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El mandatario saliente advierte sobre el peligroso ascenso de la oligarquía

t Palestinos 
salieron ayer a 
festejar en las calles 
el pacto con Tel 
Aviv para el cese 
de las hostilidades. 
La imagen, en Jan 
Yunis, en el sur de 
Gaza. Foto Afp

t Luego del cierre 
del albergue en el 
aeródromo Floyd 
Bennett Field de 
Brooklyn, familias 
de ecuatorianos 
fueron reubicadas
en Queens. Foto Ap
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Israel y Hamas 
acuerdan tregua; 
entrará en vigor 
el domingo
● Las negociaciones incluyen la 
liberación de los rehenes en poder del 
movimiento de resistencia islámica 
a cambio de palestinos presos

● La medida busca poner fin a una 
devastadora guerra de 15 meses que 
ha dejado 46 mil 707 muertos en Gaza

AGENCIAS / P 21

Sheinbaum 
celebra que Cuba 
haya salido de 
lista de terrorismo
● Tras el anuncio de Estados 
Unidos del martes y la mediación 
del Vaticano, el gobierno de la isla 
comenzó a excarcelar a 553 presos

● El canciller del país caribeño 
agradece el apoyo de autoridades 
y organismos internacionales

AGENCIAS Y REDACCIÓN / P 24

Alerta Biden 
de llegada de 
ultrarricos al 
poder en EU
Se impone la “supremacía constitucional”  

Revoca Corte 6 amparos 
contra reforma eléctrica

Rosa Icela Rodríguez, a favor del diálogo 

México, listo para todo 
escenario migratorio: SG

l Emite su mensaje de despedida sin mencionar 
los nombres de Trump y de su aliado Elon Musk

AGENCIAS / P 22

l Denuncia la avalancha de desinformación: “las 
redes sociales renuncian a la verificación de hechos”

Júbilo 
en la 
franja

En NY, la 
esperanza 
viaja en 
autobús

l Los recursos permitían que no se aplicara a 8 empresas 
el nuevo régimen de la norma promulgada en marzo de 2021

l La titular de Gobernación llama a atender el fenómeno 
“de manera coordinada y no con acciones extremas”

l En febrero, presentación del paquete de leyes secundarias 
para hacer más eficientes a Pemex y CFE, dice Presidencia

l En seis años transitaron 16 millones de indocumentados; 
dos tercios “lograron cruzar el muro”, reporta el INM



Gaza: tregua engañosa

T
ras meses de estancamiento por la 
intransigencia israelí, ayer se anun-
ció que Tel Aviv y Hamas alcan-
zaron un acuerdo para un alto el 
fuego en la franja de Gaza. Si todo 

sale conforme a lo pactado, el proceso tendrá 
una primera fase de 42 días en la que cesarán 
los bombardeos y ataques indiscriminados 
contra la población palestina, Hamas liberará 
a 33 rehenes israelíes con prioridad en mu-
jeres (tanto civiles como militares), niños y 
adultos de más de 50 años de edad, mientras 
Israel soltará a 30 personas secuestradas a 
cambio de cada rehén civil y a 50 por cada 
mujer de sus fuerzas armadas. En la segunda 
fase, también de 42 días, se declararía una 
“calma sostenible” en la que Hamas pondría 
en libertad al resto de los rehenes en permuta 
por un número no negociado de rehenes pa-
lestinos y se daría el retiro total de las tropas 
israelíes de la franja. En la tercera y última 
fase, cuya duración permanece indetermi-
nada, se intercambiarían restos mortales, se 
aplicaría un plan de reconstrucción en Gaza y 
se permitiría la reapertura de los cruces fron-
terizos, actualmente cerrados por Israel a fin 
de convertir al enclave en el mayor campo de 
concentración y exterminio del mundo.

Es entendible la respuesta jubilosa de los 
gazatíes, quienes por primera vez en más de 
450 días acarician la posibilidad de entablar 
una conversación, de caminar entre los es-
combros y de irse a dormir sin el terror de que 

un misil los aniquile a ellos o a sus familias. 
Sin embargo, la tregua está muy lejos de signi-
ficar la paz, no sólo porque el plazo de 84 días 
para poner en marcha la reconstrucción es 
inadmisible cuando la práctica totalidad de los 
2.4 millones de habitantes ha perdido su ho-
gar, su fuente de empleo, su centro educativo 
y todo lo que humaniza la vida, sino también 
porque no existe paz sin justicia, y ésta seguirá 
negada en tanto permanezca en el gobierno de 
Israel el grupo racista, integrista y apologista 
de la limpieza étnica encabezada por Benja-
min Netanyahu. Tampoco se puede hablar de 
paz sin libertad, condición vedada a la nación 
palestina por el bloqueo israelí-estadunidense 
a la solución de dos estados, acorde con reso-
luciones de la ONU y respaldada por la gran 
mayoría de la comunidad internacional. La 
ausencia de cualquier medida para frenar el 
delirante armamentismo de Israel e impedir la 
reanudación del genocidio significa que, en los 
hechos, el alto el fuego está sujeto al capricho 
o a las conveniencias políticas de la camarilla 
ultraderechista enquistada en Tel Aviv.

Por añadidura, para lograr una paz dura-
dera es imperativo terminar con todas las 
formas de violencia ejercidas por Occidente 
contra el pueblo palestino, incluida la vio-
lencia del lenguaje que llama “terroristas” a 
quienes defienden sus hogares de la maqui-
naria de aniquilación sionista, “prisioneros” a 
los miles de rehenes palestinos secuestrados 
indefinidamente por Tel Aviv, y “autodefensa” 

a la imposición de un régimen colonial que no 
envidia nada en agresividad y racismo a los 
antiguos imperios español, británico, francés, 
ni al empresario más sanguinario de la his-
toria, Leopoldo II de Bélgica, o a los autores 
del apartheid sudafricano. Sobre todo, es una 
bofetada a la humanidad llamar “guerra” al 
genocidio: no puede hablarse de guerra cuan-
do un país ha sido arrasado por las bombas, 
los tanques y los buldóceres mientras el otro 
sale intacto de 15 meses de operaciones béli-
cas; no hay guerra cuando no existen dos ejér-
citos, sino uno solo que extermina de modo 
sistemático a un grupo humano y concentra 
su saña en mujeres y niños desarmados y fa-
mélicos. Llamar “guerra” a lo que ha ocurrido 
es una muestra de ceguera moral y decaden-
cia civilizatoria.

Rechazar la confusión verbal es tan indispen-
sable como garantizar la no repetición, y ello 
pasa por adoptar todas las medidas necesarias 
para que comparezcan ante la justicia todos los 
responsables de crímenes de guerra y de lesa 
humanidad, comenzando por Netanyahu, quien 
ya es requerido por la Corte Penal Internacio-
nal. Si la comunidad internacional no cumple su 
obligación moral de aislar diplomáticamente a 
Israel y obligarlo a respetar lineamientos bási-
cos de derechos humanos, devolver las tierras 
palestinas, sirias y libanesas ocupadas ilegal-
mente y reparar el daño a las víctimas, incurrirá 
nada menos que en la normalización del peor 
genocidio en lo que va del siglo XXI.

EL CORREO ILUSTRADO

Cuba sale de la lista 
de patrocinadores del 
terrorismo, celebran

El capítulo mexicano de la Red en 
Defensa de la Humanidad celebra 
el retiro de Cuba de la cuestionada 
lista de países patrocinadores del 
terrorismo diseñada por Estados 
Unidos. Es un paso positivo que 
esperemos respete la próxima ad-
ministración de Trump, pero falta 
levantar el bloqueo económico, 
financiero y comercial que tanto 
daño ha causado al pueblo cubano 
durante más de seis décadas. Rei-
teramos nuestra firme solidaridad 
con el heroico pueblo de Cuba y su 
revolución y rechazamos la políti-
ca intervencionista en contra de 
nuestros pueblos.
Nayar López

No basta el alto al fuego
Durante meses en Gaza perpetró 
un genocidio en el cual han perdi-

do la vida más de 40 mil personas. 
No debemos llamarlo “conflicto”, 
sino ocupación; tampoco pode-
mos hablar de un “cese al fuego”, 
porque ambos conceptos ponen 
en un mismo plano a un pueblo 
víctima de limpieza étnica y a un 
gobierno y ejército inhumanos, 
crueles y violadores de leyes y de-
rechos humanos. 

La paz para Palestina y toda la 
región llegará cuando termine la 
ocupación, cuando los responsa-
bles de la tragedia que vive el pue-
blo palestino desde hace más de 
75 años tengan juicio y castigo y 
cuando los organismos internacio-
nales y los gobiernos del mundo 
hagan valer el derecho interna-
cional más allá de sus narrativas 
demagógicas.
Ara Galán, colectivo Palestina, 
justicia y dignidad. 

Aclara sobre aumento 
de recursos al Efi cine

El Instituto Mexicano de Cine-
matografía (Imcine) precisa que, 
efectivamente, el Eficine tuvo un 
aumento en los montos durante 
el sexenio de 2012-2018, como lo 
mencionó el productor Jorge Sán-
chez en su carta a esta sección de 
La Jornada, publicada el pasado 
10 de enero. Aunque cabe aclarar 
que la cifra a la que refiere fue 
publicada en el Diario Oficial de la 
Federación el 11 de diciembre de 
2013, o sea, hace 11 años.

El Imcine, el pasado 3 de enero 
de 2025, comunicó mediante un 
boletín de prensa sobre el reciente 
aumento al Eficine; en dicho bo-
letín se agregó lo siguiente: “Cabe 
mencionar que dichos estímulos 
no habían sido modificados en 

la última década, por lo que este 
incremento responde al compro-
miso de fomentar el desarrollo 
cultural y artístico en México”.

Por lo tanto, la información pro-
porcionada por el Imcine, y que el 
periodista Jorge Caballero publicó 
en su nota del pasado 8 de enero, 
titulada “Eficine tendrá un incre-
mento de 115 mdp; se fortalecen 
apoyos a la industria”, es correcta, 
es decir, el Imcine no proporcionó 
información errónea al periodista 
Jorge Caballero.
Departamento de prensa del Imcine,
Paloma Oseguera, subdirectora de 
Divulgación y Medios 

La NEM frente a una 
visión neoliberal de 
la educación

Por décadas nos hicieron creer 
que los modelos educativos que 
se implementaban en nuestro 
país eran necesarios y acordes 
a las “necesidades sociales y 
educativas” que demandaban en 
cada época en la que vivíamos; 
sin embargo, Pierre Bourdieu 
(1998) proponía concebir el neoli-
beralismo como un programa de 
“destrucción de las estructuras 
colectivas”, como lo son la fami-
lia, la cultura y la escuela, im-
portantes para el desarrollo y el 
progreso colectivo de la sociedad.
No obstante, las políticas educa-
tivas neoliberales a través de las 
instituciones educativas, por me-
dio de los planes y programas de 
estudios, disfrazaban la visión del 
neoliberalismo educativo cuando 
en realidad el modelo político, 
económico y educativo tenía 
como objetivo una sola visión en 
teoría: “formar de manera holís-

tica a los estudiantes” para darles 
“mejores oportunidades de vida”, 
cuando verdaderamente siempre 
se buscó instrumentalizar la 
educación para “ideologizarnos” 
bajo un pensamiento neoliberal, 
individualista y reduccionista sin 
oportunidades verdaderas para 
el desarrollo personal y colectivo.

La Nueva Escuela Mexicana es 
un modelo educativo que busca, 
además de brindar un servicio 
educativo de excelencia, llegar a 
todos los sectores sociales y, sobre 
todo, a los grupos más vulnera-
bles, facilitar y tender puentes 
entre la escuela y la comunidad 
basados en la construcción de 
pedagogías sociocríticas, una 
perspectiva enriquecedora huma-
nista en búsqueda no del poder 
económico y político, sino por el 
contrario, una educación como 
mencionaba Paulo Freire, eman-
cipadora, dialógica para liberarse 
de una educación bancaria y 
opresora.

Finalmente, la Nueva Escuela 
Mexicana es un modelo educativo 
que ha tenido continuidad y que 
junto con la sociedad es parte de 
la Cuarta Transformación hacia 
una revolución cultural y de las 
conciencias.
José Alfredo Jiménez Pánfilo
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NÉSTOR JIMÉNEZ

A unos días del regreso de Donald 
Trump a la presidencia de Estados 
Unidos, la titular de la Secretaría 
de Gobernación (SG), Rosa Icela 
Rodríguez, sostuvo que el gobierno 
mexicano “está abierto al diálogo” 
para atender el fenómeno migra-
torio con la nueva administración 
estadunidense, la cual llamó a que 
sea “de manera coordinada y no con 
acciones extremas”.

En el salón Revolución de la sede 
de la secretaría, donde ayer inau-
guró el Foro de Consulta para una 
Migración Ordenada, Segura y Re-
gular, Rodríguez recalcó que, “co-
mo lo instruyó la presidenta Claudia 
Sheinbaum, nuestro país está pre-
parado para afrontar los posibles 
escenarios, siempre pensando en el 
bienestar de las mexicanas y mexi-
canos”, a la vez que garantizó que 
se defenderá a los connacionales y 
se destinará “lo que sea necesario 
para apoyarlos”.

Durante el acto, al que acudieron 
representantes de organizaciones 
de la sociedad civil defensores de la 
población migrante, asociaciones 
religiosas e integrantes de diversas 
dependencias relacionadas con es-
te tema, se pronunció por que, tan-
to en la atención migratoria como 

en el combate al consumo de dro-
gas, sea recíproca la cooperación 
con el país vecino. “Estamos abier-
tos al diálogo con la administración 
entrante de Estados Unidos para 
atender este fenómeno de manera 
coordinada y no con acciones ex-
tremas. Ya lo dijo nuestra presiden-
ta Claudia Sheinbaum, no es con 
amenazas ni con aranceles como 
se va a atender el fenómeno mi-
gratorio ni el consumo de drogas 
en Estados Unidos; se requiere de 
cooperación y entendimiento recí-
proco”, señaló.

Afirmó que, “como gobierno 
mexicano, vamos a defender a 
nuestros hermanos y hermanas 
mexicanas y a destinar lo que sea 
necesario para apoyarlos, porque 
nuestros paisanos que viven en Es-
tados Unidos juegan un papel muy 
importante en las economías de 
ambos países”.

De acuerdo con las cifras que 
presentó ante los asistentes, en la 
frontera norte hubo una reducción 
de 76 por ciento en los cruces irre-
gulares durante el año pasado, lo 
cual calificó de “un indicador de que 
la política migratoria humanista 
que es la que se aplica en México, 
funciona”.

También destacó que los cruces 
clandestinos representan apenas 1.8 
por ciento del volumen de visitantes 

regulares de México a ese país.
“En los últimos seis años, por 

nuestros puntos de tránsito inter-
nacional, se atendieron poco más de 
208 millones de eventos de ingreso 
regular de nacionales y extranjeros, 
de los cuales 1.3 millones corres-
ponden a mexicanos que retorna-

ron desde Estados Unidos. También 
se registraron poco más de 2.7 mi-
llones de eventos de personas en 
situación migratoria irregular, lo 
que representa 1.8 por ciento con 
respecto al volumen de visitantes 
regulares”, detalló.  

Hasta 2022 había aproximada-

mente 38.8 millones de personas 
de origen mexicano en Estados 
Unidos. De ellos, 28.5 millones 
son estadunidenses hijos y nietos 
de paisanos, y 5.1 millones más de 
connacionales que están de forma 
irregular en territorio estaduniden-
se, explicó.

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

De acuerdo con el gobierno de Es-
tados Unidos, “toda la migración 
ilícita que se maneja a través de 
México está controlada de una ma-
nera u otra por un cártel”, afirmó 
ayer Ian Martínez Hanna, codirec-
tor de la Fuerza de Tarea Conjun-
ta Alpha (JTFA, por sus siglas en 
inglés), de los departamentos de 
Justicia y de Seguridad Nacional 
estadunidense.

Martínez Hanna destacó en una 
rueda de prensa virtual que el trá-
fico de personas desde México 
hacia Estados Unidos genera “ga-
nancias exageradas” para los gru-
pos criminales, los cuales se han 
adentrado profundamente en esta 
actividad. “En México, todos los 
grandes cárteles están metidos”, 
explicó. Los principales, según el 
funcionario, incluyen al de Juárez, 
el de Sinaloa y La Línea.

El funcionario subrayó que exis-

te un “nivel muy alto de coopera-
ción” entre los gobiernos mexicano 
y estadunidense para combatir es-
te delito. En los casi cuatro años de 
existencia de la JTFA, se han logra-
do 345 detenciones relacionadas 
con el tráfico humano, así como 
más de 300 condenas, muchas de 
ellas de hasta 30 años de prisión. 

Explicó que este tipo de crimen 
organizado opera con un alto nivel 
de sofisticación y logística global.

Destacó que el tráfico humano 
puede ser más rentable que el trá-
fico de drogas. “Un ser humano 

no le cuesta nada a los cárteles, 
mientras producir gramos de 
droga implica costos adicionales. 
Estos números reflejan la cruda 
realidad de las personas que son 
coaccionadas por los traficantes, 
quienes muchas veces incurren en 
delitos sexuales y esclavitud labo-
ral”, indicó Martínez Hanna, que 
enfatizó la necesidad de imponer 
penas más severas.

Añadió que si bien las autorida-
des de su país y naciones como Mé-
xico han desarrollado estructuras 
para desmantelar redes criminales 
y rastrear los flujos financieros, 
detectar estos movimientos sigue 
siendo un desafío. “Los cárteles 
cambian sus modus operandi, pe-
ro nosotros también”, afirmó el 
funcionario, quien reiteró que la 
cooperación internacional es cla-
ve para golpear al tráfico humano. 
“Los vamos a encontrar, así que no 
crean que por estar fuera de Esta-
dos Unidos vamos a dejar de hacer 
nuestro trabajo”, puntualizó.

El país, abierto al diálogo con 
EU sobre migración y narco: SG
Reporta baja de 76% en cruces irregulares en la frontera norte; “nuestro plan funciona” 
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La gobernadora de Nuevo México, 
Estados Unidos, Michelle Lujan 
Grisham, reconoció ayer la contri-
bución de los mexicanos al desarro-
llo económico, social y cultural de 
su estado.

La mandataria recibió al titular 
de la Secretaría de Relaciones Ex-
teriores (SRE), Juan Ramón de la 
Fuente, quien realiza una visita de 
trabajo a Estados Unidos en víspe-
ras del inicio del segundo mandato 
presidencial de Donald Trump.

Tras el encuentro con De la 
Fuente, la gobernadora señaló en 
su cuenta de X que México es el 
mayor socio comercial de su esta-
do y agregó que “la ampliación del 
Puerto de Entrada Santa Teresa en 
el sur de Nuevo México es vital para 
el crecimiento económico y la diver-
sidad de nuestro estado”.

En el encuentro, la gobernadora 
y De la Fuente identificaron “áreas 
de oportunidad para ampliar la co-
laboración mutua” y coincidieron 
en la importancia del crecimiento 
del comercio entre nuestro país y 
Nuevo México, así como en el for-
talecimiento de la infraestructura 
fronteriza, de acuerdo con informa-
ción de la cancillería.

En la capital del estado, Santa 
Fe, el alcalde Alan Webber tam-
bién destacó la importancia de los 
lazos con México y reconoció las 
significativas contribuciones de la 
comunidad mexicana a la capital 
del estado.

El canciller De la Fuente estuvo 
acompañado por la cónsul Patricia 
Pinzón de la representación de Mé-
xico en Albuquerque; el cónsul ge-
neral Mauricio Ibarra, de la sede en 
El Paso, y el jefe de la Unidad para 
América del Norte, Roberto Velasco 
Álvarez, entre otros.

Cárteles controlan el tráfi co 
humano, afi rma Washington 

Operan con un 
alto nivel de 
sofi sticación

Nuevo México alaba 
contribución de 
los connacionales

CIEN DÍAS SIN AMLO ● MAGÚ
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NÉSTOR JIMÉNEZ

En poco más de seis años, de 2019 
hasta los primeros días de 2025, 
transitaron por México 16 millones 
de migrantes, reveló el comisiona-
do del Instituto Nacional de Migra-
ción (INM), Francisco Garduño. 
De los extranjeros que ingresaron 
al país, 10.5 millones “lograron 
cruzar el muro” fronterizo y lle-
gar a Estados Unidos, mientras 6.3 
millones permanecen en territorio 
mexicano, agregó.

Durante su participación en el 
Foro de Consulta para una Migra-

ción Ordenada, Segura y Regular, 
realizado ayer en la sede de la Se-
cretaría de Gobernación, refirió 
que entre las peticiones que le han 
hecho representantes de la organi-
zaciones de la sociedad civil y aca-
démicos está crear una nueva ley 
migratoria; una reconstrucción in-
tegral del INM y un rediseño de las 
políticas de atención a los extranje-
ros en situación de movilidad.

Al recalcar que en la actualidad 
se presenta el fenómeno migratorio 
más grande que se ha dado en los 
últimos tiempos en el mundo, deta-
lló: “en México, de 2019 a 2025, han 
caminado por nuestro territorio na-

cional 16 millones de personas, 10.5 
lograron cruzar el muro y 6.3 han 
estado en la nación”, indicó. 

Han llegado al país personas 
de 181 países, principalmente de 
América, África y Asia.

Frente a la secretaria de Go-
bernación, Rosa Icela Rodríguez, 
quien encabezó el acto, Garduño 
explicó que entre los objetivos fun-
damentales del INM se encuentra 
la gestión para recibir anualmente 
a 41 millones de turistas, quienes, 
aseguró, “merecen una atención 
especial”, así como de la asistencia 
a 1.3 millones de extranjeros que 
residen en el país.

Y como tercer objetivo, “que es 
lo que nos tiene en este momento 
preocupados, porque es el fenóme-
no migratorio más grande que se 
ha dado en los tiempos recientes, 
(está el) procurar una migración 

segura, ordenada y regular”.
Por medio de un video, se se-

ñaló que durante la gestión de 
Garduño como titular del INM se 
han conformado 129 caravanas 
migrantes; 117 fueron durante la 
administración de Andrés Manuel 
López Obrador y 12 en la presen-
te administración de la presidenta 
Claudia Sheinbaum.

También se aseveró que ha 
detectado a traficantes de ori-
gen extranjero que simulan ser 
agentes federales migratorios 
para engañar y extorsionar a los 
foráneos, y se expuso que, “ante 
las condiciones generadas por el 
acelerado incremento de la migra-
ción irregular, que se concentra en 
la frontera sur de México”, el INM 
ha puesto especial atención en el 
apoyo de menores de edad y per-
sonas vulnerables. 

NÉSTOR JIMÉNEZ

La jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México, Clara Brugada, per-
filó que será en marzo cuando 
se concrete la meta de ofrecer 
albergues a todos los migran-
tes, quienes pernoctan en la vía 
pública a su paso por la capital 
del país. “Nos proponemos que 
ninguna persona en movilidad 
tenga que ocupar un lugar en la 
calle para continuar con sus ob-
jetivos”, expresó.

Subrayó que en el gobierno ca-
pitalino trabajan para garantizar 
los derechos de salud y educación 
para esos extranjeros, y se pon-
drá atención principal a las niñas, 
niños, mujeres y a personas ma-
yores. “Aquí, desde esta ciudad, 
tenemos una ruta en favor de las 
personas que están en movilidad 
humana. Tenemos lamentable-
mente hoy un conjunto de per-
sonas que han tenido que utilizar 
la calle para poder transitar. Así 
que queremos que eso cambie 
y estamos trabajando para ello. 
Nos hemos propuesto unos me-
ses, que se cumplen en marzo, 
para lograr que toda la población 
migrante que ha llegado a esta 

ciudad y que está en lugares en 
área pública, puedan tener un al-
bergue digno y con el conjunto de 
derechos que tiene esta ciudad 
para ellos”, señaló Brugada.

Y al reivindicar la movilidad 
como una garantía básica, defi-
nida en la Declaración Universal 
de los Derechos Humanos, así 
como en la Constitución de la 
Ciudad de México, expresó que 
la legislación capitalina “obliga a 
que la ciudad se convierta en un 
espacio de derechos” para todas 
las personas migrantes.

En su mensaje durante la in-
auguración del Foro de Consulta 
para una Migración Ordenada, 
Segura y Regular, realizado en la 
Secretaría de Gobernación, sos-
tuvo que si los primeros grupos 
humanos hubiesen permaneci-
do aislados y amurallados, no 
habría nada de lo que se conoce 
ahora. “Así que, quien postula el 
aislamiento como política, pues 
sabemos que se condena al fraca-
so como nación”, agregó.

Recalcó que coincide con la 
postura de la presidenta Clau-
dia Sheinbaum sobre “que no es 
con amenazas ni con aranceles 
como se va a enfrentar el fenó-
meno migratorio”.

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Frente al regreso de Donald Trump 
a la presidencia de Estados Unidos, 
cancilleres latinoamericanos dialo-
garán este viernes para unificar una 
posición regional en temas como 
migración.

La cumbre, que se celebrará de 
manera virtual, según confirmó 
anoche a este diario la Secretaría 
de Relaciones Exteriores, ha sido 
buscada en las semanas recientes 

por México en conjunto con otros 
países de la región, como Colombia 
y Honduras.

La presidenta Claudia Sheinbuam 
ha referido que esta reunión buscará 
que los gobiernos latinoamericanos 
aborden la cooperación para aten-
der las causas de la migración.

Ayer, el ministro de Exteriores 
de Colombia, Luis Gilberto Muri-
llo, mencionó que “conjuntamente 

Colombia, con México y Honduras, 
estamos convocando para el próxi-
mo 17 (de enero) una reunión de 
cancilleres”. El objetivo, agregó, es 
“dialogar como región de América 
Latina y el Caribe sobre las impli-
caciones y cómo podemos unificar 
posiciones frente a la interlocución 
que vamos a tener con la nueva ad-
ministración (de EU)”.

El ministro consideró en declara-

ciones para la prensa que el nuevo 
gobierno de Washington “genera 
muchas expectativas en toda la re-
gión” e indicó que los temas de mi-
gración y de comercio serán claves 
en las discusiones entre las distintas 
administraciones.

“Tenemos preocupación no sola-
mente Colombia, sino la región, por 
lo que se ha manifestado frente a la 
relación con México, con Panamá, 

las manifestaciones en torno a Ca-
nadá”, afirmó.

Murillo declaró que a pesar de las 
diferencias, se espera que el gobier-
no colombiano, liderado por Gusta-
vo Petro, pueda encontrar “puntos 
comunes de trabajo” con Trump.

“Esta es una relación sólida que 
va más allá de los estados, va más 
allá del ciclo electoral”, añadió.

Con información de agencias

JESSICA XANTOMILA

Aunque es una buena propuesta la 
reinstalación de los migrantes que 
habitan en campamentos irregu-
lares de la Ciudad de México a al-
bergues, como lo anunció la jefa de 
Gobierno, Clara Brugada, su puesta 
en marcha no será tan sencilla, ya 
que “la mayoría de estas personas 
no quieren estar en dichos espacios, 
sino que prefieren ser más libres” y 
permanecer cerca de los trabajos 
que han conseguido. 

Así lo señaló el director del alber-
gue de la parroquia de Santa Cruz 
y la Soledad, en la Merced, el sacer-
dote Benito Torres Cervantes. En 
entrevista, expuso que en el caso 
del campamento que se ubica en las 
inmediaciones de su iglesia, el más 
grande de la ciudad, varios de los 
extranjeros han logrado colocarse 
en empleos informales en la zona 
centro.

Ante ello, sostuvo, las autorida-
des necesitan proponer algo más 
que les beneficie y que les dé la 
certeza sobre el tiempo de estancia. 

“Se hará todo lo posible para 
que los migrantes puedan estar en 
albergues, aunque esto va a gene-
rar un conflicto porque la mayoría 
no quiere estar en estos sitios. Las 
razones son que no se quieren so-
meter a normas, quieren estar más 
libres, entre otras. Creo que esto es 
uno de los aspectos a los que nos 
vamos a enfrentar”, consideró.

Respecto de la agudización de la 
crisis que podría generarse con el 
nuevo gobierno de Donald Trump, 
quien asume la presidencia de Es-
tados Unidos el próximo lunes, ase-
guró que los espacios de refugio se 
preparan para la llegada no sólo de 
personas extranjeras, sino de mexi-
canos deportados. 

“Nos preparamos hasta lo que 
da nuestra capacidad. Antes en la 
iglesia llegaban hasta mil 300 per-
sonas; sin embargo, ya no podemos 
meter tanta gente porque las cosas 
han cambiado. Al principio eran 
migrantes de paso, porque su fina-
lidad es Estados Unidos, pero ahora 
muchos no han subido porque están 
esperando la cita CBP One” para 
solicitar asilo en ese país.

En marzo, albergues dignos  a 
foráneos que viven en la calle

Cumbre de cancilleres de AL ante el retorno de Trump

Consideran 
difícil 
reubicar a 
extranjeros 
en situación 
de movilidad

INM: en seis años, 16 millones de 
migrantes transitaron por el país
Lograron cruzar el muro 
estadunidense 10.5 millones

NADA SUPREMA CORTE ● EL FISGÓN
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EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo emplazó al Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) a emitir cuanto 
antes las reglas para la elección de 
integrantes del Poder Judicial. 

Esto, aseguró en la conferencia 
mañanera, para que los actores po-
líticos tengan conocimiento de lo 
que pueden hacer y los límites que 
se establecerán.

“Es muy pertinente que el INE 
saque ya las reglas porque, por 
ejemplo, cuando estuvieron aquí 
(los consejeros, la semana pasada) 
les preguntaba si era factible que un 
partido político o el gobierno pro-
moviera el voto. No a un candidato o 
una cantidad, pero sí (decir): ‘salgan 

a votar todas y todos los mexicanos 
de 18 años y más el primero de ju-
nio’, para hacer muy participativa la 
elección, la característica de cómo 
se va a votar en las boletas, cómo 
van a ser, en fin”, explicó. 

La mandataria federal señaló 
que los consejeros del INE le plan-
tearon distintas consideraciones, 
“pero lo importante es que lo más 
pronto posible diga cuáles son las 
reglas: ¿qué puede hacer un parti-
do político? 

“Considero que cualquier partido 
político puede llamar a participar, 
no así llamar a participar por un 
candidato o simular, a través de 
una asociación civil, que están en 
contra o favor de uno u otro. Que 
haya reglas claras.”

A la par, llamó al Comité de 
Evaluación del Poder Judicial a 

recapacitar y seguir con el pro-
ceso de selección de candidatos 
para la elección judicial, a fin de 
no limitarlos. 

“La Corte decidió que no iba a 
seguir con el proceso (alegando el 
cumplimiento de un amparo); con-
sidero que ellos mismos le están 
retirando la posible participación 
a quienes se apuntaron en el Poder 
Judicial”, apuntó.

Recordó que la reforma marca 
que cada poder de la Unión tiene 

que presentar un listado de las per-
sonas que cumplan con los requi-
sitos para participar en la elección 
de jueces, magistrados y ministros 
de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación. 

En el caso del Ejecutivo y el Le-
gislativo, indicó, continúan el pro-
ceso, pero el Judicial lo ha detenido 
debido a que se han otorgado am-
paros para frenarlo. La mandata-
ria sostuvo que los recursos no son 
procedentes.

FABIOLA MARTÍNEZ Y 
LILIAN HERNÁNDEZ

El Instituto Nacional Electoral (INE) 
perfila instalar 86 mil casillas en la 
elección judicial (casi 13 mil más que 
en la propuesta inicial) y contratar 
a 22 mil 500 técnicos para tener re-
sultados de la elección el mismo día, 
pero sólo de ministros.

Lo anterior, de obtener una am-
pliación presupuestal de mil 511.7 
millones de pesos, que se sumarían 
a los 27 mil millones autorizados por 
la Cámara de Diputados. 

El instituto afirma que de esa 
forma podría solventar 19 gastos 
“indispensables” para la “correcta” 
organización de los comicios del pri-
mero de junio próximo.

Si bien en la reciente reunión en-
tre los 11 consejeros del INE con la 
presidenta Claudia Sheinbaum se 
planteó la necesidad de obtener más 
recursos, la petición debe ser auto-
rizada por el Consejo General del 
órgano, lo que sucederá en la sesión 
de hoy. “Este ajuste presupuestal es 
clave para atender adecuadamente 
las implicaciones del nuevo modelo 
de votación (casillas seccionales), 
mantener los estándares de calidad 
y cumplir con las obligaciones cons-
titucionales del INE”, se indica en el 
dictamen a partir del cual se emitirá 
la solicitud.

Según el proyecto, la mayor par-
te de los rubros a financiar, con los 
eventuales recursos adicionales, 
servirían para ampliar las mesas 

receptoras del voto y todo lo que 
esto conlleva.

Por ejemplo, garantizar sueldos, 
a partir del 27 de abril, a mil 881 
supervisores y 10 mil 928 capacita-
dores contratados para integrar 42 
mil 518 casillas en 16 entidades con 
elecciones judiciales locales concu-
rrentes; para este renglón el INE 
dice que le faltan 351.8 millones.

Por orden de precios, le sigue la 
contratación –por 130 días– de 513 
supervisores y 3 mil 55 capacitado-
res adicionales “para incrementar 
el número de casillas a 86 mil”. Este 
renglón necesita 285.5 millones.

Asimismo, con 240.3 millones, 
contrataría 2 mil 500 auxiliares 
de cómputo –por 15 días– para 
optimizar los tiempos de la captu-
ra de datos y lograr dar resultados 
inmediatos y oficiales de la elección 
de ministros (nueve asientos en la 
Suprema Corte de Justicia).

Luego vienen conceptos de ope-
ración, como 119.3 millones para 
combustible, viáticos y alimentos 
para el personal que custodiará las 
elecciones, y 115 millones para am-
pliar la contratación de 6 mil 134 
personas para apoyar en el proceso 
de registro de nuevos partidos y cre-
dencialización tanto para la elección 
judicial como las municipales de Du-
rango y Veracruz.

Se añaden conceptos vinculados 
con inversión en sistemas informá-
ticos (78 millones), gastos de cam-
po para los 513 supervisores y 3 mil 
55 capacitadores adicionales (67.6 
millones).

LILIAN HERNÁNDEZ 
Y FABIOLA MARTÍNEZ

Al considerar que no se cuen-
ta con presupuesto, personal 
ni las condiciones para que los 
mexicanos que residen en el 
extranjero voten en el próximo 
proceso para elegir a ministros, 
magistrados y jueces, el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) confirmó el 
acuerdo del Instituto Nacional 
Electoral (INE), el cual eliminó 
esta actividad. De ese modo, 
más de 223 mil mexicanos que 
residen en el exterior no podrán 
participar en la primera elección 
judicial del país.

Luego de que diversos ciuda-
danos impugnaron la resolución 
del instituto electoral, el pleno 
de la sala superior determinó 
que en este primer proceso de 
elección judicial no es posible 
que los mexicanos que viven 
fuera del territorio nacional pue-
dan sufragar, pues aunque es su 
derecho, no existen condiciones 
“técnicas, operativas, tempora-
les y financieras para lograr la 
consecución del fin”.

La propuesta del proyecto de 
sentencia de la magistrada pre-
sidenta Mónica Soto dio la ra-
zón al INE y fue confirmada por 
mayoría de votos, con el sufragio 
en contra del magistrado Reyes 
Rodríguez Mondragón, quien 
argumentó que debían otorgar 
el derecho a los mexicanos resi-
dentes en el extranjero.

“No podemos asumir que 
los mexicanos residentes en el 
extranjero son ciudadanos de 
segunda categoría. Deben vo-
tar porque tienen la igualdad 
del derecho. Lo procedente es 
ordenar al INE que implemente 
los mecanismos necesarios para 
garantizar el derecho de los ciu-
dadanos mexicanos residentes 
en el extranjero a votar por los 
diversos cargos del Poder Judi-
cial”, puntualizó.

La magistrada Mónica Soto 
expuso que los mexicanos en 
el extranjero no tienen relación 
con ningún juzgado de distrito, 
por lo que propuso en su pro-
yecto de sentencia confirmar el 
acuerdo del INE, dado que sus 
derechos político-electorales no 
resultan afectados.

Al respecto, el magistrado 
Felipe Fuentes comentó que 
los mexicanos en el extranjero 
tienen derecho al voto fuera del 
país, pero en este momento “no 
es factible aterrizar esta facul-
tad”. Por ello, añadió, se debe 
confirmar la determinación 
impugnada porque “no existen 
las condiciones o estándares 
mínimos para este proceso en 
el extranjero”.

Cancela el 
TEPJF el voto 
extranjero 
en comicios 
del Poder 
Judicial

Sheinbaum pide al INE emitir las 
reglas para elección de juzgadores

EXHORTA A DESTRABAR PROCESO DE EVALUACIÓN

AGENDA COMPLICADA ● ROCHA

Desconoce si se puede promover la 
participación sin impulsar a candidatos

Con más fondos, el instituto 
podría instalar 86 mil 
casillas el primero de junio

Aplaude México el alto 
el fuego en Palestina
El gobierno de México ma-
nifestó ayer su satisfacción 
por el reciente acuerdo de 
alto el fuego alcanzado por 
Israel y el grupo extremista 
palestino Hamas.
En un mensaje difundido a 
través de X, la Secretaría de 
Relaciones Exteriores ex-
presó: “México da la bienve-
nida al anuncio de la pronta 
liberación de todos los rehe-
nes y subraya la necesidad 
de asegurar el acceso expe-
dito de ayuda humanitaria 

para la población gazatí y 
la pronta reconstrucción y 
desarrollo de la franja de 
Gaza”. El comunicado tam-
bién destacó el compromiso 
de México con la búsqueda 
de una paz duradera en la 
región: “México hace votos 
para que el fin sostenible de 
las hostilidades se extienda 
a la región y dé pie a las 
condiciones que conduzcan 
a una solución integral y de-
finitiva del conflicto”.

De la Redacción



ANDREA BECERRIL

El comité de evaluación del Poder 
Legislativo depuró a la mitad los 
10 mil 877 aspirantes a juzgadores 
inscritos y sólo entrevistarán a poco 
más de 5 mil abogados que cumplie-
ron los requisitos de elegibilidad, en 
el contexto de la elección de juzga-
dores del primero de junio.

En conferencia de prensa rea-
lizada en la vieja sede de Xicotén-
catl, a la que convocaron cuatro 
de las integrantes del comité y en 
la que pretendían que no hubiera 
preguntas, al final Ana Patricia Bri-
seño tuvo que explicar brevemente 
que de acuerdo con la convocatoria 
publicada en el Diario Oficial de la 
Federación el pasado 4 de noviem-
bre, realizaron la selección de los 
aspirantes mejor calificados.

No lo precisó, pero dicha convo-
catoria establece que sólo quienes 
obtuvieran como mínimo un pun-
taje de 80 puntos, de una tabla en 
la que 40 corresponden a méritos 
académicos, 30 a experiencia pro-
fesional y 30 a honestidad y buena 
fama, serían entrevistados.

Ese proceso lo llevaron a cabo 

después del 15 de diciembre en que 
hicieron la primera depuración de 
los inscritos, que quedó en 10 mil 
877 y ahora se redujo 50 por ciento.

De esos más de 5 mil, van a hablar 
de forma presencial con quienes as-
piran a contender por las plazas de 
ministros y magistrados del Tribunal 
de Disciplina Judicial y de sala supe-
rior del Tribunal Electoral.

Las entrevistas empezaron el 
martes, con bloques de 44 aboga-
dos comparecientes, y ayer se dio 
el mismo número, que se repetirá 
hasta el domingo 19. Luego ven-
drán las pláticas con aspirantes a 
magistrados de circuito y jueces de 
distrito, del 20 al 24 de este mes, 
a través de plataformas digitales.

Briseño aseguró  que cumplirán 
con el plazo y el próximo 31 de ene-
ro tendrán el listado definitivo de 
quienes pasarán a la siguiente eta-
pa, que es la de insaculación.

También a pregunta expresa, 
señaló que el comité evaluador no 
tiene ninguna indicación de hacer-
se responsable de los aspirantes del 
Poder Judicial, pero hizo señaló que 
varios de ellos se inscribieron tam-
bién en los otros dos comités.

Antes, junto con sus compañeras 

Maday Merino, María Gabriela Sán-
chez y Maribel Concepción Méndez 
de Lara –el otro integrante, Andrés 
García Réper, aún no se integra– 
mostraron el camino que los aspi-
rantes siguen desde su arribo a la 
casona de Xicoténcatl, hasta llegar 
a la sala en que son examinados.

Para la evaluación, se consideran 
cuatro parámetros: primero, cono-
cimiento técnico-jurídico; segundo, 
experiencia mostrada a lo largo de 
su semblanza y de la entrevista; 
tercero, propuestas para mejorar el 
sistema de impartición de justicia, 
y cuarto, parámetro en comunica-
ción, liderazgo y humanismo”, ex-
puso Concepción Méndez de Lara.

Uno de los aspirantes a ministro  
examinado ayer fue el panista Ro-
berto Gil Zuarth, quien evadió a la 
prensa. En cambio, Marisela Mora-
les, ex titular de la entonces Procu-
raduría General de la República, se 
explayó y declaró que era necesaria 
una reforma al Poder Judicial, a fin 
de acercarlo más a la gente. Cuando 
elijan en la urnas a los nuevos juz-
gadores, se sentirán parte de esas 
autoridades, resaltó. Loretta Ortiz asume 

última presidencia de la 
segunda sala de la Corte
IVÁN EVAIR SALDAÑA 

La ministra Loretta Ortiz Ahlf se 
estrenó como la última presidenta 
que tendrá la primera sala de la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), la cual desapare-
cerá junto con la segunda el próxi-
mo 31 de agosto, por mandato de 
la reforma judicial promulgada el 
pasado 15 de septiembre. 

“Asumo esta función consciente 
de la responsabilidad que repre-
senta, sobre todo considerando 
que a raíz de la reforma judicial se 
prevé la desaparición del funcio-
namiento de las salas de este alto 
tribunal, lo que me consagra co-
mo su última presidenta”, dijo en 
su discurso al abrir ayer la sesión.

Agradeció “la confianza” de 
sus compañeros de sala, Jorge 
Mario Pardo Rebolledo, Juan Luis 
González Alcántara Carrancá, 
Margarita Ríos Farjat y Alfredo 
Gutiérrez Ortiz Mena, por elegirla 

de manera unánime en diciembre 
pasado para encabezar la primera 
sala, aunque sea sólo por sus últi-
mos ocho meses, no los dos años 
que ejercieron sus antecesores. 

“Tengo por seguro que mi equi-
po y yo pondremos todo nuestro 
esfuerzo por corresponder a esa 
confianza y llevar a buen puerto 
todas las funciones de esta sala. 
Quisiera reconocer de manera es-
pecial y agradecer el largo trabajo 
del ministro Pardo Rebolledo en su 
labor como presidente y decano de 
esta primera sala”, expresó.

Ortiz Ahlf, quien respalda la 
reforma judicial a diferencia de 
la mayoría de sus compañeros, 
admitió que “la importancia de 
la primera sala ha sido histórica. 

“Su integración por ministros 
ampliamente comprometidos con 
la justicia por México se ve refle-
jada en el reconocido prestigio de 
sus criterios y decisiones emble-
máticas emitidas en favor de los 
más vulnerables”, dijo.
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Plantean juicio político 
contra quienes frenaron 
la evaluación en el PJF
ANDREA BECERRIL Y 
FERNANDO CAMACHO

Legisladores de Morena conside-
raron que se debe someter a jui-
cio político a los integrantes de la 
Suprema Corte que votaron por 
frenar la selección de aspirantes 
del comité de evaluación del Poder 
Judicial de la Federación (PJF), por 
violar la ley  de forma premeditada.

“Saben perfectamente que no 
procede el amparo en asuntos elec-
torales”, advirtió el diputado Car-
los Palacios, en el contexto de la 
sesión de la Comisión Permanente.

Acompañado por el senador 
Emmanuel Reyes, informó que 
va a hacer el planteamiento a su 
bancada, ya que detener el proce-
so de selección de quienes irán a la 
urnas el primer domingo de junio 
“es un claro intento de la Corte de 
descarrilar el proceso”.

Se trata, insistió, de “la perver-
sidad de un grupo faccioso”, toda 
vez que un juez de distrito emite 
una resolución a todas luces ilegal 
y la Corte dice que está bien”.

Los ministros deben ir a juicio 
político, insistió, y el juez Sergio 
Santamaría Chamú tiene que ser 
destituido. Además, incluso se pue-
den fincar responsabilidades a los 
miembros del comité que acepta-
ron la “absurda resolución”.

Por separado, el vicecoordina-
dor de los senadores de Morena, 
Ignacio Mier, consideró que el 
proceso para elegir a los juzgado-
res no se detendrá, pero la Corte 
debe asumir la responsabilidad 
que le corresponde por tratar de 
frenar la reforma y la elección de 
juzgadores. Dijo que el grupo que 
controla el máximo tribunal es el 
que violenta los derechos de los 
letrados que se inscribieron en el 
comité del Poder Judicial.

GUSTAVO CASTILLO
Y CÉSAR ARELLANO

El Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF) acordó recortar el porcentaje 
que la institución aporta a los segu-
ros de separación individualizada 
y al fondo de reserva individualiza-
do de todos sus empleados, ante el 
ajuste hecho por la Cámara de Di-
putados al presupuesto que le asignó 

para el ejercicio fiscal de este año. 
Ante ese panorama, el CJF 

anunció que buscará una amplia-
ción de recursos “en caso de que la 
insuficiencia afecte algún derecho 
laboral”, y en esta semana empe-
zarán gestiones para su obtención, 
conforme a lo “dialogado con el 
Ejecutivo federal, por medio de la 
Secretaría de Gobernación”. 

Hasta el año pasado, el CJF paga-
ba un porcentaje similar al que los 

trabajadores disponían para ambos 
rubros, cuyo monto máximo era 
hasta 10 por ciento del salario de 
cada empleado.

Al respecto, la ministra Yasmín 
Esquivel Mossa señaló que “están 
garantizados todos los derechos 
laborales en el Poder Judicial de la 
Federación y se cumplirá en su tota-
lidad con las condiciones generales 
de trabajo, ya que en el presupuesto 
de 2025 se contemplan los fondos 

necesarios para el pago de todas las 
prestaciones”.

En el comunicado 2/2025, el 
CJF informó a todos los servidores 
públicos que el pasado 10 de enero 
el pleno aprobó “la dispersión del 
presupuesto a ejercer este año, 
derivado del ajuste de 13 mil 117.2 
millones de pesos que la Cámara de 
Diputados hizo a la partida solici-
tada”, y que “el presupuesto auto-
rizado al Consejo es de 62 mil 25.5 

millones de pesos, que representa 
una disminución de 17.1 por ciento”.

Los trabajadores que forman 
parte del grupo  32 Circuitos Unidos 
señalaron que esta decisión contra-
viene el pacto hecho con la base tra-
bajadora el pasado 11 de diciembre 
y exigieron tanto al Poder Ejecutivo 
como a las autoridades del CJF “res-
peto irrestricto al artículo décimo 
transitorio de la reforma judicial”.

El sindicato del Poder Judicial 
anunció que si es necesario protes-
tará en las calles contra la determi-
nación de la Judicatura.

Entrevistará el Legislativo 
a 5 mil aspirantes a jueces
Comité depuró a 50% de 10 mil 877 // Van 
los que cumplen requisitos de elegibilidad

Recorta la Judicatura prestaciones a trabajadores

 Maribel Concepción Méndez, 
durante la conferencia de ayer
del comité evaluador del Poder 
Legislativo de aspirantes a 
juzgadores. Foto Marco Peláez



ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES

La decisión de Felipe Calderón de 
declarar la guerra al narcotráfico 
durante su gobierno “es la más 
autoritaria e irresponsable que se 
haya tomado en los últimos sexe-
nios”, sostuvo la presidenta Claudia 
Sheinbaum, quien señaló que “una 
guerra significa permiso para ma-
tar”, y rubricó con ironía: “¡declarar 
la guerra en su propio país!”

En referencia a la estrategia que 
ha ratificado como válida el propio 
ex mandatario panista, criticó que 
esa determinación involucraba el 
uso del Ejército en tareas de seguri-
dad sin un marco legal que lo avala-
ra. Por eso, censuró a todos quienes 

ahora hablan de falta de estado de 
derecho y presunto autoritarismo, 
cuando en realidad avalaron el “má-
talos en caliente. ¿Cuál juicio? ¿Cuál 
estado de derecho?”, preguntó.

“Agréguenle a eso que quien se 
encargaba de esa estrategia estaba 
vinculado al narco, favorecía a unos 
delincuentes frente a otros, recibía 
dinero y muchas otras cosas; se dice 
que también promovía, él mismo, 
secuestros; hay investigaciones en 
este sentido (...) y ahora, es quien 
dice que ‘en México se acabó la le-
galidad’”, imagínense.”

La Presidenta destacó que en ese 
periodo se duplicaron los homici-
dios en México, porque la estrategia 
no eran arrestos in fraganti o me-
diante órdenes de aprehensión con-
tra delincuentes, sino que la simple 

presunción de que lo eran daba pau-
ta para matar. Evidentemente, dijo, 
ha habido un cambio sustancial en 
la estrategia de seguridad desde el 
sexenio pasado con mayor enfoque 
en la atención a las causas.

Desarme, para lograr la paz

Sobre el programa de desarme a 
escala nacional que emprendió su 
gobierno con la colaboración de las 
iglesias, dijo que es una forma de 
interactuar con otros actores so-
ciales para alcanzar el objetivo de 
eliminar las armas y lograr la paz 
en México. “Es una coordinación 
que hacemos en particular con la 
Iglesia católica, la cual nos ayuda a 
dar resultados y a buscar un lugar 
donde estemos de acuerdo.”
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Rubio ratifi ca que 
cárteles mexicanos 
“son terroristas”
JIM CASON Y DAVID BROOKS
CORRESPONSALES
WASHINGTON Y NUEVA YORK

El senador Marco Rubio, propues-
to por Donald Trump como secre-
tario de Estado para su próximo 
gobierno, declaró ante legisladores 
que espera trabajar “en coopera-
ción cercana” con México para 
abordar las amenazas de los cárte-
les, el narcotráfico y la migración.

En una audiencia de ratifica-
ción de su nombramiento, reite-
ró enfáticamente la importancia 
de cooperación con México, al 
ser interrogado sobre los riesgos 
que representan los cárteles de la 
droga en el país vecino. “Estas pe-
ligrosas organizaciones terroris-
tas trasnacionales tienen control 
operativo sobre enormes franjas 
de áreas que colindan con Estados 
Unidos”, declaró el senador cuba-
noestadunidense. “Ese es simple-
mente un hecho desafortunado, y 
lo tendremos que confrontar con 
nuestros socios en México”.

¿El presidente Trump conside-
rará emplear fuerza militar contra 
los cárteles? Preguntó el senador 
Dave McCormick. “Bueno, esa 
es una opción que tiene a su dis-
posición. Obviamente, no es una 
que está en el ámbito del Depar-
tamento de Estado. Creo que el 
presidente Trump es alguien que 
nunca discute públicamente sus 
opciones y se deja margen de fle-
xibilidad para actuar”, respondió.

Pero Rubio dejó claro su pre-
ferencia de trabajar junto con 
México para abordar estos asun-
tos. “Creo que hay mucho que 
podemos hacer, y continuaremos 
haciendo, en estrecha asociación 
con nuestros aliados en México”. 
Señaló que vecino del sur enfrenta 
graves amenazas de los cárteles de 
la droga, y puso de ejemplo los ase-
sinatos de candidatos políticos du-
rante la última elección, así como 
los atentados contra periodistas.

“Estos grupos no sólo aterrori-
zan a Estados Unidos, están ate-
rrorizando y minando al gobierno, 
la soberanía, la salud y el bienestar 
del pueblo mexicano. Entonces, mi 
esperanza en un mundo perfecto 

es que podamos trabajar con una 
cercana colaboración con las au-
toridades mexicanas para desha-
cernos de estos grupos”, subrayó.

Interrogado sobre el fracaso de 
México para entregar los recursos 
de agua a Texas bajo obligaciones 
bilaterales, indicó que “elevará” la 
prioridad de este tema, pero que 
no es el único asunto irritante en 
la relación bilateral y admitió que 
seguramente hay algunos temas 
que también irritan a México.

Cuba y Venezuela, en la 
mira de Donald Trump

En contraste con su énfasis en 
la diplomacia y cooperación con 
México, Rubio dijo que “sin duda” 
considera a Cuba un Estado patro-
cinador de terrorismo, y no dejó 
duda de que el gobierno de Trump 
tiene la intención de restablecer 
esa designación que el gobierno 
de Biden suspendió esta semana.

Tuvo un mensaje igualmente 
duro contra Caracas. “Venezuela 
tristemente no está encabezada 
por un gobierno, sino por una 
organización de narcotáfico”. Se 
comprometió a evaluar la decisión 
de Biden de levantar sanciones so-
bre empresas petroleras estadu-
nidenses operando en Venezuela. 
Sobre Nicaragua, calificó su situa-
ción política como “rara” con los 
inicios de una dinastía familiar y 
lamentó la falta de una gobernan-
za efectiva en Haití.

Pero más allá de unas cuantas 
preguntas, México y el resto de 
América Latina no fueron el en-
foque principal de las dudas so-
bre política exterior en el Senado. 
Más bien, la audiencia se enfocó 
en los pecados del gobierno de 
Biden y la importancia de con-
frontar a China; tanto demócratas 
como republicanos enfatizaron la 
importancia del apoyo estaduni-
dense a Israel.

El Mayo busca evitar juicio, confi rma 
la defensa; mantiene a abogado central
DAVID BROOKS Y JIM CASON
CORRESPONSALES
NUEVA YORK Y WASHINGTON

Ismael El Mayo Zambada se pre-
sentó en una audiencia preparato-
ria de su juicio, en la que se abordó 
un potencial conflicto de intereses 
de su abogado principal, y fiscales y 
la defensa admitieron que están en 
negociaciones para potencialmente 
evitar un eventual juicio a cambio 
de un acuerdo. 

La breve audiencia de media ho-
ra giró sobre si Zambada deseaba 
mantener a su principal abogado, 
Frank Pérez, quien también ha re-
presentado a Vicente Zambada Nie-
bla, hijo del acusado, quien ahora es 
un testigo cooperante del gobierno 
de Estados Unidos. El conflicto se 
presentaría en el caso de que en un 
eventual juicio los fiscales llamaran 
a Vicente Zambada para testificar 
contra su padre, donde Pérez no 
puede, por ley, compartir informa-
ción confidencial de ninguno de sus 
dos clientes.

En la audiencia ante el juez federal 
Brian Cogan –el mismo que presidió 
los juicios de El Chapo Guzmán y Ge-
naro García Luna –en el tribunal del 
Distrito del Este de Nueva York, El 
Mayo se presentó con su uniforme 
de reo café y con su pelo más largo, 
pero ahora sin barba. Después de 
que el juez le explicó el posible con-
flicto de intereses, el acusado, con 

voz baja, dio lectura a una breve de-
claración que preparó en español, 
en la que afirmó que sí entendía el 
problema de que “mi abogado repre-
senta a mi hijo y a mí; entiendo que 
eso puede tener conflicto” al repre-
sentar a ambos en un mismo caso. 
“Pero no quiero tener otro abogado 
diferente a Pérez”. El juez Cogan 
aprobó el deseo del acusado.  

En este caso, El Mayo tiene 17 
cargos criminales en su contra por 
narcotráfico, incluyendo fentani-
lo, lavado de dinero y uso de armas 
de fuego ilícitas, entre otros, casi 
todos con penas de entre 10 y 30 
años de prisión. A la vez, algunos 
de los cargos califican para llevar 
a la pena de muerte; los fiscales 
señalaron que aún no han tomado 
una decisión y siguen evaluando si 
propondrán esa pena máxima en 
un eventual juicio.

A la vez, tanto fiscales como los 
abogados de defensa reconocieron 
que continúan negociaciones so-
bre un posible acuerdo para evi-
tar un juicio. El fiscal Francisco 
Navarro comento al juez que “no 
se ha alcanzado un acuerdo”, pero 
que ambas partes solicitaban otro 
periodo de 90 días para “continuar 
las discusiones”.

Todo esto es sólo la etapa inicial 
de lo que podría ser un proceso muy 
largo antes de un eventual juicio –si 
es que uno se lleve a cabo, ya que, 
como reiteraron en esta sesión, no se 
descarta algún tipo de negociación.

Por ahora, el caso procede y la 
próxima cita para la siguiente au-
diencia se programó para el 22 de 
abril. 

El Mayo apareció por primera 
vez ante un tribunal en Nueva 
York el pasado 13 de septiembre, 
después de que fue trasladado 
desde Texas, donde empezó su 
proceso judicial en Estados Uni-
dos. Ha estado en manos de las 
autoridades federales estaduni-
denses desde el 25 de julio, cuan-
do llego en un avión privado junto 
con Joaquin Guzman López, un 
hijo de El Chapo, en circunstan-
cias aún misteriosas (Zambada 
acusó en una carta que fue “se-
cuestrado” por El Chapito).

Declarar guerra al narco, la 
decisión más autoritaria e 
irresponsable: Sheinbaum
Signifi có permiso para matar // Involucraba uso
del Ejército sin marco legal que lo avalara, destaca

CALDERÓN AÚN DEFIENDE ESA ESTRATEGIA

▲ Ayer, en la audiencia de 
ratifi cación en el Senado, el 
próximo secretario de Estado 
dijo esperar “cooperación con 
México también en migración”. 
Foto Afp

El capo se 
presentó ayer
en una audiencia 
preparatoria ante 
el mismo juez
de El Chapo y 
García Luna



ASTILLERO

Los tanteos de Trump // Cárteles, ¿sí, no, tantito? 
// Los aprestos mexicanos // El dilema de El Mayo

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

C
ONFORME SE ACERCA la toma 
de posesión de Donald Trump van 
siendo afinadas algunas de sus 
propuestas más agresivas, aunque 
siempre con las reservas que impo-

ne el carácter intempestivo y la vocación fulle-
ra del inminente sucesor de Joe Biden.

UN TEMA CANDENTE, como es el de la po-
sible etiquetación de cárteles mexicanos como 
organizaciones terroristas y la consecuente 
posibilidad de acciones militares en su contra, 
ha fluctuado entre consideraciones diríase que 
con propiedad semidiplomática del próximo 
secretario de Estado, Marco Rubio, y estima-
ciones más directas de Pam Bondi, quien ocu-
pará la fiscalía general del vecino país.

RUBIO MANTUVO VIGENTE el amago de su 
jefe, pero hizo ver la importancia de decisiones 
conjuntas de Estados Unidos y México para 
eventuales acciones violentas contra los cor-
porativos del crimen organizado (es decir, los 
cárteles, no los criminales de cuello blanco). 
Incluso mencionó, de una manera notable, que 
las acciones de los cárteles afectan la franja 
fronteriza de los dos países y que “aterrorizan” 
a ambos.

NOTABLE, SE HA escrito aquí, porque con 
frecuencia el discurso oficial gringo aborda 
solamente las circunstancias forasteras, como 
si el problema y la responsabilidad no fuera 
de ambas partes. La candidata a fiscal Bondi, 
por su parte, en la audiencia ante senadores en 
busca de confirmación, invocó su experiencia 
como fiscal estatal en Florida y dijo que sí está 
de acuerdo en que los cárteles mexicanos sean 
declarados entes terroristas.

LAS INCÓGNITAS, EN materia de combate a 
los cárteles y en especial al tráfico de fentanilo, 
de migración y la deportación de millones, y 
de aranceles y renegociaciones comerciales, se 
irán despejando a partir del próximo lunes, en 
términos implícitos y explícitos.

EN MÉXICO, LA presidenta Sheinbaum ha 
ido avanzando en la presentación de resultados 

a la Casa Blanca con la intención de atenuar 
en lo práctico la bravuconería del primer 
presidente gringo declarado judicialmente 
delincuente. Diríase que, al menos en las apa-
riencias y en el discurso, el gobierno mexicano 
está bien pertrechado ante las vicisitudes que 
vendrán del norte.

ASÍ, EN CLAVE Trump, Omar García Har-
fuch se esmera en aportar manejables estadís-
ticas de presuntas reducciones delictivas, así 
como detenciones, decomisos y acciones efec-
tistas, diríase que al estilo García Luna; en lo 
migratorio se mantiene al frente del instituto 
federal al mismo director de mano dura, Fran-
cisco Garduño, sujeto a proceso penal, con 
el ex gobernador de Puebla, Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina, en inexplicada espera de 
entrar al relevo, además de la muy deficiente 
red consular que el canciller De la Fuente en-
salza con poco fundamento; y en lo comercial y 
económico están Marcelo Ebrard y Altagracia 
Gómez, con su Plan México, dedicados a las 
concesiones de grandes negocios a los empre-
sarios para que sean presuntos guerreros de 
primera fila en defensa de la nación, oh.

Astillas

SE HA INFORMADO que el archimillonario 
Carlos Slim y el presidente del Consejo Coor-
dinador Empresarial, Francisco Cervantes 
(coautor destacado del neoliberal Plan Méxi-
co), han sido invitados a la toma de posesión 
de Trump… Otro asistente será el actor y ex 
cantante Eduardo Verástegui, quien constituye 
una tentativa de avanzada partidista y electo-
ral de ese trumpismo intervencionista… En 
Tabasco sigue con fuerza la violencia relacio-
nada con el crimen organizado; el gobernador 
morenista Javier May está rebasado y el go-
bierno federal le envió ayer casi dos centenas 
de personal militar de refuerzo… Una pieza 
clave en el rompecabezas que pretenden armar 
en Estados Unidos contra políticos mexicanos 
es Ismael Zambada, El Mayo, contra quien los 
fiscales gringos piden pena de muerte, lo cual 
colocaría al sinaloense ante el dilema de cola-
borar con Washington (“cantar”) para salvar 
la vida o negarse y aceptar la máxima sanción 
aplicable al caso, que podría implicar su ejecu-
ción… ¡Hasta mañana!

Morenistas piden cerrar fi las con 
la Presidenta ante el relevo en EU
FERNANDO CAMACHO 
Y ANDREA BECERRIL

Legisladores de Morena llamaron 
a un cierre de filas con la presi-
denta Claudia Sheinbaum ante el 
inminente relevo en la Casa Blan-
ca, e incluso la diputada migrante 
Damaris Silva Santiago indicó que 
enviará una carta a parlamentarios 
estadunidenses a fin de resaltar la 
importancia de la mano de obra 
mexicana, y así tratar de evitar una 
posible ola de deportaciones.

En conferencia de prensa, Silva 
manifestó su solidaridad con las 
víctimas de los incendios en Cali-
fornia, y puso de relieve el papel que 
jugarán los migrantes mexicanos 

para reconstruir los daños que han 
dejado los siniestros.

Añadió que enviará una carta 
a los líderes de ambas cámaras 
del Congreso estadunidense para 
destacar el peso de dicha mano de 
obra, y así tratar de frenar las de-
portaciones anunciadas por Trump.

Por separado, el presidente de 
la Junta de Coordinación Política 
de San Lázaro, Ricardo Monreal, 
afirmó que éste “es un momento en 
el que no debe regatearse la unidad 
nacional” en torno a Sheinbaum.

Dicha postura fue criticada por el 
coordinador del PRI, Rubén Morei-
ra, quien coincidió en la importan-
cia de la unidad, pero acusó aMo-
rena de no convocar a las demás 
bancadas a dialogar sobre el tema.

FERNANDO CAMACHO 
Y ANDREA BECERRIL

Legisladores de la 4T se confronta-
ron ayer con los de PAN, PRI y MC 
durante la sesión de la Comisión 
Permanente por el balance de los 
primeros 100 días de gobierno de 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, pues mientras los primeros 
destacaron que en este periodo ha 
habido logros importantes, los se-
gundos insistieron en que “no hay 
nada qué festejar”.

La ahora morenista Cynthia 
López Castro se enfrentó a sus ex 
compañeros del PRI al defender lo 
realizado en lo que va de la actual 
administración, donde se han con-
cretado más de 12 reformas consti-
tucionales, entre ellas las relaciona-
das con los derechos de los pueblos 
indígenas y la recuperación de CFE 
y Pemex como empresas públicas.

Cuando la panista Ivideliza Reyes 
la cuestionó sobre por quién había 
votado el 2 de junio  pasado –en alu-
sión a que López Castro renunció 
al PRI hace apenas dos meses–, la 
legisladora contestó: “rectificar es 
de sabios. Y estar en el lado correc-
to de la historia es defender al país”.

Fustigó los “comentarios ma-
chistas” del ex presidente Ernesto 
Zedillo –quien el pasado 10 de enero 
insinuó que “el poder real se ejerce 
en una oficina anexa a la Presiden-
cia”–, y recalcó: “No, no gobierna 
un hombre, gobierna la primera 

mujer Presidenta de México. Y hay 
que dejarla gobernar y respetarla”.

Por su parte, el morenista Fran-
cisco Javier Sánchez destacó los 
altos índices de aprobación de la 
mandataria, y destacó como uno de 
sus logros la elevación a rango cons-
titucional de la igualdad sustantiva, 
así como la creación de la Secreta-
ría de las Mujeres y del programa 
de apoyo a féminas de 60 a 64 años.

En contraposición, la senadora 
Guadalupe Murguía, coordinadora 
del PAN, lamentó que “a 100 días 
del inicio del periodo de Claudia 
Sheinbaum ha quedado clara una 
absoluta continuidad con el gobier-
no anterior, y se ha consolidado un 
gobierno de la 4T autoritario, cen-
tralista y hegemónico, cerrado al 
diálogo, a la búsqueda de acuerdos 
con la oposición”.

Acusó que “la base de este go-
bierno ha estado centrada en los 
programas sociales, que, si bien 
estamos de acuerdo con ellos, 
atienden necesidades temporales 
de una parte de la población, lo que 
se busca realmente es generar una 
clientela electoral”; además, “en 
seguridad seguimos viviendo una 
violencia generalizada en el país”.

Laura Ivonne Ruiz (PRI) destacó 
que en el Zócalo la Presidenta “pre-
sumió de supuestos logros, (pero) 
lo cierto es que no hay nada qué ce-
lebrar, pues a 100 días no hay nada 
tangible que sea signo de avance po-
sitivo en ninguno de los problemas 
que apremian a los mexicanos”.

Chocan legisladores 
de la 4T y la oposición 
por informe de 100 
días de Sheinbaum
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▲ Migrantes procedentes de Venezuela, 
Cuba, Honduras, El Salvador y Haití, entre 
otros países, que integraban dos caravanas 
que se unieron en Escuintla, Chiapas, y 
pretenden llegar a Estados Unidos antes de 

que Trump asuma la presidencia, se 
manifestaron ayer para exigir al Instituto 
Nacional de Migración la entrega de formas 
migratorias múltiples y poder avanzar al 
norte de México. Foto Édgar H. Clemente

PROTESTAN MIGRANTES EN ESCUINTLA, CHIAPAS

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2856 DÍAS2856 DÍAS 2803 DÍAS2803 DÍAS



9LA JORNADA
Jueves 16 de enero de 2025 POLÍTICA

JESSICA XANTOMILA

Durante el primer Congreso Mun-
dial sobre Desapariciones Forza-
das, organizado por agencias de la 
ONU en Ginebra, Suiza, familiares 
de víctimas mexicanas expresaron 
sus preocupaciones por el conti-
nuo aumento de personas en esta 
condición, más de 120 mil en Mé-
xico, así como por la impunidad 
prevaleciente, ya que apenas exis-
ten 40 sentencias condenatorias. 

En uno de los paneles interpe-
laron a la representación del Es-
tado mexicano y reclamaron que 
“ya es más de una década que no 
hace nada el gobierno” para fre-
nar las desapariciones y ataques 
contra las personas buscadoras, al 
tiempo que lanzaron consignas co-
mo “¡Porque vivos se los llevaron, 
vivos los queremos!”, y “¿Dónde es-
tán nuestros hijos?, ¿dónde están?”

Los colectivos también desple-
garon una bandera mexicana y 
una manta con la leyenda “Nues-
tros desaparecidos están ausen-
tes por definición, pero se hacen 
presentes en todas partes y por 
todo el mundo”. En entrevista, 
representantes de organizaciones 
civiles, entre ellas Serapaz e Id-
heas, indicaron que la delegación 
mexicana está compuesta por 
madres buscadoras y familiares de 
personas desaparecidas de Nuevo 
León, Veracruz y Guanajuato, en-
tre otros estados.

Mariano Machain, coordinador 
de incidencia internacional en Se-
rapaz, expuso que en el congreso 
–que continúa hoy– los colectivos 
y organizaciones han planteado 
también que hay crisis en materia 
de identificación forense, “con por 
lo menos 72 mil personas falleci-
das no identificadas en el país”.

Asimismo, dijo, se ha expuesto 
“la grave situación de asesinatos y 
ataques a las buscadoras y la fal-
ta de compromiso y claridad del 
gobierno de Claudia Sheinbaum 
sobre qué propuestas tiene para 
atender este grave problema, así 
como falta de diálogo”.

Juan Carlos Gutiérrez, director 
jurídico de Idheas. Litigio Estra-
tégico en Derechos Humanos, in-
dicó que abordaron los retos para 
impulsar el trabajo de la ONU y su 
importancia para prevenir e in-
vestigar desapariciones forzadas. 
“Destacamos avances y aspectos 
positivos de la Ley general de 
desaparición, y la decisión de la 
Suprema Corte de establecer que 
las acciones urgentes que emite la 
ONU para buscar a desaparecidos 
son vinculantes y obligatorias”.

Por otro lado, a dos años de la 
desaparición de Ricardo Lagunes, 
abogado defensor de derechos hu-
manos, y de Antonio Díaz Valencia, 
líder comunitario en Aquila, Mi-
choacán, la Oficina en México del 
Alto Comisionado de la ONU para 
los Derechos Humanos reiteró el 
llamado a seguir la búsqueda..

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

La Fiscalía Especializada en De-
lincuencia Organizada (Femdo) 
restructura las fiscalías de antise-
cuestro y de combate al robo de hi-
drocarburos, por lo que designaron 
dos nuevos titulares y lleva a cabo 
una revisión de los agentes del Mi-
nisterio Público que ahí laboran.

Fuentes ministeriales revelaron 
que desde diciembre se lleva a ca-
bo una “renovación y rotación del 
personal de distintas áreas, a fin de 
evitar actos de corrupción” y se de-
sarrollarán nuevas estrategias para 
“impulsar el desahogo de las carpe-
tas de investigación, la obtención de 
pruebas y litigación ante los jueces 
y magistrados, para incrementar la 
efectividad en dos de los principales 
delitos que afectan a la sociedad”.

En la Fiscalía Especial en Inves-
tigación de Delitos en Materia de 
Secuestro fueron cesados 10 fun-
cionarios por incumplimiento de la-
bores y retraso en indagatorias. Fue 
designado Roberto Cortés Molina, 
quien formaba parte de la Fiscalía 
Especializada en Materia de Delitos 
contra la Salud. 

En  la Fiscalía Especial de Inves-
tigación de Delitos en Materia de 
Hidrocarburos, Derechos de Autor, 
Asalto y Robo de Vehículos, fue de-
signado Heriberto Cano de la O.

FERNANDO CAMACHO Y 
ANDREA BECERRIL

La Comisión de Derechos Huma-
nos de la Cámara de Diputados 
aprobó ayer un par de dictámenes 
mediante los cuales se busca dar 
mayor certeza a la designación 
de quien dirija la Comisión Na-
cional de los Derechos Humanos 
(CNDH), así como fortalecer la 
estructura de este organismo.

En sesión se reformaron las le-
yes de la CNDH; la General para 
Prevenir, Sancionar y Erradicar 
los Delitos en Materia de Trata 
de Personas, y la de Protección y 
Asistencia a las Víctimas en Ma-
teria de Trata de Personas.

En el primer caso, el propósito 
es “fortalecer la estructura y fun-
cionamiento de la CNDH”, así co-

mo actualizar los requisitos para 
designar a su titular y clarificar el 
proceso de nombramiento y de so-
lución de vacíos legales en el caso 
de ausencia de la o el presidente 
de la comisión.

Sobre la Ley en Materia de 
Trata, el objetivo de la enmienda 
es actualizar la denominación de 
dependencias federales, además 
de incorporar nuevos actores en 
la Comisión Intersecretarial y me-
jorar la coordinación interinstitu-
cional para combatir la trata de 
personas y proteger a las víctimas.

Al argumentar en favor de los 
cambios aprobados, los integran-
tes de la Comisión de Derechos 
Humanos de San Lázaro afirma-
ron que fortalecerán la capacidad 
de respuesta del Estado frente a 
la trata, al mejorar la protección 
y asistencia a las víctimas.

Por otra parte, los legisladores 
decidieron dar más tiempo al 
análisis de tres dictámenes. Uno 
reforma el artículo 14 Ley de la 
CNDH, con el propósito de modi-
ficar las atribuciones y funciones 
de ese organismo.

Otro modifica y adiciona di-
versas disposiciones de la Ley 
Federal para Prevenir y Eliminar 
la Discriminación, y uno más 
cambia las leyes General de los 
Derechos de Niñas, Niños y Ado-
lescentes; de Asistencia Social, 
General de Víctimas, y la Nacional 
de Ejecución Penal.

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

La primera sala de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación (SCJN) 
confirmó la sentencia que un tribu-
nal federal impuso por daño al era-
rio a Luis Enrique Arvizu Romano, 
ex gerente de estudios de la Estela 
de Luz, construida en la Ciudad de 
México durante el sexenio de Felipe 
Calderón. Se trata de una multa de 
230 millones de pesos. 

En sesión, los ministros rechaza-
ron por unanimidad de cinco votos 
el amparo directo en revisión que 
interpuso Arvizu, su último recurso 
para librar el pago millonario que 
en 2022 le ordenó el Tribunal Fe-
deral de Justicia Administrativa por 
“responsabilidad resarcitoria” en la 
construcción –entre 2009 y 2011– 
del monumento al bicentenario 
de la Independencia y centenario 

de la Revolución, coloquialmente 
llamado Estela de la corrupción de 
Calderón. 

El asunto deriva de las 134 de-
nuncias que la Auditoría Superior 
de la Federación interpuso ante la 
entonces Procuraduría General de 
la República, entre las que se señaló 
a Arvizu por la incorrecta integra-
ción de precios y de diferencias en 
conceptos de obras, lo que causó  
daño al erario. 

Según la Auditoría, parte de los 
perjuicios al patrimonio público 
se debe a la subcontratación de 
empresas y pagos excesivos, en-
tre otros. Inicialmente, la obra se 
calculó en 393 millones de pesos, 
pero el gobierno de Calderón ter-
minó destinando más de mil 300 
millones.

Arvizu Romano fue gerente de 
estudios, proyectos y construcción 
de la empresa III Servicios, SA de 

CV, filial no paraestatal de Petróleos 
Mexicanos (Pemex).

En octubre de 2022, el pleno del 
Tribunal Federal de Justicia Admi-
nistrativa resolvió por unanimidad 
que el señalado deberá pagar 230 
millones de pesos por daño a las 
arcas públicas. 

La magistrada Anaya Domín-
guez había señalado entonces que 
“dicha resolución es el resultado 
de la revisión y fiscalización de 
la cuenta pública 2011, que tuvo 
por objeto fiscalizar la gestión fi-
nanciera de los recursos federales 
asignados al proyecto denomina-
do Monumento Bicentenario Es-
tela de Luz”.

Confi rma SCJN multa de 
$230 millones a implicado 
en gastos de Estela de Luz

MINISTROS RECHAZAN AMPARO

 La obra está ubicada sobre 
Reforma a unos pasos del bosque 
de Chapultepec. Foto La Jornada

¿Dónde están nuestros 
hijos?, claman en la ONU 
familias de desaparecidos

Designan a dos 
nuevos fi scales 
antisecuestro y 
contra robo de 
hidrocarburos

Aprueban diputados 
reformas sobre CNDH y 
nombramiento de titular

En San Lázaro 
también se 
modifi caron 
leyes sobre trata 
de personas
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LAURA POY Y ALEXIA 
VILLASEÑOR

La inversión en investigación y de-
sarrollo en Iberoamérica sigue sien-
do un desafío significativo, afirma la 
Organización de Naciones Unidas 
para la Ciencia, la Educación y la 
Cultura (Unesco), pues representa 
tan sólo 4 por ciento de los fondos 
destinados a nivel global. 

El informe anual El estado de la 
ciencia 2024, de la Red Iberoame-
ricana de Indicadores de Ciencia y 
Tecnología, revela que en 2022 en 
la región se dirigieron 166 mil  mi-
llones de dólares a esos aspectos, 
lo que representa un crecimiento 
de 42 por ciento respecto de 2013. 

Subraya que  la inversión de Amé-
rica Latina y el Caribe representa 
únicamente 2.5 por ciento del total 
mundial; la región se caracteriza, 
además, por un fenómeno de con-
centración, donde Brasil, México y 
Argentina representan 83 por cien-
to del monto total.

En relación con el producto inter-
no bruto (PIB), el conjunto de paí-
ses iberoamericanos invirtió 0.73 
por ciento. En América Latina, la 
cifra es aún menor, con 0.56 por 

ciento. Destaca Brasil, que supera 
uno por ciento de PIB en inversión 
en investigación y desarrollo.

El informe agrega que pese a los 
esfuerzos, los recursos destinados 
en América Latina, España y Por-
tugal, continúan siendo inferiores a 
los de países industrializados. 

Así, destaca que Israel es el de 
mayor nivel de inversión, con 6 por 
ciento de ese indicador para activi-
dades de investigación y desarrollo. 
Le siguen Corea, con cerca de 5 por 
ciento; Estados Unidos, Japón, Ale-
mania, Finlandia y Dinamarca, en 
torno a 3 por ciento de su PIB.

Creció la cifra de 
investigadores

A pesar del estancamiento en la 
inversión, señala el organismo de 
Naciones Unidas, el número de 
científicos en Iberoamérica ha au-
mentado considerablemente. 

Así, en 2022 había 642 mil 383, 
lo que representa un incremento 
notable, pues en 2013 había 442 
mil 835. 

De la mayoría de estos investiga-
dores, detalla, cerca de 46 por cien-
to trabaja en educación superior; en 
el sector empresarial, 33 por ciento, 

y en las instituciones públicas de 
investigación y desarrollo, 19 por 
ciento.

La calidad de la producción 
científica también ha mejorado, 
afirma. En 2022, los investigado-
res latinoamericanos publicaron 
más de 198 mil artículos en la base 
de datos Scopus, lo que significa 
un crecimiento de 64 por ciento en 
comparación con años anteriores. 
Además, 35 por ciento de estos tra-
bajos fueron colaboraciones inter-
nacionales, en las que destaca que 
el área de mayor cooperación son 
las ciencias físicas.

No obstante, el grado de paten-
tamiento en la región sigue siendo 
bajo. En 2022 se solicitaron mil 
395 registros internacionales en 
América Latina y 3 mil 24 en Ibe-
roamérica a través del Tratado de 
Cooperación en Patentes. 

Además, 83 por ciento de las so-
licitudes de estos trámites en las 
oficinas de propiedad intelectual 
de la región fueron hechas por no 
residentes, principalmente em-
presas extranjeras. México, Chile 
y Argentina presentan los porcen-
tajes más altos de solicitudes por 
no residentes, con Brasil con un 
porcentaje relativamente menor.

CAROLINA GÓMEZ MENA 

La “nueva etapa de la vida públi-
ca” nacional, caracterizada por 
tener en el máximo cargo del país 
a una mujer, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, “es un momen-
to que debemos apreciar con rigor 
crítico y ánimo constructivo”, ex-
puso Luis Arriaga Valenzuela, rec-
tor de la Universidad Iberoameri-
cana Ciudad de México.

Al presentar ante autoridades 
educativas, estudiantes, docen-
tes, colaboradoras y colaborado-
res e integrantes de la Compa-
ñía de Jesús su tercer Informe 
de actividades, correspondiente 
a 2024, destacó: “Reconocemos 
que la llegada de una mujer a la 
Presidencia puede marcar un 
punto de inflexión en la organi-
zación social y política del pais”; 
no obstante, esto “es apenas un 
paso hacia la diversificación del 
sujeto político y la escucha de 
voces silenciadas.”

Subrayó que “los desafíos que 
enfrentamos en México están 
marcados por el horror de una 
violencia que no da tregua”. 

La Ibero, dijo, junto con otras 
organizaciones jesuitas, trabajó 
en la creación de propuestas para 
atender la violencia, la inseguri-
dad y las violaciones a los dere-
chos humanos. 

Surgieron documentos co-
mo Agenda Balance y el libro 
Alternativas hacia la paz con 
reconciliación: propuestas desde 
el sistema universitario jesuita, 
“que cuentan con estrategias 
para la justicia, la verdad y la 
reparación del daño a víctimas, 
con recomendaciones específi-
cas en materia de seguridad ciu-
dadana, educación para la paz y 
atención” a afectados.

Asimismo, desde la casa de es-
tudios se respondió a otras pro-
blemáticas del entorno nacional, 
entre ellos la migración. 

Así, dijo, el Programa de Asun-
tos Migratorios y el Programa de 
Seguridad Ciudadana generaron 
un informe sobre la movilidad de 
personas a traves del país. 

Se “analizó la creciente pre-
sencia militar y la consecuente 
criminalizacion de las personas 
migrantes, explicó El rector Luis 
Arriaga Valenzuela.

EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo anunció la creación de los 
nuevos Centros de Educación y Cui-
dado Infantil (CECI) destinados al 
cuidado y formación inicial de hijos 
de madres y padres trabajadores, 
en particular de maquiladoras.

El proyecto dejará atrás el esque-
ma de subrogación de guarderías, 
además de que redefinirá la concep-
ción de estos espacios. “Guardería 
quiere decir guardar a los niños y 
a las niñas; ahora, el objetivo es la 
educación y el cuidado”, destacó la 
mandataria durante su mañanera 
de ayer en Palacio Nacional. 

Zoé Robledo, titular del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
instancia que estará a cargo del mo-
delo, explicó que el programa piloto 
comenzará en Ciudad Juarez, Chi-
huahua –como se comprometió la 
jefa del Ejecutivo en campaña en 
marzo de 2024– con la construcción 
inicial de 12 centros con capacidad 

para 2 mil 620 menores. Estos cen-
tros estarán dedicados a la atención 
de hijos de madres trabajadoras (y 
también padres) desde 43 días de 
nacidos hasta cuatro años de edad.

La construcción de los CECI, ex-
plicó, empezará el 30 de abril, Día 
del Niño, y se prevé que estén listos 
el 11 de octubre de este año, Día In-
ternacional de la Niña; se prevé una 
inversión hasta de 45 millones de 
pesos para los centros con mayor 
número de lugares (250) y tendrán 
un costo de operación de 400 mil 
pesos al mes para insumos, nómina 
y otros requerimientos. 

En Ciudad Juárez, dijo el funcio-
nario, existen 323 maquilladoras 
en las que trabajan 120 mil 571 
mujeres; de este universo, hay 18 
mil 622 menores de cuatro años 
que tendrían la posibilidad de con-
tar con este servicio de educación 
y cuidado del IMSS.

En esa urbe fronteriza hay un 
déficit de cuidado de los peque-
ños, pues actualmente sólo hay 24 
guarderías con 5 mil 291 espacios 
disponibles.

Se incluirán tres esquemas: cinco 
CECI son los de prestación directa 
del IMSS, para los cuales ya se tie-
nen los predios; otros cinco estarán 
operados por las empresas maqui-
lladoras, donde se instalarán, “en 
una lógica de corresponsabilidad”, 
y dos funcionarán bajo auspicio 
IMSS-DIF municipal para que las 
mujeres que no son derechohabien-
tes puedan acceder al servicio sin 
costo alguno. 

La administración federal ha iden-
tificado otra regiones potenciales 
para instalar CECI, como Tijuana 
y Mexicali, en Baja California, don-
de hay 33 mil 936 trabajadores de 
la maquila; Reynosa y Matamoros, 
en Tamaulipas, con 213 mil 504; 
Apodaca, Monterrey y Guadalupe, 
en Nuevo León, con 205 mil 413 
empleados de ese sector; Zapopan y 
Guadalajara, en Jalisco, con 193 mil 
614; León, Guanajuato, con 143 mil 
962; Toluca y Ecatepec, en el estado 
de México, con 115 mil 714; San Luis 
Potosí, con 93 mil 529; Querétaro, 
con 68 mil 988, e Iztapalapa, Ciudad 
de México, con 62 mil 69.

LIBERTAD SOBRE RUEDAS

▲ Un joven disfruta la tarde en un parque de la Ciudad de México. 
Foto Marco Peláez

Rector de la Ibero llama 
a valorar que una 
mujer gobierne el país

Iberoamérica destina sólo 4% del 
PIB a investigación y desarrollo 

Anuncia Sheinbaum la 
creación de centros de 
educación y cuidado infantil
Instalará el IMSS programa piloto en Ciudad Juárez 
para atender a hijos de trabajadores de maquiladoras
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C. Dra. Claudia Sheinbaum Pardo
Presidenta Constitucional de 
los Estados Unidos Mexicanos
 
A todas las autoridades del Poder Ejecutivo

Para garantizar el derecho a la movilidad en 
condiciones de seguridad vial de todas las per-
sonas, tal y como lo mandata el artículo 4o cons-
titucional se requieren acciones contundentes 
y la adopción cabal del enfoque de sistemas 
seguros como lo establece la Ley General de 
Movilidad y Seguridad Vial, para cumplir con el 
compromiso signado por nuestro país en el Se-

gundo Decenio de Acción por la Seguridad Vial 
de las Naciones Unidas 2021 - 2030 y los Obje-
tivos de Desarrollo Sostenible: reducir, al me-
nos a la mitad, las muertes y lesiones por si-
niestros viales para el año 2030.

En México, los siniestros de tránsito cobran 
anualmente la vida de más de 16,000 per-
sonas, causando lesiones a 142,000 y produ-
ciendo discapacidad permanente a 40,000 
personas. Además del imponderable sufri-
miento humano que causa, provoca altísimos 
costos económicos a la sociedad y al Esta-
do Mexicano, estimados entre el 1% y el 3.5% 

del PIB. Esta es una emergencia de salud 
pública que exige una respuesta inmediata 
y efectiva por parte de las autoridades. La 
evidencia internacional, respaldada por la Or-

estas muertes y lesiones son prevenibles.
 
Ante este contexto y reconociendo la impor-
tancia de la convocatoria nacional para la 
construcción del Plan Nacional de Desarrollo 
2025-2030 (PND), las organizaciones rman-
tes presentamos las siguientes propuestas 
clave en materia de movilidad y seguridad 
vial, para los siguientes ejes:

Alianza por la Movilidad Activa, A.C., Tijuana, Baja California 
AlleyBike, Oaxaca
Asociación Latinoamericana de Capacitación e Ingeniería Vial AC., 
CDMX
Asociación Mexicana de Autoescuelas AUTOMEX
Aves de Ciudad, Querétaro
BiciEscuela, Aguascalientes
Bicitekas A.C., CDMX
Biciverde A.C., Estado de México
Centro de Atención a la Mujer Trabajadora de Chihuahua A.C. 
Chihuahua, Chihuahua
Ciclistas de Oaxaca
Ciudad a Pie, Xalapa y Coatepec, Veracruz
Ciudades con las Patas, Corregidora, Querétaro
Click Por Amor Abróchalos, Guadalajara, Jalisco
Cultura Bike, Hermosillo, Sonora 
Coalición Movilidad Segura

Coalición Ciudadana por la Movilidad Sostenible de Querétaro QM21 
Colectivo Ciclista Actitud Bi-Si Pachuca Hidalgo
Colectivo Ciclista ChulaBike, Tapachula, Chiapas
Colectivo Ciclista Clan 720, Xalapa, Veracruz
Colectivo Ciclista Fixiebeat, Ciudad Juárez, Chihuahua
Colectivo Ciudad Activa, Puebla, Puebla
Colectivo Gabi Bici Blanca, Oaxaca
Colectivo Huiziquetla Villahermosa, Tabasco
Consejo de Participación Ciudadana de Movilidad del Municipio de 
Puebla, Puebla,
Construyendo Ciclovías Rurales, A.C.
Cultura Vial, A.C., Ciudad de México
Cycling Eye,Querétaro
En Bici Sí Zamora A.C , Michoacán
Ensenada Se Mueve, Baja California
El Poder del Consumidor
Estudio Entorno Vital, León, Guanajuato

Federación Iberoamericana de Víctimas contra la Violencia Vial, FICVI
Fundación Juárez Integra, A.C., Cd. Juárez, Chihuahua
Guaiacum A.C., Culiacán, Sinaloa.
Instituto del Sur Urbano A.C., CDMX
JAIME AC Guaymas Sonora
Jóvenes Salvaguarda A.C., Guadalajara Jalisco
Justicia para Jacinto, Morelos
Maleza Agricultura Disidente, SMA Gto, Querétaro 
Manu Vive A.C. Puebla, Puebla
México Previene A.C.
MOVERTE, Movilidad y Desarrollo Urbano, Puebla.
Netas Ciudadanas; Querétaro, Qro.
Obr en bici, Ciudad Obregón Sonora
Observatorio Ciudadano de Movilidad Querétaro 
Observatorio Ciudadano Urbano de San Cristóbal de Las Casas, Chiapas
Observatorio de Movilidad Sostenible de Mérida Mérida, Yucatán
Peatones Heroicos Ciudad Juárez, Chihuahua

Pedaleando SLP, San Luis Potosí
PISVI MOBILITY, Estado de México
Platicar Imaginar y Hacer Ciudad, San Luis Potosí 
Polithink
Puebla Vigila A.C. Puebla, Puebla
Reacciona por la Vida A.C., CDMX
Rodadas nocturnas Zacatecas  a.c.
Ruedas del Desierto A.C. Coahuila-Durango Z.M. La Laguna
Rueda Limpio. Saltillo, Coahuila.
Rueda Verde Mazatlán 
Saca la Bici, A.C., Querétaro.
Salud Justa MX
URBE León, Guanajuato
Víctimas de Violencia Vial A.C Guadalajara, Jalisco

Responsable de la publicación: Yahaira Ochoa Ortiz.

#NoMásMuertesViales

La inclusión de estos objetivos en el PND 2025-2030 fortalecerá el trabajo ya iniciado, asegurando que los 
derechos adquiridos se traduzcan en políticas públicas efectivas y duraderas, priorizando la vida, la salud y la 
inclusión de grupos vulnerables como niñas, niños, mujeres, personas mayores y personas con discapacidad.

DESARROLLO CON 
BIENESTAR Y HUMANISMO

ECONOMÍA MORAL 
Y TRABAJO

EJE EJE

1 Establecer medidas 
integrales para disminuir 
los siniestros viales 

derivados del exceso de velocidad 
y por conducir bajo los efectos 
del alcohol y otras sustancias, con 
énfasis en áreas urbanas de alta 
incidencia.

2 Actualizar el marco 
normativo  que regula a los 
vehículos motorizados, de 

dos y cuatro ruedas, para priorizar 
la protección de los usuarios 
vulnerables, protegiendo con ello 
a todos los usuarios de la vía.

3 Promover la formación 
de conductores 
responsables mediante 

capacitaciones rigurosas y estrictas 
evaluaciones periódicas tanto 
teóricas como físicas, psicológicas 
y de capacidades para la obtención 
de licencias de manejo.

4 Proteger a las infancias 
que viajan en auto

1 Financiar la movilidad segura 
con énfasis en el desarrollo 
del transporte público, 

infraestructura segura que contemple 
y perdone el error humano y que cree 
espacios seguros para peatones y 
accesible a personas con discapacidad.

2 Promover la modernización 

con enfoque en seguridad 

desempeño ambiental.

3 Implementar un etiquetado 
nacional de seguridad 
vehicular que informe a 

los usuarios sobre el desempeño de 

seguridad de cada vehículo.

4 Mejorar la capacidad de 
respuesta de los servicios 
de emergencia para atender 

siniestros viales, con énfasis en zonas 
de alta incidencia.
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ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

Fabricantes de medicinas, material 
de curación y dispositivos inicia-
ron la presentación de inconfor-
midades ante Laboratorios de 
Biológicos y Reactivos de México 
(Birmex) por los errores cometidos 
en la evaluación de las propuestas 
técnicas presentadas en la compra 
consolidada del sector salud. De 
hecho, las empresas de dispositivos 
médicos solicitaron que se suspen-
da la firma de contratos, pues los 
yerros cometidos podrían modifi-
car el resultado del concurso. 

En tanto, al término del proce-
so y salvo las rectificaciones que 
pudieran realizarse mediante un 
proceso de conciliación, las 26 ins-
tituciones públicas de salud parti-
cipantes pagarán 132.4 mil millo-
nes de pesos por los insumos que 
utilizarán durante 2025 y 2026.

El monto fue calculado por 

proveedores, a partir del acta de 
fallo de la licitación y los precios 
aceptados para la adjudicación de 
los contratos. No obstante, se iden-
tificaron errores en la captura de 
los datos. Así, en una primera es-
timación, el monto total asciende 
a 143.5 mil millones de pesos por 
las claves adjudicadas. 

Pero se encontraron casos como 
el del medicamento Sulindaco (an-
tinflamatorio y analgésico), que se 
compró a 24.90 pesos la caja, pero 
en la tabla del acta se inscribió con 
2 mil 409 pesos. 

Otro es el de Trimetoprima-sul-
fametoxazol, cajas con 20 tabletas. 
Se compró a 8.50 pesos, pero en la 
lista aparece en 850 pesos. 

Una vez corregidas las erratas 
identificadas, el monto adjudicado 
es de 132.4 mil millones de pesos, 
de los cuales, se pagará por medica-
mentos, vacunas, lácteos y sicotró-
picos 97.6 mil millones de pesos, es 
decir, 74 por ciento del total. 

Representantes de las empresas 
señalaron que Birmex no presentó 
estas cifras y hasta ayer tampoco 
había informado sobre correc-
ciones en el acta del fallo. Por el 
contrario, la Secretaría de Salud 
y Birmex se concentraron desde 
el martes en la firma de contratos 
“lo más rápido posible” a fin de 
que la distribución de insumos se 
inicie cuanto antes, sobre todo de 
los identificados como urgentes. 

En tanto, varias de las propues-
tas de fabricantes de material de 
curación fueron desechadas por 
Birmex con el argumento de que 
no acreditaron el cumplimiento 
de las buenas prácticas de fabri-
cación, lo cual es incorrecto, ase-
guraron representantes del sector. 

Ayer, la Asociación Nacional de 
Proveedores de la Salud informó 
a sus agremiados –distribuido-
res de dispositivos médicos– que 
entregó un oficio a Birmex por 
la descalificación de empresas y 

“los numerosos errores detecta-
dos en la emisión del fallo de la 
licitación”.

Solicitó la revisión de los escritos 
libres enviados por las empresas, 
donde incluyeron las pruebas de 
que sus propuestas fueron des-
echadas sin sustento. Además 
de la suspensión de la firma de 
contratos, solicitaron que Birmex 
notifique a los fabricantes sobre 
la posibilidad de cambios en la ad-
judicación de contratos, a partir 
de las correcciones que se lleven 
a cabo. 

Con la finalidad de atender estas 
peticiones, la agrupación pidió una 
junta de conciliación con los direc-
tivos de Birmex. El problema que 
ven algunas empresas es que la Ley 
de Adquisiciones no prevé este tipo 
de rectificaciones, a menos que a 
partir de una impugnación formal 
se dé aviso al Organo Interno de 
Control y se espere la resolución 
de esta instancia.

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO

Tras emitirse el fallo en contra de 
México sobre el consumo del maíz 
transgénico el pasado 20 de diciem-
bre, organizaciones defensoras de 
los alimentos demandaron que 
“no se debe permitir que el T-MEC 
sea utilizado como un arma por 
Estados Unidos para socavar las 
políticas internas, especialmente 
cuando tienen poco impacto en el 
comercio”.

En una campaña de recolección 
de firmas, las ONG indicaron que 
“el gobierno de México, elegido 
democráticamente, debería tener 
el derecho de tomar medidas pa-
ra proteger a su población, a los 
agricultores locales, al desarrollo 
económico y al medio ambiente 
de los riesgos que plantea el maíz 
transgénico importado desde Es-
tados Unidos”.

Reiteraron que el panel emisor 
del fallo ignoró la amplia eviden-
cia presentada por las autoridades 
mexicanas y otras instituciones so-
bre los riesgos que plantea el maíz 
transgénico para la salud pública, 
el medio ambiente y las culturas 
indígenas.

Afectaciones a la salud 

Entre las afectaciones a la salud, 
enlistaron: daños al tracto gas-
trointestinal humano, alteración 
de la función renal, desencadena-
miento de respuestas inmunitarias 
y posiblemente nuevas alergias ali-
mentarias, así como aceleración 
de tendencias ya preocupantes 
en la frecuencia del sobrepeso, la 
obesidad, la enfermedad renal y la 
diabetes.

Resaltaron que el gobierno es-
tadunidense y el canadiense no 
aportaron ninguna prueba de que 
el maíz transgénico exportado ha-
cia territorio mexicano sea segu-
ro para el consumo en cantidades 
elevadas. Señalaron que los niveles 
de exposición entre la población se-
rían altos porque los alimentos con 
base en maíz representan alrede-
dor de 60 por ciento de la ingesta 
calórica diaria.

Agregaron que el maíz genética-
mente modificado podría contami-
nar la rica reserva de variedades de 
maíz nativo que son fundamentales 
para la dieta, la cultura, los paisa-
jes y las visiones del mundo de los 
mexicanos.

Entre las organizaciones de 
los tres países impulsoras de esta 
iniciativa figuran Friends of the 
Earth US, Campaña Sin Maíz No 
Hay País, Canadian Biotechnology 
Action Network, Institute for Agri-
culture and Trade Policy, Alianza 
por la Salud Alimentaria y National 
Farmers Union. Se puede consul-
tar la campaña en la siguiente liga 
https://shorturl.at/K11Kn

Suman esfuerzos para reducir precio de la tortilla
DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO

Reducción en los precios del maíz 
y la harina, regulación de los ne-
gocios para combatir el mercado 
informal y mayor seguridad son al-
gunas de las propuestas abordadas 
entre representantes del sector de 
la tortilla y la Secretaria de Agri-
cultura y Desarrollo Rural (Sader) 
para poder reducir 10 por ciento a 
este producto durante el sexenio, 
indicó Blanca Estela Mejía Casti-
llo, representante legal del Consejo 
Rector de la Tortilla Tradicional.

Mencionó en entrevista con La 
Jornada que en los cinco encuentros 
con el  gobierno –que incluyen a los 
productores de maíz y a la industria 
harinera– aún no se aborda una es-
trategia para la reducción de costos, 
pero sí se dijo que será gradual y se 
basará en porcentajes porque los 
precios varían en cada estado.

Detalló que el gobierno se ha 
comprometido en ofrecer una línea 
de atención directa con la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana, la 
creación de un buzón de denuncias 
con la Profeco para inhibir la com-
petencia desleal o venta ilegal de 
tortillas fuera de los establecimien-
tos y atención a la norma oficial 
mexicana 187 (que establece los 
estándares para la elaboración y los 
establecimientos de esta industria).

Agregó que brindaría capaci-
tación para el sector tortillero, la 
integración del programa Jóvenes 

Construyendo el Futuro y líneas de 
crédito para la compra de materia 
prima y maquinaria con tasas pre-
ferenciales. Precisó que el gobier-
no no daría subsidios de ningún 
tipo, pero resaltó que aún se está 
a tiempo de hacer más propuestas 
para que los usuarios compren sólo 
en estos establecimientos.

De alcanzarse un pacto entre los 
cuatro sectores, la también coor-
dinadora y fundadora de la Red de 
Maíz de la Ciudad de México des-
tacó que no se subiría el precio de 
la tortilla durante el sexenio; sólo 
participarían los establecimientos 

que cumplan con la documenta-
ción solicitada, sólo se podrán in-
tegrar antes del anuncio del pacto 
y la seguridad será permanente y 
no está ligada al pacto.

Además del Consejo Rector de la 
Tortilla Tradicional, confirmó que 
participan la Unión Nacional de los 
Industriales de la Masa y la Tortilla, 
la Cámara Nacional de la Industria 
de Producción de Masa y Tortilla, 
la Cámara Regional de la Industria 
de la Masa y Tortilla e Industrias del 
Maíz Puebla. “Sí hay una represen-
tatividad del sector” en las reunio-
nes, subrayó y resaltó que desde el 

inicio de los encuentros el grupo 
abordó las problemáticas que im-
pedirían la reducción de los precios, 
como las competencias desleales de 
industria informal y supermerca-
dos o el encarecimiento de distintos 
servicios, como los pagos de moli-
nos, rentas de establecimientos, 
fletes, transportes, electricidad y 
gas, entre otros.

México debe 
protegerse 
del maíz 
transgénico 
alertan ONG

▲ La Sader y representantes 
del sector tienen el objetivo de 
bajar 10 por ciento al producto. 
Foto Roberto García Ortiz

Solicitan suspender la fi rma de 
contratos tras errores de Birmex
Los yerros cometidos podrían modifi car el resultado del concurso, 
señalan los fabricantes // Propuestas fueron desechadas sin base, afi rman

COMPRA CONSOLIDADA DE MEDICAMENTOS
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DE LA REDACCIÓN 

Para 2025, la Secretaría del Traba-
jo y Previsión Social (STPS) cuenta 
con un presupuesto de 27 mil 830 
millones 216 mil pesos, de los cuales 
casi 87 por ciento se invertirán en el 
programa Jóvenes Construyendo el 
Futuro (JCF). 

No obstante, la dependencia fede-
ral tiene una disminución de cerca 

de 3 por ciento, pues el año pasado 
se le asignaron 28 mil 603 millones 
160 mil pesos.

Según el calendario de presu-
puesto autorizado para el ejerci-
cio fiscal 2025, publicado ayer en 
el Diario Oficial de la Federación 
(DOF), la Unidad del Programa JCF 
cuenta con 24 mil 205 millones de 
pesos, monto similar a los recursos 
de 2024, cuando fueron 24 mil 204 
millones.

En tanto, a la Junta Federal de 
Conciliación y Arbitraje en 2025 
se le destinan 767 millones 88 mil 
pesos; a la Unidad de Enlace para 
la Reforma al Sistema de Justicia 
Laboral, 305 millones 708 mil 
pesos, y a la Unidad del Servicio 
Nacional de Empleo, 313 millones 
604 mil.

A la Procuraduría Federal de la 
Defensa del Trabajo se le asignan 
222 millones 696 mil 236 pesos; 
al Centro Federal de Conciliación 
y Registro Laboral, 447 millones 
594 mil 11 pesos, y a la Comisión 
Nacional de los Salarios Mínimos 
(Conasami), 39 millones 251 mil 
633 pesos. 
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Democracia y justicia sindical: ahora o nunca
NAPOLEÓN GÓMEZ URRUTIA

S
i partimos de la base de que 
el trabajo humano es lo que 
genera la riqueza de las socie-
dades, no es el dinero, ni las 
máquinas, que son una simple 

acumulación de bienes materiales, en-
tonces debemos afirmar y reconocer que 
los retos para este gobierno son la lucha 
contra la desigualdad, la pobreza y la 
precariedad laboral. 

En la época actual, la justicia social 
y la integración deben ser principios 
rectores de las acciones del gobierno. 
Otra línea de retos está fundamentada 
en la protección social, especialmente 
en el sistema público de pensiones, las 
condiciones de trabajo como la salud, la 
educación, la capacitación, la seguridad 
y la vivienda.

En este sentido, el reciente fallo que 
reconoce al Sindicato Nacional Minero 
como el titular del contrato colectivo 
de trabajo (CCT) en la minera Camino 
Rojo, ubicada en Zacatecas y propiedad 
de la compañía canadiense Orla Mining, 
representa un logro histórico para los 

trabajadores del sector minero y un paso 
decisivo hacia la democracia y la justicia 
laboral en México. Este reconocimiento 
marca una victoria para quienes han lu-
chado incansablemente en esta región y 
establece un precedente para la libertad 
y la defensa de los derechos de la clase 
trabajadora en todo el país, dejando en 
claro que no se permitirán abusos ni 
violaciones por parte de empresas tanto 
nacionales como extranjeras.

Desde su fundación, el Sindicato Na-
cional Minero ha sido pionero en la lu-
cha sindical, enfrentando adversidades 
y demostrando que la unidad y la orga-
nización son herramientas fundamen-
tales para proteger la seguridad y los 
derechos de los trabajadores. Camino 
Rojo es una prueba de ello. Este logro 
destaca la importancia de la negocia-
ción colectiva como pilar de la justicia 
laboral y envía un mensaje claro: los 
derechos de los trabajadores no están 
en venta ni son negociables.

La resolución judicial que confirma 
al sindicato Los Mineros como el titular 
legítimo del CCT en Camino Rojo tiene 
implicaciones profundas. Respalda la 
lucha de los trabajadores que deman-

daron su reconocimiento y cuestiona 
las prácticas que buscan desarticular 
la organización sindical y debilitar sus 
garantías. Además, refuerza el compro-
miso de nuestro país con los principios 
del T-MEC, que demanda el respeto y la 
promoción de los derechos.

Sin embargo, este logro no debe con-
siderarse un punto final, sino un punto 
de partida. La clase trabajadora de Mé-
xico, que suma más de 60 millones de 
personas, está a la espera de una defini-
ción clara y contundente sobre el rum-
bo que tomará la agenda laboral en los 
próximos años. Nos encontramos a 100 
días del inicio del gobierno de la doc-
tora Claudia Sheinbaum, un momento 
clave para reafirmar el compromiso 
con la transformación del país y de la 
calidad de vida de las y los trabajadores.

La indiferencia, la apatía o la sumisión 
no son opciones viables. Por el contrario, 
la construcción de un segundo piso de la 
transformación requiere decisiones va-
lientes y una agenda laboral progresista, 
fuerte, integral y moderna que coloque a 
las y los trabajadores en el centro de las 
políticas públicas. Esto asegurará tanto 
la paz y la estabilidad en el mundo del 

trabajo como el fortalecimiento de una 
sociedad más justa y equitativa.

El caso de Camino Rojo nos enseña 
que la lucha organizada y la defensa 
decidida de los derechos laborales pue-
den cambiar realidades y construir un 
mejor futuro. Como sindicato, renova-
mos nuestro compromiso de trabajar 
incansablemente por una agenda que 
priorice la dignidad de los trabajadores, 
fomente la unidad entre sectores socia-
les y enriquezca los debates nacionales. 
Este logro nos impulsa a redoblar es-
fuerzos para garantizar que el trabajo 
digno sea una realidad para todas y 
todos en México.

Aún quedan temas pendientes como 
la reforma para reducir la jornada labo-
ral, los 30 días de aguinaldo, la deduc-
ción de los impuestos en horas extras, 
el fondo de pensiones y la vivienda 
digna, pero estamos en un momento 
histórico que nos invita a reflexionar y a 
emprender acciones sobre la importan-
cia de fortalecer la lucha por la justicia 
y la prosperidad, además de consolidar 
el movimiento sindical, el cual permite 
que en unidad se pueda avanzar hacia 
un futuro de bienestar compartido. 

STPS invertirá casi 87% 
de su presupuesto en 
programa de jóvenes
La Secretaría del Trabajo sufrió una 
reducción de 3% respecto a 2024

Igualdad de género, reto de la 
actual administración: UNAM
ISRAEL DÁVILA 
CORRESPONSAL
TOLUCA, MÉX.

Uno de los principales retos de 
la actual administración federal 
es diseñar políticas públicas y 
acciones encaminadas a reducir 
y acabar con la brecha salarial 
de género que prevalece en el 
país, consideró la directora de la 
Facultad de Economía de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de 
México, Lorena Rodríguez, al par-
ticipar este miércoles en el foro 
Economía Moral y Trabajo, para 
la elaboración del Plan Nacional 
de Desarrollo.

Destacó que existe un diferen-
cial de más de 14 mil pesos trimes-

trales en el ingreso que hombres y 
mujeres obtienen por un trabajo 
igual, según la Encuesta Nacional 
de Ingreso y Gasto.

Ese documento, dijo, muestra 
que el ingreso promedio trimes-
tral para varones en 2022 fue de 
33 mil 964 pesos, mientras las 
mujeres percibieron 19 mil 336. 
Señaló que esto implica “que las 
mujeres ganamos 40 por ciento 
menos que los hombres en el mer-
cado laboral de este país”.

Mencionó que otro problema de 
la brecha de género se encuentra 
en los empleos calificados, pues 
según el Instituto Mexicano de la 
Competitividad, sólo son mujeres 
tres de cada 10 profesionistas en 
áreas de ciencia, tecnología, ma-
temáticas e ingenierías.

CELEBRAN EL ALTO EL FUEGO EN GAZA

▲ Asistentes al Ángel de la Independencia exigieron romper 
relaciones con Tel Aviv. Foto Cuartoscuro

Admiten amparo a favor de Sindicato Minero
DE LA REDACCIÓN

Un tribunal colegiado en materia 
de trabajo admitió la demanda de 
amparo directo promovida por el 
Sindicato Nacional Minero, que 
encabeza el diputado federal Na-
poleón Gómez Urrutia, por las vio-
laciones a derechos en contra de 
los trabajadores por el proceso de 
titularidad del contrato colectivo 
de trabajo (CCT), cometidas en la 
minera Camino Rojo, en Mazapil, 
Zacatecas.

El conflicto comenzó porque la 

mina Camino Rojo, propiedad de 
la compañía canadiense Orla Mi-
ning, “ha presionado” para que los 
trabajadores se unan a un sindicato 
de “protección” patronal, afiliado a 
una federación independiente.

En la admisión del recurso se no-
tificó a la minera que cuenta con 15 
días para presentar sus alegatos o 
promover amparo adhesivo ante el 
tribunal colegiado.

Orla Mining se niega a reconocer 
al Sindicato Nacional Minero como 
titular del CCT y representante de 
los trabajadores de la sección 335. 
Esta situación motivó la queja la-

boral al amparo del T-MEC en la 
mina de oro y plata, por la violación 
a los derechos a libertad de asocia-
ción y negociación colectiva de los 
mineros.

El 12 de diciembre pasado, Es-
tados Unidos solicitó un panel del 
Mecanismo Laboral de Respuesta 
Rápida del T-MEC. La representan-
te comercial de ese país, Katherine 
Tai, anunció la decisión debido a 
que no se llegó a un acuerdo sobre 
un plan de remediación con el go-
bierno de México, que emitió un 
informe que tiene “una conclusión 
limitada”.
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Caminar

ROSA MIRIAM ELIZALDE

C
iberbasura sin control y 
sin fronteras. El conglo-
merado Meta, la empresa 
matriz de Facebook, 
Instagram, WhatsApp y 

Threads, ha anunciado que pondrá 
fin a su programa de verificación de 
datos, que había estado en funcio-
namiento desde 2016. Su fundador 
y principal ejecutivo, Mark Zucker-
berg, se acomoda oportunistamente 
a la era Trump y a su maquiavélico 
asesor Elon Musk, el propietario de 
X y troll del libre flujo de la desinfor-
mación.

Lo que nos dice esta decisión es 
que no se eliminarán contenidos 
abiertamente manipulados o falsos, 
y los encargados de verificar los 
datos irán todos de patitas a la calle. 
Regresa además la era del “todo 
vale”. Como señaló The Intercept 
esta semana (https://acortar.link/
OKWcJV), que logró el acceso a los 
materiales de capacitación de los 
empleados de Meta para adaptarse 
a las nuevas reglas, entre los ejem-
plos de expresiones permitidas en 
Facebook e Instagram están: “Los 

inmigrantes son unos sucios y as-
querosos pedazos de mierda”, “Los 
gays son unos bichos raros”, entre 
otras perlas por el estilo.

En un ecosistema donde la des-
información tiene una enorme 
influencia, la decisión que deja la 
comprobación de la veracidad y las 
normas de civilidad a cargo de los 
usuarios de Internet, simplemente 
ampliará los decibeles de los más 
intensos, usualmente afiliados a la 
ultraderecha y a teorías de la cons-
piración que ya eran privilegiadas 
por el algoritmo, pero al menos 
hasta ahora existía un lugar al que 
los usuarios podían recurrir para 
exigir que se investigaran o se pena-
lizaran las expresiones de racismo y 
violencia.

El sistema de verificación le dio 
durante cierto tiempo a la compañía 
un barniz de credibilidad, aunque 
no resolvía el problema de fondo y 
la criba parecía beneficiar siempre 
más a las hordas de la ultraderecha 
que a quienes las enfrentaban. La 
columna vertebral de Meta es su 
sistema de publicidad completa-
mente al margen de la ley, en el 
que son posibles segmentaciones 
que jamás serían permitidas fuera 
del conglomerado, y en el que, 
además, predominan los actores 
que continuamente recurren a 
Facebook para crear campañas de 
desinformación de todo tipo. Pue-
den ser Cambridge Analytica, las 
agencias de inteligencia, la industria 
del petróleo, los antivacunas o sim-
plemente anunciantes intentando 
definir sus objetivos de la manera 

en que la legislación no lo  permite, 
pero la realidad es que la plataforma 
ha sido y sigue siendo una auténtica 
máquina de desinformación global 
al servicio del mejor postor.

Con el adiós a los verificadores lo 
que viene, o se reforzará, es una des-
controlada e imparable avalancha 
de basura. Meta tiene unos 3 mil mi-
llones de usuarios en todo el mundo, 
frente a unos 250 millones de X, que 
ponderarán el derecho individual a 
decir y propagar cualquier cosa por 
encima de los derechos colectivos, y 
a menospreciar los valores sociales 
y pisotear la intimidad. 

Ya casi se ha olvidado que ni Face-
book ni X llegaron a los programas 
de verificación de datos –ahora en el 
pasado– por casualidad. Facebook 
lo inauguró en 2016 como respuesta 
a un creciente escrutinio sobre el 
papel de la plataforma en la difusión 
de desinformación y noticias falsas, 
particularmente después de las 
elecciones presidenciales de Esta-
dos Unidos de ese año, cuando se 
comprobó que la plataforma podía 
utilizarse como herramienta per-
fecta para campañas teledirigidas y 
compartir contenidos sin restriccio-
nes y organizar grupos de personas 
en torno a alguna postura, ideología 
o idea, no necesariamente democrá-
tica ni respetuosa. 

La presión entonces no sólo fue 
política, sino de la comunidad cien-
tífica. Varios estudios mostraron, 
entre ellos el publicado por la revis-
ta Science, en 2018 (https://acortar.
link/oimltd), que las publicaciones 
falsas en las redes sociales se propa-

gan hasta 20 veces más rápido que 
las verdaderas, especialmente si las 
publicaciones son teorías conspira-
tivas antigubernamentales, insultos 
racistas y llamados a la violencia. 
Eso es 2 mil por ciento más de inte-
racción y 2 mil por ciento más de in-
gresos por publicidad, según Scien-
ce. Y cuanto más “llamativa” sea una 
publicación (a menudo, cuanto más 
alejada esté de la realidad), mejor.

A lo anterior hay que añadirle 
un matiz que han aportado varias 
autoridades en Brasil, entre ellos 
el secretario de Políticas Digitales, 
João Brant. El anuncio hecho por 
Mark Zuckerberg la semana pasada 
anticipa qué tipo de alianzas  tendrá 
Meta con el gobierno estadunidense 
para enfrentar a la Unión Europea, 
Brasil y otros países que han impul-
sado políticas y legislaciones para 
proteger los derechos en el entorno 
online. Brant propone, en concreto, 
ampliar los  esfuerzos internacio-
nales en el ámbito de la ONU, la 
Unesco, el G-20, el BRICS y la Or-
ganización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económico (OCDE) para 
reforzar la agenda de la integridad 
de la información. 

Muchos coinciden con Brasil. Al 
poder trasnacional de empresas 
como las de Elon Musk y Mark Zuc-
kerberg, sólo se le puede oponer un 
sistema de alianzas internacionales 
que, en paralelo, plante cara e insta-
le un cordón sanitario a la ciberbasu-
ra. Quizás la nueva decisión de Meta 
ayude a tomar decisiones prácticas 
globales antes de que el vertedero 
nos sepulte a todos.

Entre los 
ejemplos 
de expre-
siones per-
mitidas en 
Facebook e 
Instagram 
están: “Los 
inmigran-
tes son 
unos su-
cios y as-
querosos 
pedazos de 
mierda”

ILÁN SEMO

E
n ese múltiple y siempre asom-
broso libro de aforismos que 
dio fama a Georg Lichtenberg, 
aparece uno dedicado a imaginar 
cómo prolongar la vida. Existen 

dos vías, sugiere el filósofo alemán. La 
primera consiste en posponer el fin, alar-
gando el camino que va del nacimiento a la 
muerte. Para ello, la ciencia, los médicos, los 
curanderos y las abuelas suelen disponer de 
recetas. El otro método, más íntimo y perso-
nal, reside en recorrer la distancia entre los 
dos puntos de manera más lenta y detenida, 
haciendo que cada instante cobre su intensi-
dad debida, sin rumbo fijo, en zigzag, saltan-
do entre los escollos, dar una vuelta impre-
vista como una hoja sin árbol en el tiempo 
de la tarde. Al igual que en esos momentos 
de auténtica tranquilidad, es decir, cuando 
nos liberamos momentáneamente de ese yo 
que aprisiona y tortura nuestras cabezas.

Habría que desproveer de cualquier in-
tención a esa caminata. Simplemente andar, 
sin ningún camino –ni voluntad de hacerlo–, 
sin meta qué perseguir, donde cualquier di-
rección resulte posible. Nada parecido al cé-
lebre ejercicio, puntual y cotidiano, que con-
virtió a Kant en parte del preciso recuento 
de las horas del atardecer de Königsberg. Es 
fama que el autor de la Crítica del juicio ca-
minaba cada tarde atravesando las mismas 
calles a la misma hora con tal exactitud que 
los vecinos podían poner sus relojes a tiem-
po a la hora en que él pasaba. Las noticias 
que él mismo ofrece sobre su matemática 
rutina es que debía apartarse por un rato de 
su trabajo (que lo obligaba a estar sentado) 
y proveerlo de una mejor salud. Quienes lo 

llegaron a observar aseguran que miraba 
su reloj constantemente como si quisiera 
exprimir una gotas de solaz descanso al 
tiempo para luchar contra su marcha. Esos 
mismos relojes que ya en la época colgaban 
de los edificios públicos en París, y que en 
1789 los revolucionarios sans-culottes, una 
vez armados con sus fusiles, convirtieron 
en blancos indiscriminados de sus disparos, 
acaso en búsqueda de un acto de merecida 
liberación. Porque disparar contra relojes 
significa, en el mundo donde somos el ob-
jeto de su disciplinada regulación, disparar 
contra el tiempo.

Frederic Gros compiló hace algunos años 
un magnífico estudio (Andar, una filosofía, 
2014) sobre quienes hicieron del caminar 
no un ejercicio, ni un deporte, ni una rutina, 
sino una forma de vida: Rousseau, Rimbaud, 
Nietzsche, Thoreau… Acaso se extraña en 
este dilecto club a Borges, al menos antes de 
quedar ciego.

Nietzsche profesaba al respecto una filoso-
fía, digamos, opuesta a la de Kant. Transcribo 
una de sus notas autobiográficas: “Estar 
sentado el menor tiempo; no dar crédito a 
ningún pensamiento que no haya nacido al 
aire libre y pudiendo nosotros movernos en 
libertad; a ningún pensamiento en el cual no 
celebren una fiesta también los músculos. To-
dos los prejuicios proceden de los intestinos. 
La carne sedentaria es el auténtico pecado 
contra el espíritu”. Para él, caminar represen-
taba el estado físico y mental en el que uno 
no “va hacia las ideas”, sino que “las ideas lo 
llevan a uno de la mano” en el más radical de 
los actos de libertad: el momento en el que 
logramos liberarnos de nosotros mismos. Re-
comendaba andar solo, porque “la persona 
con la que me encuentro suele enseñarme 
menos que el silencio que rompe”.

Borges solía caminar de noche, a veces 
muy de noche. Una parte muy cuantiosa de 
su poesía temprana sucede andando. Tiene 
un poema que lleva el título de Caminata: 
“También está el silencio de los zaguanes. 
/ En la cóncava sombra / vierten un tiempo 
vasto y generoso / los relojes de la media-
noche magnífica, / un tiempo caudaloso/ 
donde todo soñar halla cabida / tiempo de 
anchura de alma, / distinto de los avaros 
términos / que miden las tareas del día”.

Es acaso esta sensación en que el andar se 
vierte en un “tiempo caudaloso” la que nos 
está cada día más vedada en las ciudades de 
hoy.

Borges, Nietzsche y Rimbaud vivían en 
un mundo donde las calles y las avenidas 
estaban hechas a la medida de la gente. Hoy 
(creo que fue Monsiváis el que lo dijo) el 
gobierno de la Ciudad de México debería ga-
rantizar un seguro de vida para los audaces 
que se atreven a cruzar un eje vial.

Y, sin embargo, caminar es la única 
manera de hacer que la vida transcurra 
de manera lenta, dónde el beneficio de 
la fiesta del pensamiento resulta prolijo. 
 Además no cuesta, ni requiere de aprendi-
zaje o técnica alguna. Pero es díficil y, a las 
altas horas de la noche que fascinaban a 
Borges, puede ser incluso peligroso. De las 
muchas felicidades que nos han vedado el 
crimen y el Estado policiaco, una de ellas 
es la de valorar esta elemental forma de la 
calma, el sosiego y la comunicación con el 
mundo que habitamos. Porque las zonas 
públicas actuales de la ciudad (los parques, 
las  plazas, los solares) han devenido zonas 
de insidiosa vigilancia, rincones solitarios 
de un panóptico en el que ir a deambular 
p or las noches puede resultar un acto 
 sospechoso.

De las muchas 
felicidades que nos 
han vedado el 
crimen y el Estado 
policiaco, una de 
ellas es la de valorar 
esta elemental 
forma de la calma, 
el sosiego y la 
comunicación con 
el mundo que 
habitamos

Meta, 
vertedero 
universal
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A todo 15 de julio 
le llega su 
13 de diciembre
IVÁN ALEJANDRO  ISTLAHUACA CARLOS*

R
eza la vieja frase popular que 
no hay mal que dure 100 años 
ni cuerpo que lo resista. Así 
quedó demostrado el pasado 
13 de diciembre de 2024, 

cuando los trabajadores de la educación 
en Zacatecas, adheridos a la sección 34 
del SNTE, decidieron por amplia mayoría 
terminar con la larga historia de corrup-
ción y descobijo de la que habían sido víc-
timas por los líderes sindicales que tenían 
secuestrado al sindicato y lo mantenían 
como botín de unos cuantos.

El golpe fue demoledor, contundente. 
Los maestros y personal de apoyo decidie-
ron sacudirse esa vieja y pesada carga en 
la que se había convertido el sindicato, por 
abrumadora mayoría, en un proceso de 
votación universal y secreto, le dieron el 
voto de confianza a la planilla democrática 
negra, integrada por trabajadores de base 
y maestros frente a grupo identificados 
política e ideológicamente con la Coor-
dinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE), que entre sus princi-
pales preceptos tiene la democracia ho-
rizontal y la movilización callejera como 
instrumentos para defender los derechos 
de sus agremiados.

Los maestros históricamente desdeña-
dos e ignorados decidieron dar un golpe 
en la mesa y cambiar el rumbo de la vida 
sindical en Zacatecas. Pero, ¿desde dónde 
y desde cuándo se comenzó a fraguar esa 
avalancha tan contundente que incluso 
el oficialismo con todo y sus trampas no 
pudo detener? ¿Cómo fue que los trabaja-
dores de la sección 34 “tomaron el cielo 
por asalto” en un sindicato tan férrea-
mente controlado por el charrisimo y el 
 corporativismo?

Para responder estas preguntas po-
dríamos remontarnos a 1979, con la fun-
dación de la CNTE en Chiapas; retomar 
las experiencias de lucha de los maestros 
zacatecanos durante la llamada “primave-
ra magisterial” de 1989, cuando surge el 
Movimiento Democrático del Magisterio 
Zacatecano, así como honrar la memoria 
de cientos de compañeros que ya no están 
presentes, pero que fueron piezas claves 
para forjar ese triunfo tan contundente de 
la disidencia. Sin embargo, nos detendre-
mos en dos aspectos que parecen determi-
nantes y que son relativamente recientes.

Primero es preciso recordar que en 
Zacatecas a finales de 2013 se gestó una 
intensa movilización contra la que enton-
ces se presumía como una reforma educa-
tiva que acabaría con el rezago y catapul-
taría al país a los primeros lugares de las 
pruebas estandarizadas promovidas por 
la OCDE. Los docentes zacatecanos se or-
ganizaron en todos los rincones, supieron 
concientizar a padres de familia del aten-
tado que se avecinaba contra la educación 
pública gratuita, paralizaron cientos de 
escuelas por semanas completas, tomaron 
oficinas gubernamentales, pusieron en 
jaque al poder represivo del estado priísta 
de aquel entonces y lo derrotaron en la 
batalla de las ideas, puesto que lograron 
que su mensaje y su lucha permeara en 
amplios segmentos poblacionales, con-
tando con el apoyo solidario de sindicatos, 

organizaciones sociales, organizaciones 
estudiantiles y, por supuesto, de los padres 
de familia. La experiencia y organización 
acumulada en esa lucha frontal contra la 
mal llamada reforma educativa nos lleva 
automáticamente al segundo momento 
clave para explicar la aplastante derrota 
que propinó el magisterio combativo al 
sindicalismo charro el 13 de diciembre.

Después de que el SNTE no sólo brilló 
por su ausencia en la lucha contra la re-
forma educativa, sino que se convirtió en 
fiel promotor y ejecutor de la misma, el 
descontento de los profes de base se gene-
ralizó y más temprano que tarde encon-
trarían la forma de cobrar factura a los 
charros por su actitud entreguista y servil 
que asumieron ante el gobierno peñista. 

El 15 de julio de 2016 se llevaría a cabo 
el relevo seccional y toda esa rabia e impo-
tencia acumulada fue bien canalizada por 
los trabajadores de la educación de la sec-
ción 34, quienes llegarían fortalecidos y 
agrupados políticamente en el movimien-
to democrático del magisterio zacatecano, 
con la clara misión de arrebatar a los 
charros la dirección del sindicato y ponerlo 
al servicio de las bases. 

El desenlace de ese congreso seccional 
fue ampliamente conocido, no sólo por 
quienes participan en el ámbito educativo, 
sino por la sociedad en general. Golpea-
dores profesionales pagados por el SNTE, 
arremetieron con saña utilizando lo que 
encontraron a su alcance (sillas) contra 
los delegados democráticos que eran am-
plia mayoría, dejando decenas de heridos 
y llevándose el “congreso” a una bodega 
alejada de la ciudad, donde en medio de 
la madrugada entre unos 30 delegados, 
ungieron a la tristemente célebre Soraya 
Bañuelos como secretaria general, quien, 
a pesar de que buscó afianzarse en el po-
der por todos los medios posibles (compra 
de conciencias, persecución a opositores, 
etcétera), siempre cargó con el lastre de 
haber llegado al cargo de manera ilegal, 
violenta e ilegítima. Y aunque por momen-
tos parecía que la mujer tenía todo bajo 
control en la sección sindical, a finales de 
2024, los trabajadores de la educación en 
Zacatecas demostraron que tienen memo-
ria, que son dignos, valientes y que “a todo 
15 de julio le llega su 13 de diciembre”.
*Profesor

ESTEFANÍA CIRO*

L
a Comuna 13 de Medellín en 
Colombia había soportado 
en mayo de 2002 un primer 
embate armado cuando – justi-
ficando proteger las elecciones 

presidenciales que ganó Álvaro Uribe– 
iniciaron un escenario de guerra urbana 
denominada Operación Mariscal, que des-
pués se repetiría, con la presencia para-
militar, en octubre de ese mismo año, bajo 
el nombre de la Operación Orión. Mario 
Montoya, general del ejército, denomina-
ba este barrio como una república inde-
pendiente, ciertamente un área de control 
de los Comandos Armados del Pueblo 
(CAP), y milicias urbanas de las FARC-EP 
y del ELN, pero también ubicados en un 
lugar estratégico de la ciudad como en su 
salida a Urabá, codiciada por los ejércitos 
narcotraficantes y paramilitares. 

Orión fue una operación contrain-
surgente, narcotraficante y paramilitar 
urbana dirigida por el gobierno nacional 
y la alcaldía de esa capital, basada en un 
trabajo que el ejército y la policía habían 
desarrollado en compañía del gobierno 
de Estados Unidos. Todos acompañados 
de dos ejércitos paramilitares: el Bloque 
Cacique Nutibara, dirigido por Diego Mu-
rillo, alias Don Berna, y del Bloque Metro, 
bajo el control de Carlos García, alias 
Doble Cero, los cuales recuerdan al Canis 
Maior y Minor que acompañan en el cielo 
a Orión. Esta alianza la confirmó la Co-
misión de la Verdad, citada en el libro No 
matarás (p. 450), de la comisionada Mar-
ta Ruiz, en un relato de un ex militar: “¿Mi 
misión cuál fue? Ir a Medellín, recoger 
los guías de las autodefensas, estaba Don 
Berna, Doble Cero, estaba todo reunido, 
no habían peleado: ‘Vamos a recuperar la 
Comuna 13’, reuní los manes en un jeep y 
una camionetica, los llevé a la Cuarta Bri-
gada, les dije ‘Mi general, aquí están los 
informantes que conocen todo, todo’, los 
dejé ahí. […] Ellos sí sabían que Don Berna 
se los había mandado, y que se los había 
mandado Carlos y Doble Cero”.

De esta operación y la subsecuente 
paramilitarización de Medellín quedó un 
legado que no puede ser resumido como 
“uso desproporcionado de la violencia”: 
un helicóptero en plena ciudad disparan-
do contra una montaña es una imagen de 
guerra total y distópica. Los relatos de 
familias y vecinos acerca de la desapari-
ción de cientos de personas recordaban al 
país que la impunidad latía. Y uno de los 
corazones delatores que lo hacía con más 
fuerza era La Escombrera, un terreno en 
el que se instaló el grupo paramilitar don-
de ejecutó a sus víctimas y las enterró ba-
jo toneladas de desechos de construcción. 
Muchos de estos escombros salieron del 
boom inmobiliario de la montaña que ob-
serva al frente San Javier, en los barrios 
más privilegiados de Medellín. 

En La sombra de Orión, novela de Pablo 
Montoya, él reconstruye la tragedia de 
familiares de desaparecidos. Describe a 
este corazón delator: “Vengo del fuego y 
voy hacia él. Soy tierra calcinada. En mi 
sangre brasas sin tregua. Resuenan las re-
yertas en mí como si yo fuera la extensión 
de un desagravio jamás consumado. Me 
llamo Ofelia María Cifuentes y estoy en La 
Escombrera. Aquí sólo hay una oscuridad 
compacta. Polvo, piedras y basura. Yo mis-

ma mezclada con todo ello” (p. 299). 
En la entrevista que responde Mario 

Montoya Uribe –comandante general del 
ejército entre 2006 y 2008, y de la bri-
gada que allí operó en 2002–, en el libro 
Memorias militares (2020), donde se le 
pregunta por la Operación Orión declaró: 
“¿Qué sucedió? Una vez pasan esos dos 
días de la operación, ocupamos el área. 
Con apoyo de la gobernación y de la alcal-
día, alquilamos casas. Esto no se ha con-
tado. Alquilamos casas desocupadas, de 
gente que se había ido y no quería volver 
porque los mataban. En esas casas alqui-
ladas ubiqué una escuadra, un pequeño 
cuartel. Un suboficial y nueve soldados en 
cada casa. Coloqué 20 puntos de esos. La 
policía empezó a construir en San Javier 
arriba un puesto de policía. Allá los buses 
no subían. Nos tocó colocar dos o tres 
soldados armados en los buses y acompa-
ñaban a la gente hasta arriba. Esos buses 
pasan por la brigada” (p. 219). 

Entre los mitos griegos, Orión es un 
cazador. En otro mito, Orión violó a Mé-
rope y su padre en castigo lo dejó ciego; 
después se convierte en el compañero de 
caza de Artemisa cuando Apolo le regre-
sa la vista. Según los relatos, prometió 
aniquilar todo animal sobre la faz de la 
tierra, Gea se enfadó e hizo que un escor-
pión enorme lo picara y lo mató.

En su entrevista, Mario Montoya afir-
mó: “Han levantado todos los cuentos. 
La Escombrera, por ejemplo. Es un sitio 
que dizque donde el ELN, las FARC y los 
paramilitares mataban y enterraban gen-
te. Llevan 10 años escarbando y no han 
encontrado absolutamente nada”. En di-
ciembre de 2024 encontraron, después de 
36 mil metros cúbicos de tierra escabada 
gracias a la Jurisdicción Especial para 
la Paz, restos de dos personas. En enero, 
encontraron más. Las familias tenían 
razón, Orión pretendía barrerlo todo, 
pero ellas se convirtieron en el escorpión. 
Esta es la noticia más importante de 
años en Colombia y La Escombrera es el 
corazón delator que tiene al ex presidente 
Álvaro Uribe Vélez y cercanos frente a la 
prueba reina de su responsabilidad en la 
violación de los derechos humanos. Ellos 
quieren ahora distraer la atención de este 
hecho llamando a la intervención militar 
en Venezuela, para que Trump actúe y 
aplasten los hallazgos en el caos.

Montoya prosiguió en su novela: “Y eso 
que soy ahora, arde sin cesar. Pero deseo 
apagarme. Que no haya más fragor. Ni en 
mí. Ni en nadie. Ni en nada. Recuerdo ape-
nas el afuera”. Que la tierra les sea leve y 
que el bien –y la justicia– germinen ya. 
*Doctora en sociología, investigadora del 
Centro de Pensamiento de la Amazonia 
Colombiana A la Orilla del Río. Su último 
libro es Levantados de la selva
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“ME SIENTO INCREÍBLE de estar aquí, en la casa del country, bendecido de tocar en 
este gran recinto; amor y paz”, dijo Ringo Starr durante la conferencia por Internet 
realizada ayer en el Ryman Auditorium, en Nashville, ciudad estadunidense conocida 
como capital de la música country, a propósito de dos conciertos que ofreció el ex 
Beatle, el pasado martes y ayer, titulados Ringo & Friends at the Ryman, cuyas 

ganancias beneficiarán a la Cruz Roja y a los afectados por los incendios forestales de 
California, además de que fueron grabados y se emitirán por varias televisoras en marzo 
próximo. En la imagen, Starr promociona su nuevo disco, Look Up. Foto cortesía Dan 
Winters       
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ÁNGEL VARGAS

La Galería de Arte Mexicano, cuya 
labor de impulso y difusión de los 
creadores nacionales ha resultado 
fundamental para la vida cultural 
y artística del país, no sólo puede 
jactarse de ser la primera que se 
estableció en la Ciudad México; 
fundada en 1935, también es “un 
caso raro en el mundo” por su lon-
geva existencia. Ni más ni menos la 
friolera de 90 años, que cumplirá el 
7 de marzo próximo.

Tal acontecimiento, adelantan a 
La Jornada Mariana Pérez Amor y 
Alejandra Yturbe, sus directoras 
desde hace casi medio siglo, será 
celebrado no echando “la casa por 
la ventana”, como ocurrió en su 
cincuentenario, sino con un magno 
programa de cuatro exposiciones 
que se realizarán a lo largo de este 
año, siendo la primera una de corte 
histórico, la cual será inaugurada el 
4 de febrero próximo.

Aún sin título definido, tal mues-
tra estará conformada por obras de 
artistas que ha manejado la galería, 
“no específicamente en orden cro-
nológico, pero sí de importancia y 
peso en el arte mexicano”, con una 
temporalidad que abarcará de 1940 
a 2000 e incluirá distintas etapas 
y movimientos, desde la Escuela 
Mexicana de Pintura, el surrealis-
mo y los grandes maestros hasta la 
Ruptura, el Neomexicanismo y la  
Abstracción.

David Alfaro Siqueiros, Diego 
Rivera, Antonio Ruiz, Gunther 
Gerzso, Leonora Carrington, María 
Izquierdo, Rufino Tamayo, Ángel 
Zárraga, Joy Laville, Manuel Rodrí-
guez Lozano, Alfredo Castañeda y 
Jan Hendrix serán algunos de los 
creadores incluidos.

“Me impresiona que la galería lle-
gue a sus 90 años; es ya una larga 
historia. Me parece casi milagroso 
en un país como éste que sigamos 
aún chambeando”, dice Mariana 
Pérez Amor, hija de la promotora 
y galerista Inés Amor (1912-1980), 
fundadora de este establecimiento 
que, a su decir, vio la luz en una épo-

ca en la que el arte  mexicano aún 
no era bien cotizado.

“En México, a los coleccionistas 
en la década de los 30 no les gusta-
ba el arte mexicano, sino el euro-
peo; hasta susto les daba. Entonces, 
cuando abrió la galería, había muy 
pocos coleccionistas mexicanos que 
lo entendieran y les gustara. Al paso 
del tiempo, eso cambió. Con la Se-
gunda Guerra Mundial empezaron 
a venir muchísimos coleccionistas 
de nuestro país y enloquecieron con 
el arte mexicano”, resalta.

Para Alejandra Yturbe, este ani-
versario es motivo de profunda 
satisfacción, porque en este largo 
trecho recorrido han podido atesti-
guar cómo varios amigos galeristas 
han tenido que cerrar por la edad y 
porque no hay quién tome las rien-
das de sus proyectos.

“Es muy raro que en el mundo 
una galería cumpla 90 años. Des-
de hace tiempo me pregunto qué 
hubiera hecho de mí si no hubiera 
trabajado con Inés Amor y aprendi-
do la importancia que tiene el arte, 
no el negocio”, sostiene.

“Ese ha sido el gran secreto. No 
se trata de cómo Inés Amor ganó 
dinero, sino cómo pensó que podía 
trascender el arte mexicano; no se 
imaginó ella la importancia que tie-
ne ahora como mujer en esos años 
haber dejado a México lo que está 
en esta galería. Eso fue clave en la 
vida de Inés Amor, y es lo que Ma-
riana y yo aprendimos de ella.”

Capacidad de adaptación

Uno de los grandes aciertos de este 
proyecto cultural y artístico, según 
sus directoras, ha sido tener la ca-
pacidad a lo largo de su existencia 
de transformarse y adaptarse a los 
nuevos movimientos, corrientes y 
circunstancias en el arte.

“De otra manera no existiríamos, 
porque somos evolución; o te pones 
al día o no existes. Entender el mun-
do joven es siempre básico”, señala 
Alejandra Yturbe, quien cuenta 
que ella y Mariana Pérez tomaron 
hace 25 años un diplomado en la 
Universidad Iberoamericana para 
entender qué estaba pasando y qué 
se avecinaba en términos del arte a 
escala planetaria.

“En ese tiempo, habíamos visto 
cómo estaba cambiando la situa-
ción del arte en el mundo; fuimos a 
museos, exposiciones en galerías y 
ferias. Así vivimos palpablemente 
cómo ha cambiando el arte. Esa ba-
se que tuvimos de entender el arte 
en el pasado nos ha servido para 
entender lo que pasa ahora.

“No todo lo que está pasando es 
para calificarlo de inentendible, o 
que no nos gusta, o que es una co-
chinada. Debemos entender que las 
propuestas artísticas de hoy, como 

ha ocurrido en realidad siempre, 
son con respecto al mundo que es-
tamos viviendo.”

De acuerdo con ambas galeristas,  
la oferta a escala internacional en 
esta época es impresionante, no só-
lo en artes plásticas, sino también 
en música, cine y en general todas 
las expresiones del arte y la cultura:

“Ahora, ¿qué va a pasar con todo 
eso hacia el futuro? Vamos a ver, 
porque no todo va a lograr perma-
necer, hay muchas cosas efímeras. 
El mundo es hoy global a un grado 
impresionante y va con una rapi-
dez más allá de lo que podemos 
controlar. Entonces, también los 
artistas, de alguna manera, tienen 
esa angustia de llegar porque, si no, 
el que viene atrás se los come. Vivi-
mos una evolución impresionante.”

Con más de 2 mil 500 exposicio-
nes nacionales e internacionales or-
ganizadas en sus 90 años, la Galería 
de Arte Mexicano se mantiene fres-

ca y vigente al tiempo que se prepa-
ra para el futuro, gracias también a 
que en sus destinos participa ahora 
la tercera generación de galeristas, 
con Juan Pérez Figueroa y Rafael 
Yturbe, además de Patricia Torres, 
quien ha sido su responsable desde 
hace un cuarto de siglo.

“Por supuesto: hay mucho por 
celebrar. Es un gran privilegio ve-
nir día con día a trabajar y que este 
lugar nos abrace. No hay mejor ce-
lebración que dejar en parte esta 
aportación de lo que para nosotras 
fueron y son los artistas importan-
tes en México”, enfatizan Mariana 
Pérez Amor y Alejandra Yturbe.

“Igual que Inés Amor, nuestra lí-
nea ha sido apreciar el arte, tratar 
de difundirlo, promoverlo y tener 
la satisfacción de que sí lo hemos 
hecho. Ya el mundo dirá si bien o 
mal, y el tiempo nos va a calificar, 
pero hacer un esfuerzo y dejar lo 
que será un recuerdo, una impronta 

del arte mexicano, sí nos da mucha 
satisfacción”.

La labor de esta galería es califi-
cada de fundamental para la vida 
cultural y artística del país, ya que 
en ese espacio se empezó a exhibir 
la obra de artistas como Diego Ri-
vera, José Clemente Orozco, David 
Alfaro Siqueiros, Miguel Covarru-
bias, Rufino Tamayo, Frida Kahlo 
y María Izquierdo, entre muchos 
otros, además de poseer en la ac-
tualidad uno de los archivos de arte 
mexicano y latinoamericano más 
importantes del orbe.

Fresca y preparada para el futuro, cumple 
90 años la Galería de Arte Mexicano

▲ Mariana Pérez Amor y 
Alejandra Yturbe, directoras de 
la Galería de Arte Mexicano por 
casi medio siglo, acompañadas 
de Patricia Torres, una de 
las integrantes de la tercera 
generación de galeristas. Foto 
Roberto García Ortiz

Su longevidad, según una de sus 
directoras, se debe a la importancia 
que dan al arte, no al negocio

Me parece casi 
milagroso en un 
país como éste 
que sigamos 
chambeando
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Los festejos por el Año Nuevo chi-
no, que empieza el 29 de enero, co-
menzarán en México el sábado 25 
en el Centro Nacional de las Artes 
(Cenart).

En una conferencia que se rea-
lizó ayer en el aula magna José 
Vasconcelos, Vicente Jurado, ti-
tular del Cenart, subrayó que esta 
celebración, reconocida el pasado 
5 de diciembre patrimonio cultural 
inmaterial de la humanidad por la 
Unesco (La Jornada, 2/1/25), se re-
afirma “como un espacio para en-
trelazar las tradiciones milenarias 
de México y China, promoviendo el 
encuentro, la reflexión y el disfrute 
mutuo”.

Añadió que la celebración no só-
lo marca el inicio de un nuevo ciclo 
según el calendario lunar, sino que 
también refuerza los lazos entre 

dos culturas que comparten una 
profunda cosmovisión.

Este año estará dedicado a la 
serpiente de madera, figura que en 
algunas culturas suele ser malinter-
pretada como símbolo de frialdad 
o misterio, pero que en la tradición 
china es venerada como emblema 
de sabiduría, suerte y renovación.

Yang Chuanying, consejero de 
la embajada china en México, pun-
tualizó cómo esta figura conecta 
la antigua mitología china con las 
esperanzas de un año lleno de ar-
monía y prosperidad. 

“Según las creencias populares, 
la serpiente, además de ser un au-
gurio de buena fortuna, representa 
un puente entre la humanidad y la 
naturaleza, recordándonos la im-
portancia de cuidar nuestro entor-
no para un desarrollo sostenible”, 
informó el diplomático. 

Las áreas verdes del Cenart se lle-
narán de colores, música y sabores 

con un programa que incluye más 
de 25 actividades gratuitas. Desde 
talleres de caligrafía y conferencias 
sobre el arte medicinal del qi gong 
hasta exhibiciones de artes marcia-
les y danzas tradicionales, el festival 
tiene algo para cada visitante. 

Una de las principales atraccio-
nes será el espectáculo de música 
y danza a cargo de artistas pro-
venientes de Ningbo, provincia 
de Zhejiang, quienes traerán una 
muestra auténtica de las tradicio-
nes escénicas chinas.

La inauguración, marcada por 
la representativa danza del león, 
será el preludio a un día lleno de 
sorpresas que incluirá una pasa-
rela de hanfu, artesanías típicas, 
gastronomía china y actividades 
deportivas. Además, Shi Yan Xu, 
monje shaolin y representante del 
templo Shaolin en América, ofrece-
rá una exhibición de artes marciales 
chinas y prehispánicas. 

Yaride Risk, directora y curadora 
del Festival Cultural de Año Nuevo 
chino en el Cenart, destacó el no-
table crecimiento del acto desde 
su primera edición, considerada 
ya una celebración de gran impacto.

“En la primera edición recibimos 
a 5 mil personas; en la segunda, a 12 
mil; en la tercera, a 33 mil, y este 
año esperamos una afluencia de 
entre 33 mil y 35 mil visitantes.”

Raúl Uribe, director de progra-
mación artística, subrayó que la 
experiencia ofrecerá tanto disfrute 
como serenidad; asimismo, garan-
tizó un ambiente adecuado para fa-
milias, parejas y visitantes de todas 
las edades y destacó que las activi-
dades fomentarán la reflexión y el 
aprendizaje. 

Yang Chuanying resaltó que es-
ta festividad refuerza la armonía 
social, además de que promueve 
una mayor comprensión entre las 
naciones.

“El Año Nuevo chino, también 
llamada la Fiesta de la Primavera, 
se ha consolidado como un evento 
global que transmite valores de paz, 
unidad y cooperación. Su inclusión 
en la lista representativa del pa-
trimonio cultural inmaterial de la 
humanidad por parte de la Unesco 
es un reflejo del impacto global de 
esta tradición”, indicó. 

“Esta celebración ha trascendi-
do fronteras, convirtiéndose en un 
punto de encuentro para diversas 
culturas, donde las personas se 
unen para compartir tradiciones 
y fortalecer lazos de amistad y 
solidaridad.”

La jornada de actividades para 
celebrar el Año Nuevo chino en el 
Cenart (Río Churubusco 79, colonia 
Country Club Churubusco, Ciudad 
de México) se llevará a cabo el 25 de 
enero, de 11 a 18 horas, en las áreas 
verdes del recinto. La entrada es 
gratuita.

▲▼ Tienda en Phnom Penh, 
Camboya. Abajo, artistas 
folclóricos realizan la danza del 
dragón para celebrar el próximo 
Año Nuevo chino en la misma 
localidad del sureste asiático. 
Fotos Xinhua

Festejos del Año Nuevo chino en el 
Cenart traerán alegría y serenidad
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La escritora y filósofa Sayak Va-
lencia (Tijuana, 1980) regresa a la 
escena literaria con una obra que 
desafía tanto los convencionalis-
mos literarios como los prejuicios 
sociales. Adrift’s Book: (Índigo), pu-
blicado por la editorial U-Tópicas, 
cuestiona los límites de las cate-
gorías que definen a las personas 
y los mecanismos que restringen 
su libertad.

“Cualquier espacio que deses-
tabilice las estructuras alienantes 
que llevamos dentro es bienveni-
do, especialmente si nos conduce 
al conflicto, pues éste no es un obs-
táculo, sino un motor de cambio, 
una herramienta para deshacer lo 
impuesto y construir nuevas po-
sibilidades”, señaló la autora en 
entrevista con La Jornada.

“El texto no tiene género, y esa 
indefinición es intencional, ya 
que se trata de un acto político y 
estético, un rechazo a las etique-
tas literarias que también desafía 
las categorías de sexo. La escri-
tura fragmentada emerge como 
una interrogación constante que 
confronta al lector con sus propias 
preconcepciones.”

En la narrativa se evocan perso-
najes simbólicos como La Muerta, 
La Othra y El Detective, quienes 
transitan por un espacio marcado 
por tres colores: rojo, azul e índigo. 
Estos tonos no sólo representan 
géneros, sino que también reflejan 
la tensión y las posibilidades de su 
transgresión.

El detective es un personaje 
trans que desafía las masculinida-
des tradicionales. Sayak Valencia 
lo describió como sensible e intros-
pectivo, una crítica viva a los este-
reotipos que limitan y encasillan.

“Este personaje también se con-
vierte en un reflejo de las compleji-
dades y contradicciones inherentes 
a toda identidad, al desafiar la per-
formatividad impuesta por una so-
ciedad que restringe la autonomía 
de los cuerpos”, indicó la autora. 

Índigo, alianza entre lo 
masculino y lo femenino

El título del libro, inspirado en un 
verso de la escritora y traductora 
española Menchú Gutiérrez, pro-
pone el índigo como una alianza 
entre lo masculino y lo femeni-
no, una metáfora que sugiere 
una ruptura con los prejuicios 
y una búsqueda de justicia social. 

“Pensé en el índigo como una 

forma de imaginar una sociedad 
más justa, donde estas alianzas 
puedan transformar lo estable-
cido”, explicó Valencia. En este 
contexto, el índigo “es un color, 
pero, además, es una declaración, 
un grito que llama a la unidad y a 
la rebelión”.

Más allá de su narrativa, el libro 
incluye un componente multisen-
sorial: una especie de banda sono-
ra que acompaña la lectura. Sayak 
Valencia destacó que la música no 
es un añadido, sino una pieza inte-
gral de la experiencia que amplifi-
ca las emociones y los significados 
del texto. Cada fragmento encuen-
tra resonancia en una melodía que 
enriquece la experiencia lectora. 

En un contexto global donde los 
derechos de las personas trans es-
tán bajo ataque, la también poeta 
y ensayista subrayó la urgencia de 
su obra. 

“Este libro llega en un momento 
crítico para recordar que las per-
sonas trans son tan complejas y 
ricas en mundos interiores como 
cualquier persona cisgénero. No 
evito las críticas al sistema, sino 
que las abrazo y propongo alterna-
tivas que nacen desde la reflexión 
y la estética.”

Sara Uribe, junto con María 
Salgado, es una de las prologuis-
tas de Adrift’s Book: (Índigo), obra 
que describió como “una escritura 
que está yéndose de sí, deviniendo 
intemperie, ‘afueritud’ del género, 
e incita a la desobediencia. ¿Qué 
hace a una novela ser una novela? 
¿A un poema ser un poema? ¿A un 
hombre ser un hombre?” 

Por su parte, Sayak Valencia 
destacó que “este libro es una in-
vitación a cuestionar las estructu-
ras que nos han enseñado a vernos 
unos a otros como ajenos. Mi obje-
tivo es que los lectores enfrenten 
sus propios prejuicios y cuestionen 
lo que consideramos ‘normal’.

“Al escribir, quise abrir espacios 
de libertad. No existe un solo cami-
no para ser uno mismo y esta pu-
blicación es un reflejo de ese deseo 
de multiplicidad que abarca todos 
los aspectos de nuestra vida.” 

Sayak Valencia rechaza 
las etiquetas y crea 
una obra sin género

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

El escritor Julián Herbert (Aca-
pulco, 1971) está interesado en 
una “crítica experimental”, en la 
que los ensayos jueguen “con las 
herramientas del periodismo o de 
la narrativa o del análisis sociológi-
co para complementar” esa forma 
literaria. Así lo explicó el autor a 
propósito de su más reciente títu-
lo, Overol: Apuntes sobre narrativa 
mexicana reciente (Random House). 

El narrador y poeta sostuvo en en-
trevista con La Jornada que uno “de 
los puntales de la crítica contempo-
ránea –y lo ha sido en distintas épo-
cas– es que conforme la literatura 
se transforma, las herramientas 
y los discursos de la crítica tienen 
que moverse con ella. Esa es la gran 
imaginación” detrás de ese análisis. 

Herbert rechazó que ya no haya 
crítica literaria y sostuvo que “sigue 
existiendo; es vigente y muy signi-
ficativa, pero tiene que moverse de 
lugar conforme la literatura se trans-
forma, porque es una parte de ésta”. 

Añadió que el lenguaje es un 
territorio resbaladizo y difícil de 
transitar por su constante transfor-
mación. “En el fondo de la crítica y 
de la narrativa, está el espíritu de la 
poesía. La poesía enfatiza esa labili-
dad (tendencia a la transformación) 
del discurso. Para mí, el gran gim-
nasio sigue siendo la poesía”. 

El promotor cultural mencionó 
que, en su caso, el ensayo se vincula 
con su trabajo de profesor y talle-
rista: “A mí me gusta la noción de 
poder pasar la oralidad al ámbito del 
ensayo, un territorio muy elástico. 

“El reto final es que dentro de esa 
misma elasticidad no se debe perder 
la dirección, sino darle una forma y 
enfoque. Los libros de ensayo Suerte 
de principiante y Overol tienen que 
ver con conectar la escritura con 
formas orales; por ejemplo, con 
el sentimiento de la conversación. 
Para mí, la conversación es un tema 
que subyace en ambos.”

En sus textos incluidos en Overol 
intenta obviar el uso de demasiada 
terminología para que “la prosa no 
sea –como a veces pasa en la aca-
demia– justificar cada idea y res-
ponder lo que los maestros están 
esperando. Me gusta pensar que 
esta lectura no está puesta como 
entrenamiento intelectual, sino que 
puede haber un gozo de la escritura 
en prosa; es conversar con un grupo 
de lectores al que le interesa anali-
zar la literatura que se está escri-
biendo y parte de esos lectores son 
escritores también”. 

Julián Herbert refirió que Overol 
tiene que ver “con la talacha, con 
ponerse un traje encima porque sa-
bes que vas a entrar a un mecanis-
mo donde hay manchas; tienes que 
analizar, ver cómo funciona, por 
ejemplo, una novela o un cuento. 

“Me gusta la idea de algo que es 
impuro: una crítica literaria que se 
acerca menos desde el punto de 
vista de la autoridad y más de en-

tender cómo funcionan los meca-
nismos narrativos, también desde 
un punto de vista orgánico, porque 
el libro tiene una carga vinculada a 
la poética cognitiva, es decir, al fun-
cionamiento neurobiológico con el 
que narramos la realidad.”

El autor reseñó que su nuevo 
título tiene la misma estructura 
que Caníbal: apuntes sobre poesía 
mexicana reciente. La primera par-
te, “Contexto”, habla sobre “el fenó-
meno presente de la literatura, la di-
námica sociocultural, las relaciones 
entre distintos estilos, así como las 
tensiones entre ficción y no ficción.

“La segunda parte, ‘Lecturas’,  
habla de libros, como de una novela 
de Brenda Navarro o de Juan Pablo 
Villalobos; también hay una reseña 
de un libro de cuentos de Antonio 
Ortuño, otra de Guillermo Arriaga, 
y al final hay una breve sección que 
se llama ‘Relecturas’, donde escribo 
sobre tres autores muy interesantes 
para mi propia formación: Luis Za-
pata, José Agustín y Gustavo Sainz.”

Interés genuino 
por los autores

Más que hablar de libros conoci-
dos o exitosos, continuó Herbert, 
su elección estriba en que le repre-
sentan un “interés genuino como 
lector (…) hablo de algunos de los 
autores más representativos: Yuri 
Herrera, Cristina Rivera Garza, 
Fernanda Melchor, pero no hablo 
necesariamente de su título más 
conocido. También me interesa mu-
cho leer a autores más jóvenes que 
han sido poco proyectados, como 
Marisol García Walls o Mikel Ruiz, 
para mí muy significativos pero po-
co conocidos”. 

El cuentista reconoció en su tex-
to una tensión entre “la sociología 
de la literatura y la poética cogniti-
va. La primera se refiere a la “de-
finición del mundo social, cómo lo 
internalizamos y cómo se abre a 
conectar con la realidad social. En 
el otro extremo están los procesos 
neurobiológicos y cómo la memo-
ria nos permite construir historias y 
cuál es el efecto de la narrativa en la 
vida interior de los seres humanos”.

Propone Julián Herbert 
una crítica experimental 
y gozosa sobre la literatura 
mexicana contemporánea

La música en el libro 
es una pieza integral 
que amplifi ca las 
emociones y los 
signifi cados del texto

▲ La escritora y fi lósofa 
Sayak Valencia recuerda que 
“las personas trans son tan 
complejas y ricas en mundos 
interiores como cualquier 
persona cisgénero”. Foto 
cortesía de la autora

▲ Overol tiene que ver “con la 
talacha: tienes que analizar cómo 
funciona una novela o un cuento”, 
refirió el escritor Julián Herbert 
en entrevista con La Jornada. 
Foto cortesía de Adriana Bernal
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La exposición ToporVladyEko: Pá-
nico, rebeldía y deseo en su tinta, 
organizada por el Centro Vlady 
(CV), pretende revisar la conexión 
de la obra del grabador, ilustrador 
y dibujante mexicano Héctor Esta-
nislao de la Garza Batorski, mejor 
conocido como Eko, con el ruso 
mexicano Vladimir Kibalchich 
Rusakov Vlady (1920-2005) y el 
grabador e ilustrador francés Ro-
land Topor. 

A partir de esta muestra, el recin-
to perteneciente a la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México  
comenzará una serie de presenta-
ciones individuales de varios de los 
discípulos de Vlady, muchos de los 
cuales se incluyeron en Los ecos de 
Vlady, exhibición colectiva monta-
da en el CV en 2023.

Uno de ellos fue Eko (1958), aun-
que prefiere utilizar el término “de 
la escuela de la visión de Vlady”, en 
vez de discípulo. Para Eko, el pintor 

fue “dueño de una línea impecable” 
que “se dedicó a desdibujar en sus 
obras”. La suya era una búsqueda 
muy especial. “Transmitió literal-
mente el espíritu revolucionario 
que, además, en los años 60 y 70 
constituyó una revolución brutal en 
la literatura, el cine y, por supuesto, 
en la gráfica”.

Eko conoció a Vlady de niño al 
acompañar a su padre a las comi-
das que se hacían en la Pastelería 
Suiza, donde se reunía un grupo de 
exiliados y extranjeros, entre los 
que estaba el pintor. Vlady se dio 
cuenta de que sus dibujos le llama-
ban la atención al pequeño de unos 
11 años. “¿Te gusta dibujar? Ensé-
ñame tus dibujos”, le dijo el artista.

“Yo, muy afanoso, hice unos dibu-
jos copiando al pato Donald. Se los 
mostré a Vlady, quien me dijo que 
eran una mierda. No me ofendí, al 
contrario, le puse mucha atención. 
Me aconsejó copiar a un maestro, 
uno que verdaderamente admirara. 
Me topé, pues, con Alberto Durero 
y su serie sobre el Apocalipsis; fue 
lo que copié. 

“Aprendí a dibujar mientras se-
guía la conversación con Vlady, que 
continuó durante muchos años. Fue 
mi maestro, después mi compañe-
ro, luego mi confidente. Pasamos 
muchas horas pintando, discutien-
do y peleándonos con las técnicas 
de pintura de Rembrandt, hasta los 
últimos años de su vida.” 

Llegó un momento en que Vlady 
le dijo al niño: “Tienes que hacer 
grabado. Eres muy bueno para los 
claroscuros, las líneas”. El pintor le 
dio una placa que Eko trabajó y el 
mismo Vlady imprimió, volviéndose 
su primer impresor. 

Transgresión del erotismo

Durante muchos años Eko tuvo la 
tira erótica Denisse en el periódico 
Unomásuno, único en su tipo en la 
historia del periodismo mexicano: 
“Vlady lo que más me enseñó fue 
el valor de la transgresión del ero-
tismo. No es un erotismo genital, 
sino esta relación de poder que 
representa el sexo sobre dos o más 
cuerpos. No es erotismo, es poder. 
Eso me sacó de esta visión conser-
vadora de lo que es el sexo, que más 
bien es el escenario del poder. Los 
cuerpos son una escenografía, es 
más shakespeariano.

“Allí me topé con Roland Topor 
(1938-1997), quien utilizaba las 
revistas, los carteles y los periódi-
cos como un medio de expresión. 
Son su plataforma para hacer 
obra. Me identifiqué mucho con él 
también al hacer mis carteles bien 
contestatarios para movimientos 
revolucionarios de Europa en ese 
momento. Me encontré con esta 
ironía amarga de Topor, más aparte 
la violencia transgresora de Vlady 
con los cuerpos, aunque su obra es 
muy sensual.”

Fue por la forma de trabajar en 
los medios impresos que Fernan-
do Gálvez de Aguinaga, director 
del CV, encontró la “vinculación” 
entre el parisino Topor y el regio-
montano Eko. Resulta que cuando 
Topor entregaba sus dibujos a los 
periódicos y las revistas en que 
trabajaba, se los robaban. Acudió 
entonces con el editor Bramsen 
con el fin de “tener un original 
múltiple, entregarlo, quedarse con 
el resto de la edición y no perder 
la imagen original”, señala Gálvez 
de Aguinaga. 

Las 36 obras de Topor, presentes 
en la exposición, provienen del Ins-
tituto de Artes Gráficas de Oaxaca 
(IAGO), fundado por Francisco To-
ledo. Además, se incluye la película 
animada de ciencia ficción El plane-
ta salvaje, que contó con la partici-

pación de Topor y ganó el premio 
especial del jurado del Festival 
Internacional de Cannes en 1973. 
El director del CV recuerda que 
Toledo fue el primer artista mexi-
cano en trabajar en el Atelier de 
Litografías Clot, Bramsen & Geor-
ges, en París, donde conoció perso-
nalmente a Topor. La colección de 
grabado que formó Toledo, y que 
se encuentra en el IAGO, agrega 
el especialista, se convirtió en “un 
surtidor de posibilidades para los 
curadores del país porque siempre 
que se justifica bien el proyecto los 

responsables del instituto tienen la 
disposición de prestar obra”.

Eko apunta que Vlady y Topor 
son dos maestros que “literalmen-
te me retuercen y me trastornan la 
cabeza. Mi trabajo a final de cuen-
tas es una destilación de este par de 
monstruos”.

La exposición ToporVladyEko: 
Pánico, rebeldía y deseo en su tinta, 
con curaduría de Gálvez de Aguina-
ga, Silvia Vázquez Solsona y Tona-
tiuh Gallardo, se exhibe hasta el 28 
de febrero en el Centro Vlady (Goya 
63, colonia Insurgentes Mixcoac).  

Muestran la relación 
entre Topor, Eko y Vlady
El parisino comparte la forma de 
trabajar del grabador mexicano, 
parte “de la escuela” del artista ruso

DE LA REDACCIÓN 

El municipio de Escobedo, Nuevo 
León, alista una amplia agenda 
cultural para conmemorar el bi-
centenario del natalicio del héroe 
nacional y soldado de la República 
Mariano Escobedo (1826-1902), 
que se cumplirá el año próximo.

Las actividades empezarán este 
mes y se extenderán hasta mayo de 
2027, anunció en un comunicado el 
alcalde Andrés Mijes, quien apuntó 
que el propósito es consolidar a ese 

prócer como un referente cultural, 
promoviendo la participación ciuda-
dana, la memoria histórica y la co-
nexión entre el pasado y el presente.

Los festejos en memoria de ese in-
signe militar, quien fue gobernador 
de aquella entidad norteña y destacó 
por su participación en la Guerra de 
Reforma y la Intervención francesa, 
entre otras gestas, comenzarán este 
viernes con una conferencia de Paco 
Ignacio Taibo II.

El reconocido escritor e historia-
dor ahondará en la biografía El gene-
ral orejón ese, de su autoría, y ofrece-

rá una mirada profunda de la vida y 
el legado de Mariano Escobedo.

También se efectuará la instala-
ción del Comité Bicentenario, con-
formado por destacadas figuras de 
la comunidad histórica y cultural 
de aquella locación, cuya función es 
ayudar a la planificación y ejecución 
del programa cultural.

Además de una edición especial 
de El general orejón ese, que será 
distribuido a partir de mayo, el 
programa contempla la publica-
ción de una nueva biografía del ge-
neral Escobedo, resultado de una 

investigación colaborativa entre 
el municipio y la Universidad Au-
tónoma de Nuevo León, así como 
rediciones de obras emblemáticas 
que enriquecen el conocimiento 
sobre su vida.

Entre otras iniciativas, se produ-
cirán un documental y una exposi-
ción que mostrarán la vida y obra 
de Escobedo, incluyendo imágenes, 
documentos y artefactos históricos, 
con el fin de representarlos en un 
recinto cultural de Nuevo León.

Asimismo, se creará el Premio 
Nacional de Ensayo Histórico Ma-
riano Escobedo, que reconocerá 
a los mejores ensayos históricos 
sobre la figura de ese militar, cuya 
convocatoria se emitirá en el trans-
curso de este año.

Se lanzará el Concurso interna-
cional de cuento Si Escobedo hoy, 
que invita a escritores de todo el 
mundo a imaginar, a través de re-
latos cortos, cómo los valores y las 
causas de ese general se manifes-

tarían en el contexto social, econó-
mico y cultural del México actual.

A la par de un concurso de di-
bujo infantil, se considera uno de 
fotografía, denominado Escobedo: 
transformación y legado, el cual 
invitará a capturar imágenes que 
reflejen la transformación actual de 
aquel municipio y su conexión con 
los valores que representó Mariano 
Escobedo.

En tanto, en el área artística se 
producirán dos obras de teatro ins-
piradas en la vida de aquel general. 
La primera, para escenificarse este 
año, dirigida al público infantil con 
el propósito de acercarlo a la histo-
ria de ese héroe nacional, mientras 
la otra está proyectada para 2026.

Adicionalmente, en mayo se rea-
lizará el festival cultural Las artes 
transforman, conformado por con-
ciertos, exposiciones de arte, repre-
sentaciones teatrales y presentacio-
nes literarias que se inspirarán en 
el legado de Escobedo.

Alistan celebración por el bicentenario 
del natalicio de Mariano Escobedo
El municipio de Nuevo León que lleva el nombre del general 
extenderá el festejo desde este fi n de semana hasta mayo de 2027

▲ La exposición ToporVladyEko: Pánico, rebeldía y deseo en su 
tinta, estará abierta hasta el 28 de febrero en el Centro Vlady. En 
la imagen, Periodistas, serigrafía de Héctor Estanislao de la Garza 
Batorski, mejor conocido como Eko. Foto cortesía del recinto de la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México  

Pasamos muchas 
horas discutiendo 
y peleándonos 
con las técnicas 
de Rembrandt
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En un estudio para descifrar la es-
tructura de la sociedad británica 
de la Edad de Hierro, genetistas y 
arqueólogos encontraron evidencia 
del empoderamiento político y so-
cial femenino. Los investigadores, 
liderados por los estudiosos del Tri-
nity College de Dublin y la Universi-
dad de Bournemouth, aprovecharon 
una oportunidad única para secuen-
ciar el ADN de muchos miembros 
de una misma comunidad.

Recuperaron más de 50 geno-
mas antiguos de un conjunto de 
cementerios en Dorset, en el sur de 
Inglaterra, que se utilizaban antes y 
después de la conquista romana del 
año 43 dC. Los resultados, que se 
publican en Nature, revelaron que 
esta comunidad estaba centrada en 
vínculos de descendencia por línea 
femenina.

Lara Cassidy, profesora adjunta 
del Departamento de Genética de 

Trinity, dirigió el estudio. Según 
ella, “este era el cementerio de un 
gran grupo familiar. Reconstruimos 
un árbol genealógico con muchas 
ramas diferentes y descubrimos 
que la mayoría de los miembros 
remontaban su linaje materno a 
una sola mujer, que habría vivido 
siglos antes. Por el contrario, las re-
laciones a través de la línea paterna 
eran casi inexistentes. Esto nos in-
dica que los maridos se trasladaban 
para unirse a las comunidades de 
sus esposas al casarse, y que la tie-
rra podía transmitirse por medio 
de la línea femenina. Es la primera 
vez que se documenta este tipo de 
sistema en la prehistoria europea y 
predice el empoderamiento social 
y político de las mujeres. Es rela-
tivamente raro en las sociedades 
modernas, pero es posible que no 
siempre haya sido así”, declaró en 
un comunicado.

Increíblemente, el equipo descu-
brió que este tipo de organización 
social, denominada “matrilocali-
dad”, no se limitaba a Dorset.

Analizaron datos de estudios ge-
néticos anteriores de Gran Bretaña 
de la Edad de Hierro y, aunque el 
número de muestras de otros ce-
menterios era menor, observaron 
que el mismo patrón surgía una y 
otra vez.

Dan Bradley, profesor de gené-
tica de poblaciones de Trinity y 
coautor del estudio, reflexiona: “En 
toda Gran Bretaña hemos visto ce-
menterios en los que la mayoría de 
los individuos descendían por vía 
materna de un pequeño grupo de 
antepasadas femeninas. En York-
shire, por ejemplo, se había estable-
cido una línea materna dominante 
antes del año 400 aC. Para nuestra 
sorpresa, se trataba de un fenóme-
no muy extendido con profundas 
raíces en la isla”.

Los cementerios de la Edad de 
Hierro con tumbas bien conserva-
das son raros en Gran Bretaña. Dor-
set es una excepción, debido a las 
singulares costumbres funerarias 
de la gente que vivía allí, a la que 
los romanos denominaban duro-

triges. Los investigadores tomaron 
muestras de ADN de un yacimiento 
cercano al pueblo de Winterborne 
Kingston, apodado Duropolis, que 
los arqueólogos de la Universidad 
de Bournemouth han estado exca-
vando desde 2009. Anteriormente, 
el equipo había observado que las 
tumbas durotriges mejor decoradas 
eran de mujeres.

Griegos y romanos

Miles Russell, director de la excava-
ción y coautor del estudio, comen-
ta: “Más allá de la arqueología, el 
conocimiento de Gran Bretaña de 
la Edad del Hierro proviene princi-
palmente de los escritores griegos 
y romanos, pero no siempre se los 
considera los más confiables. Dicho 
esto, sus comentarios sobre las mu-
jeres británicas son notables a la luz 
de estos hallazgos. Cuando llegaron 
los romanos, se sorprendieron al 
encontrar mujeres ocupando pues-
tos de poder. Dos de los primeros 
gobernantes registrados fueron rei-
nas, Boudica y Cartimandua, que 
comandaban ejércitos. Se ha sugeri-
do que los romanos exageraron las 
libertades de las mujeres británicas 
para pintar un retrato de una socie-
dad indómita. Pero la arqueología, y 
ahora la genética, implican que las 
mujeres fueron influyentes en mu-

chas esferas de la vida en la Edad de 
Hierro. De hecho, es posible que la 
ascendencia materna fuera el factor 
principal que moldeó las identida-
des grupales”.

Siguiendo los escritos de Julio Cé-
sar, los investigadores descubrieron 
además una huella de migración de 
la Edad de Hierro a la costa sur de 
Inglaterra, que no había sido detec-
tada en estudios genéticos anterio-
res. Esto añadirá más leña al fuego 
sobre los debates en torno a la llega-
da de la lengua celta a Gran Bretaña. 
La doctora Cassidy resume: “Ya se 
había detectado una migración a 
Gran Bretaña durante la Edad del 
Bronce tardía, lo que llevó a algunos 
a plantear la hipótesis de que la len-
gua celta llegó durante este periodo. 
Pero nuestros resultados apuntan a 
una importante movilidad a través 
del canal también durante la Edad 
de Hierro. Será difícil precisar el 
momento de llegada del celta. De 
hecho, es muy posible que las len-
guas celtas se introdujeran en Gran 
Bretaña en más de una ocasión”.

Evidencia genómica de empoderamiento 
político femenino en la Edad de Hierro
Investigadores reconstruyeron un árbol genealógico
y descubrieron que la mayoría de los miembros 
remontaban su linaje materno a una sola mujer

▲ Espejo de aleación de cobre 
de un cementerio celta de la 
Edad de Hierro, descubierto 
durante excavaciones en tumbas 
de la tribu durotriges en Dorset, 
suroeste de Inglaterra. Foto Ap



DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

El actor Ignacio López Tarso 
(1925-2023) habría cumplido ayer 
100 años, fecha que será conme-
morada a lo largo de 2025 con un 
amplio ciclo de homenajes. Tres 
museos abrirán sus puertas en su 
honor, acompañados de actividades 
artísticas concebidas para destacar 
la vida y obra del ícono de las téc-
nicas escénicas y cinematográficas 
en México. 

La celebración comenzará en 
Moroleón, Guanajuato, donde el 
primer museo será inaugurado el 
24 de enero a las 18:30 horas. Pos-
teriormente, en fecha por definir, 
las actividades se trasladarán a 
Temascalcingo e Ixtlahuaca, en el 
estado de México, donde se crea-
rán espacios dedicados a la vasta 
trayectoria artística y personal del 
histrión, inmortalizado en pelícu-
las legendarias como Macario y El 
hombre de papel.

En entrevista con La Jornada, 
Juan Ignacio Aranda, hijo del actor, 
compartió detalles sobre el proce-
so de donación que dio vida a estos 
espacios culturales. Junto con sus 
hermanas Susana y Gabriela, cedie-
ron un acervo que incluye vestuario, 
accesorios, trofeos, diplomas, foto-
grafías y material audiovisual. 

“Ignacio López Tarso era un 
hombre meticuloso que preservó 
con esmero recuerdos de su carre-
ra, desde sus primeras incursiones 
en el teatro hasta los proyectos más 
recientes”, señaló Aranda.

La ciudad de Moroleón, donde el 
actor vivió parte de su infancia, será 
la primera en habilitar un espacio 
dedicado a su memoria. La Casa 
de la Cultura Ignacio López Tarso, 
que él inauguró hace algunos años, 
transformará una de sus salas en 
un museo que combina elementos 
biográficos con una narrativa visual 
sobre su carrera.

Entre los artículos que se exhibi-
rán, destacan fotografías inéditas y 
objetos personales cuidadosamente 
seleccionados por la familia. Para 
celebrar esta apertura, se llevará a 
cabo un homenaje escénico póstu-
mo en el teatro que lleva su nombre. 

Juan Ignacio Aranda y su primo, 
José Pablo López, interpretarán 
escenas simbólicas de obras como 
Moctezuma II, de Sergio Magaña; 
Don Juan Tenorio, de José Zorrilla; 
Edipo Rey, de Sófocles, y El gesticu-
lador, de Rodolfo Usigli. Cada esce-
na estará acompañada por proyec-
ciones fotográficas que evocarán 
los momentos más significativos 
de estas producciones.

“La historia de mi padre y Te-
mascalcingo está profundamen-

te entrelazada. En esta localidad 
mexiquense pisó por primera vez 
un escenario a los 11 años como par-
te de una representación teatral en 
el seminario menor al que asistía. 
Este vínculo será inmortalizado 
precisamente con un museo en la 
casa de la cultura local, espacio que 
también ha sido preparado con tex-
tos, fotografías y objetos que rela-
tan la vida y obra del actor”, añadió 
Aranda. 

“El teatro de Temascalcingo, otro 
de los escenarios que llegó a ocupar 
en vida, también será sede de home-
najes a lo largo del año. Será un es-
pacio para recordar su legado como 
un pionero de las artes escénicas en 
México, con énfasis en su habilidad 
para transitar entre géneros y esti-

los, lo que deja una huella indeleble 
en cada personaje que interpretó.”

En la Universidad de Ixtlahuaca, 
donde Ignacio López Tarso recibió 
en 2022 uno de sus últimos docto-
rados honoris causa, se ubicará el 
tercer museo dedicado a su cente-
nario natal. Aunque el teatro pro-
metido por la institución aún está 
en construcción, el museo ya está 
listo y será inaugurado en los próxi-
mos meses.

El rector Margarito Ortega, 
quien hizo este compromiso en 
vida del actor, aseguró que este 
espacio busca ser un homenaje 
permanente a su legado. Las salas 
albergarán piezas que conectan 
con los momentos más icónicos de 
su carrera, incluyendo su partici-
pación en producciones teatrales 
y cinematográficas que marcaron 
generaciones.

Juan Ignacio Aranda compartió 
que la casa de su padre (en Tlalpan) 
permanece como un pequeño san-
tuario que la familia mantiene con 
amor. Sus medallas, como el Ariel 
de oro, entre otros objetos perso-
nales, permanecen en este espacio 
íntimo. “Otras 900 piezas fueron 
cuidadosamente repartidas entre 
los museos que ahora llevan su 
nombre. 

“Aunque fue una decisión difícil, 
donar estos objetos fue un acto de 
gratitud hacia los lugares y las co-
munidades que fueron fundamen-
tales en la vida de mi padre, quien 
siempre tuvo la intención de seguir 
trabajando hasta los 100 años, con 
proyectos teatrales y cinemato-

gráficos que, lamentablemente, 
quedaron inconclusos debido a su 
fallecimiento.”

Evocó con cariño su infancia al 
lado de su padre, quien, a pesar de 
su agenda llena de compromisos 
laborales, siempre fue una figura 
central en su vida. 

“Tuve una infancia muy feliz. Mi 
madre fue quien nos apoyó en lo co-
tidiano, mientras mi papá pasaba 
largas temporadas ausente. A pesar 
de la distancia física, siempre admi-
ré la dedicación y el esfuerzo que 
invertía en su carrera, sobre todo en 
su labor teatral y cinematográfica.

“De niño, también lo veía in-
merso en la preparación de obras 
complejas como El alcalde de Za-
lamea, de Calderón de la Barca. Su 
disciplina en el trabajo me dejó un 
legado imborrable, que ha sido guía 
a lo largo de mi vida. Estoy conven-
cido de que las nuevas generaciones 
reconocerán el valor de su figura, 
como lo hicieron quienes tuvieron 
el privilegio de conocerlo. Era tan 
querido por todos que sin duda 
merece un homenaje excepcional.”

Ignacio López Tarso falleció el 
11 de marzo de 2023 a los 98 años, 
luego de permanecer hospitalizado 
debido a una oclusión intestinal y 
una grave neumonía.

2025: ciclo de homenajes por el centenario 
natal del primer actor Ignacio López Tarso

Se exhibirán 
textos, fotografías 
inéditas y objetos 
personales del 
artista

Actividades artísticas para destacar la vida y obra del 
histrión // Tres museos abrirán sus puertas en su honor

▲ La celebración comenzará en 
Moroleón, Guanajuato; después 
las actividades se trasladarán 
a Temascalcingo e Ixtapaluca, 
estado de México, señaló Juan 
Ignacio Aranda. Foto La Jornada
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JORGE CABALLERO

La actriz mexicana Adriana Paz, 
quien participa en la cinta Emilia 
Pérez, dijo abriendo las compuer-
tas de sus ojos: “Hicimos una pe-
lícula desde el respeto y el amor. 
Traspasó fronteras. En Londres 
me dijeron ‘estoy impactado de lo 
que están viviendo en México’… no 
es irrespetuosa”.

Intentando ahogar sus sollozos, 
la única actriz mexicana que ha ga-
nado como mejor actriz en el Festi-
val Internacional de Cine de Cannes 
señaló: “la primera vez que la vi en 
Cannes lloré y Zoe Saldaña me aga-
rró la mano y me la apretó”. 

Recordó: “viví y crecí aquí, fui se-
cuestrada hace 18 años y no sé por 
qué estoy aquí. No sé porque hay 
gente que esté tomando la película 
desde ese punto de vista cuando en 
el mundo les está doliendo lo que 
está en Emilia Pérez”, mencionó 
refiriéndose a la polémica que ha 
suscitado la cinta a la que han califi-
cado demasiado inconsistente e in-
delicada con la realidad mexicana.

Karla Sofía Gascón agregó al co-
mentario de Paz: “esta es una pe-
lícula muy seria, no debería estar 
calificada como comedia musical, 
hay que hacer esa diferenciación”.

Emilia Pérez se estrena el 23 de 
enero en México y trata sobre Rita 
(Zoe Saldaña), una abogada que por 
azares del destino es contratada por 
el líder de un cartel mexicano apoda-
do Manitas (Karla Sofía Gascón) que 
busca desaparecer pasando por un 
cambio de sexo y así convertirse en 
la mujer que siempre ha querido ser.

Por su parte, el director francés 
Jacques Audiard, celebró la asis-
tencia a la conferencia de prensa y 
alfombra roja de Emilia Pérez. 

Después disculpó a Selena Gó-
mez y Zoé Saldaña “están suce-
diendo cosas en Los Ángeles y están 
ocupándose de sus amigos y familia 
y les trasmiten sus saludos”.

A la primera pregunta sobre qué 
hace un francés haciendo una pe-
lícula como Emilia Pérez, respon-
dió: “descubrí México en 1975 o 
1976, cuando tenía cabello. Desde 
entonces he regresado varias veces 
y terminé enamorándome de esa 
especie de melancolía que tienen 
sus habitantes, de los paisajes, de 
sus ciudades tan dinámicas y decidí 
hacer algo aquí en este país. Hace 
varias décadas escribí una ópera en 
cuatro actos. Habiendo tenido co-
nocimiento de las tensiones que su-
ceden en México, pensé que no era 
la mejor manera de hablar de esto 
como una ficción ni un documen-
tal, sino que tenía que pasar por el 
canto y la sonoridad del español”.

Audiard explicó que hacer una 
película de mexicanos con actores 
extranjeros fue por una cuestión es-
trictamente operativa. “El casting 
fue largo, pero en un momento se 
impuso una cuestión de dinero, 
perdonen por lo vulgar. Me decidí 
por actrices que tenían cierto re-
nombre. Aquí hay mucho talento 
pero la elección fue para financiar 
mi película, la diversidad. Después 
conocí a Karla Sofía y Zoé Saldaña, 
México es un país diverso y jugué 
con esa diversidad”.

Poniendo el dedo en la llaga el 
director mencionó: “el tema de los 
desaparecidos, incluirlo en Emilia 
Pérez, es algo que me escandaliza, 
es un drama que están viviendo y 
algo que me sorprende es que ni en 
Francia ni en otros países se habla 
de esto. Me dije que tenía que ha-
blar de esto con toda la modestia 
posible y desde la empatía, sabía 

que los mexicanos la iban a ver y 
abordé el tema desde la prudencia 
y la reflexión. Si ven la película, us-
tedes se darán cuenta que lo hago 
con cierta prudencia, si les parece 
que hice algo muy futil les pido una 
disculpa. Lo que me sorprende es 
que en otros países no se habla de 
esta cuestión. Emilia Pérez puede 
suscitar discusiones del tema y si 
sucede me hará muy feliz, porque 
con algo que es tan trágico y realista 
no puedo ser tan cerebral, y musica-
lizarla fue para llegar al corazón de 
la gente, quería cambiar el registro 
de este drama tan espantoso”.

En su participación, Karla Sofía 
Gascón señaló: “lo que significa 
Emilia Pérez para la comunidad 
transexual no lo sé. No soy una re-
presentante, sólo yo misma como 
persona. Pero lo que me gustaría 
que describiera es la visibilidad de 
comunidad y que nadie decida por 
nosotros. La película pone a un 
personaje donde nadie ha estado,  
que está atrapado en la sociedad 
y no tiene manera de escapar por 
ningún sitio”.

La actriz mexicana Adriana Paz 
agregó. “me sentí emocionada por 
cantar, trabajar con el equipo y es-
tar en mi país con todos ustedes, 
representado con mis compañeras: 
es orgullo para México y participar 
en Emilia Pérez ha servido para 
que un montón de mexicanos que 
no me conocían se interesen por mi 
trabajo”.

ISRAEL CAMPOS MONDRAGÓN

El músico británico Ringo Starr 
ofreció el martes y miércoles un 
par de conciertos en el Ryman Au-
ditorium, en Nashville, Tennessee, 
Estados Unidos, conocida como la 
capital de la música country. Las 
ganancias de esas presentaciones 
se destinarán a la lucha contra los 
incendios forestales de Los Ánge-
les, además se transmitirán en la 
próxima primavera. 

Antes del concierto que dio 
anoche, el ex Beatle dio una con-
ferencia de prensa, en la que me-
dios locales acudieron al audito-
rio, además de la asistencia virtual 
de la prensa de Europa y México 
por Internet.

Ringo Starr, acompañado 
del guitarrista estadunidense 
Joseph Henry Burnett, mejor 
conocido como T Bone Burnett, 
compartió acerca de su más re-
ciente disco, Look Up, lanzado el 
pasado viernes.

Durante la charla, el guitarris-
ta originario del estado de Misuri 
recordó cómo fue que se unió con 
Starr para realizar el álbum, Look 
Up. “Ringo me pidió unas cancio-
nes y me tardé como tres sema-
nas, empecé y no paré”.

Indicó que el country es con-
siderado como música estaduni-
dense, así como el rock o el blues, 
también recordó que los Beatles 
dieron mucho musicalmente en 
su época y cuando los escuchó 
dijo: “esto es lo que quiero hacer 
en mi vida”.

“Ringo cantando es muy claro, 
tiene una gran dicción y un her-
moso tono, juega muy bien con 
las palabras y las historias, es un 
excelente músico”, agregó T Bone 
Burnett.

Por su parte, el ahora vaquero 

Ringo Starr declaró que le gusta 
el country, tanto como el blues 
y el pop actual. “Para mi la mú-
sica country es muy emocional”. 
También recordó su época con 
el Cuarteto de Liverpool donde  
interpretó y escribió numerosas 
canciones de ese género. 

“T Bone Burnett es mi mejor 
amigo, lo amo”, compartió el ba-
terista cuando recordó su amis-
tad con el legendario guitarrista 
quien acompañó a Bob Dylan en 
sus inicios. 

Ringo Starr declaró estar emo-
cionado de ayudar con su música 
y agradeció a Burnett por todo 
el apoyo. “Me siento increíble de 
estar aquí, en la casa del country, 
también bendecido de tocar en 
este gran recinto, amor y paz”, 
finalizó Starr. 

Con las ganancia de ambos re-
citales que Starr ofreció, titulados 
Ringo & Friends at the Ryman, se 
beneficiarán a la Cruz Roja esta-
dunidense y a los afectados por los 
incendios forestales de California, 
además que fueron grabados y se 
emitirán por la televisora CBS y se 
transmitirá por Paramount+ en 
Estados Unidos en marzo. 

Muchas personalidades se 
unieron a Ringo, destacaron la 
participación de Jack White, 
Sheryl Crow, Brenda Lee, Rodney 
Crowell y Emmylou Harris. 

Look Up es el primer disco
country de Starr en más de 50 
años y su primera producción 
de larga duración desde 2019. 
Fue grabado en Nashville y Los 
Ángeles, incluye 11 canciones y 
nueve fueron escritas o coescri-
tas por Burnett. Starr cantó y tocó 
la batería en todas las canciones 
y coescribió la última llamada, 
Thankful; el disco ya se encuen-
tra a la venta y en las principales 
plataformas .

Emilia Pérez “traspasó fronteras; 
no es irrespetuosa”: Adriana Paz
Presentación de la cinta del director Jacques Audiard 
en la Ciudad de México // Musicalizar la película fue 
para llegar al corazón de la gente, señala el realizador
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▲ El director francés Jacques 
Audiard durante la conferencia 
de prensa, en el Cinépolis de 
Plaza Carso, del estreno de la 
película Emilia Pérez, que llega 
a los cines mexicanos el jueves. 
Foto Cristina Rodríguez

Ringo & Friends at the 
Ryman apoya la lucha 
contra incendios en LA

▲ El ex Beatle lanzó el pasado viernes su álbum country Look Up. 
Foto cortesía de Scott Robert Richie
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La vida del emblemático pintor Vin-
cent van Gogh regresará a los esce-
narios en la nueva temporada de la 
obra de teatro Van Gogh, un girasol 
contra el mundo, que comienza fun-
ciones el 20 de enero en el Centro 
Cultural Helénico.

Este monólogo, interpretado por 
Mario Iván Martínez, busca dar luz 
a todas las facetas del artista neer-
landés: sus amistades, romances, 
aflicciones e inspiraciones al mo-

mento de crear los legendarios cua-
dros que desgraciadamente sólo se 
hicieron populares hasta después 
de su muerte en 1890.

La obra se centra en los últimos 
años de vida de Vincent, quien des-
esperado por su ruptura con su 
cercano amigo Paul Gauguin, con-
flicto que terminó con la mutilación 
de la oreja del neerlandés, decidió 
internarse voluntariamente en el 
hospital siquiátrico de Saint-Rémy. 

Así, en la soledad de su celda, 
reviven los recuerdos de los perso-
najes que moldearon su vida y que 

se presentan ante el espectador con 
un gran esplendor dramático.

Las pieza ha recorrido impor-
tantes escenarios en todo el país y 
cosechó incontables ovaciones de 
pie, motivadas por la gran mezcla 
que logra con las actuaciones y el 
enfoque musical que permite a la 
audiencia interpretar variaciones 
de la vida de Van Gogh. 

Mario Iván Martínez puntualiza: 
“Vincent quiso exorcizar el dolor a 
través de su arte; la pintura fue el 
impulso vital que le garantizó la re-
dención y su historia es digna de ser 

contada. El arte fue su instrumento 
regulador, pero tuvo que esperar 
a su muerte para ser reconocido; 
ese mismo público burgués que en 
su tiempo lo rechazó, de pronto lo 
consagró y elevó a niveles de genia-
lidad; el unipersonal no es sino un 
homenaje a este genio de la plástica 
moderna”.

Bajo la dirección de Luly Rede, 
la obra Van Gogh, un girasol contra 
el mundo se presentará del 20 de 
enero al 7 de abril en el Teatro He-
lénico, los lunes a las 20 horas. 

El costo del boleto es de 410 
pesos, pero en la preventa se pue-
den adquirir con 30 por ciento de 
descuento, esta oferta será válida 
hasta el 19 de enero. Boletos en las 
taquillas del Centro Cultural Helé-
nico, en Av. Revolución 1500, colo-
nia Guadalupe Inn, o en la página: 
helenico.gob.mx.
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JAZZ
Y la nave va // Donde bajan los dioses sin ser vistos

ANTONIO MALACARA

M
UCHO ES EL movimiento que hay 
en medio de la enorme minoría que 
es el jazz en México. Sólo en la pa-
sada semana pudimos ver a Aman-
da Tovalín (violinista, maestra y 

cantautora de excepción) en un acto donde sólo 
se dedicó a leer una obra poética de enorme nivel. 
Platicamos también con Alonso Magaña, esposo 
de Amanda, guitarrista que fundó y dirigió durante 
cinco años el festival de jazz del Monumento a la 
Revolución, que ha llevado sinfónicas a diferentes 
sitios (el Auditorio Nacional, p.e.) y que prepara ya 
el regreso de su grupo para este año.

SUPIMOS QUE LAS localidades generales del fes-
tival M-Jazz, a celebrarse el 22 de febrero en el Par-
que Bicentenario, están agotadas, sólo quedan luga-
res VIP, Pero bien valdrá la pena escuchar a Melanie 
Charles, a los veteranos brasileños de Azymuth y 
probablemente a lo que queda de GoGo Penguin. 
Y por supuesto, la oferta nacional es de primera, 
con los tapatíos de Troker (que están celebrando 25 
años de vida) y la extraordinaria propuesta neoklez-
mer del grupo Klezmerzon.

GERMÁN BRINGAS, EL mayor referente de 
la improvisación libre y el free jazz en México 
(piano, sax, trompeta, tank drum) regresó a fines 
de noviembre de una gira por Europa, haciendo 
conciertos en Holanda, Francia, Italia y Suiza. 
Y apenas un mes después ya tenía la propuesta 
de la disquera inglesa Tin Angel para grabar un 
disco a trío y uno más a piano solo. Germán no 
tocó el año pasado en Inglaterra, pero la gente de 
Tin Angel sí asistió al festival Le Guess Who, en 
Utercht, Holanda, y gustaron mucho de la música 
del mexicano. Así que en estos momentos Ger-
mán está en plena actividad para editar estos dos 
discos. El próximo concierto del maestro será el 
25 de enero en el Jazzorca (Municipio Libre 37-A, 
colonia Portales Oriente), el único club de este 
país especializado en free jazz, fundado en 1991 
por el propio Bringas.

Y BORDEANDO LAS cañadas del jazz, Matías Car-
bajal, pianista y guitarrista que por igual navega en 
el pop, el rock, el jazz, la música de cámara y la sin-
fónica (además de sus jales como diseñador, produc-
tor, ingeniero de audio y director de la Fundación 
Sebastián), se presentará el próximo 23 de mayo en 
El Cantoral (Puente Xoco s/n, Puerta A) con la Or-
questa Sinfónica Iberoamericana, bajo la dirección 
de Lizzi Ceniceros, que interpretará varias de las 
nuevas composiciones de Carbajal.

TODO LO ANTERIOR se está tejiendo en grandes 
escenarios. Y qué bueno. Pero por este otro lado, en 

ciudades más pequeñas, ahí donde hacer y vivir para 
el jazz es todavía más complicado, ahí donde bajan 
los dioses sin ser vistos (Juan Manuel dixit), existen 
también grandes personajes que mantienen viva 
la flama (las llamas) de la síncopa y la vanguardia; 
picando piedra mañana, tarde y moda para hacer un 
poco más digna la realidad cultural de este país.

UNO DE ELLOS es Héctor García Fragoso, estu-
pendo baterista de Tulancingo, Hidalgo, que igual 
arma tríos, cuarteto o quintetos para tocar stan-
dards beboperos y rolas del smooth jazz; o sumer-
girse en las profundidades de la improvisación libre.

DE UN AÑO a la fecha, Héctor ha estado bordan-
do al lado del célebre tecladista Emmanuel Meño 
Méndez, figura central en el jazz de Pachuca desde 
hace tres décadas. Juntos han formado el Algarabía 
Dúo y han empezado a recorrer diferentes foros del 
centro del país.

“EN TULANCINGO NO existiría una escena de jazz 
–nos comenta Héctor– si no fuera por el trabajo que 
hemos hecho tres o cuatro músicos desde hace 20 
años. Picando piedra. Comencé con Ernesto Mar-
tínez Andriano, Él y yo iniciamos con proyectos de 
jazz fusión como por 2008. Hay otros músicos que 
a veces me suelen acompañar y tienen sus propios 
planes, pero no están específicamente en el género; 
hacen otras cosas.”

–TE ESCUCHÉ CON improvisación libre, pero 
igual con otras cosas.

–“SÍ, EL FREE jazz no es lo que más toco. Tengo 
tres proyectos. Rara vez voy a la Ciudad de México a 
tocar free. Hace más de un año que no subo allá a to-
car. Pero acá toco constantemente con el Algarabía 
Dúo, con el maestro Meño.

–¿QUÉ TIPO DE jazz tocan?

–“ES UN POCO de smooth jazz y de jazz fusión. Pe-
ro también el maestro Meño, que es el que compone 
las piezas, utiliza muchos ritmos afro, afrocaribe-
ños, étnicos. A él le gusta mezclar muchas cosas, 
pero siempre con ese tinte hacia lo latino.”

EL PRÓXIMO CONCIERTO de Algarabía Dúo 
será el primero de febrero, a las 19 horas, en la Casa 
de Cultura Ricardo Garibay, en el centro de Tulan-
cingo.

TODO ESTO ES sumamente importante. Indis-
pensable para la buena salud de esta sociedad, si me 
permiten decirlo. Y si no, también.

SALUD

antoniomalacara@gmail.com

Van Gogh, un girasol contra el mundo 
busca dar luz a las facetas del artista

▲ El actor Mario Iván Martínez en 
una presentación del monólogo. 
Foto cortesía de la producción

Media 20.1, con Gabriel Sosa Plata

Hombre 2.0 R-evolución

14:30 La UNAM responde
Con Rosa Brizuela
El análisis de los desafíos sociales, 
culturales, económicos y científicos 
desde la Universidad Nacional

19:30 CIENCIA Y TECNOLOGÍA: HOMBRE 

Homo tecnologicus
Investigación sobre la tecnología 
que es capaz de imprimir órganos 
humanos en laboratorios 3D

20:30 UNAMirada
Con Viridiana Mondragón
Revista informativa con lo más 
destacado de la vida universitaria 
en áreas de ciencia, innovación 
tecnológica, cultura, deportes y 
humanidades

21:00 MEDIA 20.1
¿META abre la puerta a la 
desinformación?
Con Gabriel Sosa Plata
Invitado: Julio Ríos, periodista e 
investigador del Centro 
Universitario de Guadalajara de la 
UdeG

22:00 TIEMPO DE FILMOTECA UNAM: 
HISTORIAS DE SERVICIO Y DE 
LEALTAD
Lo que queda del día
(Reino Unido, 1993)
De James Ivory

IZZI • TOTAL PLAY  CANAL 20  | TELEVISIÓN ABIERTA  CANAL 20.1  |  DISH • SKY • MEGACABLE  CANAL 120

tv.unam.mx16 Jueves
de enero



LA JORNADA DE ENMEDIO
Jueves 16 de enero de 202510a

DEPORTES

DE LA REDACCIÓN

El mexicano Santiago Giménez 
marcó un doblete en el triunfo del 
Feyenoord 4-1 sobre el Rijnsburg-
se Boys de la Tercera División para 
avanzar a los cuartos de final de la 
Copa de los Países Bajos.

Giménez abrió el marcador al mi-
nuto cuatro al conectar un violento 
disparo dentro del área para vencer 
al guardameta neerlandés Wesley 
Zonneveld, mientras su segundo 
tanto llegó en el segundo tiempo 
(40) con un certero remate de ca-
beza, que conectó tras un centro 

proveniente de la banda derecha.
Las otras anotaciones para su 

equipo llegaron de los botines del de-
fensor Givairo Read (7) y del delan-
tero ghanés Ibrahim Osmán, quien 
marcó en tiempo de compensación.

Barça golea en Copa del Rey

El Barcelona no sacó el pie del ace-
lerador tras su aplastante victoria 
sobre el Real Madrid en la final de 
la Supercopa de España y vapuleó 
ayer 5-1 al Real Betis en octavos de 
final de la Copa del Rey.

El español Gavi y el francés Jules 
Koundé anotaron un gol cada uno 

en la primera media hora, mientras 
el brasileño Raphinha, y los españo-
les Ferrán Torres y Lamine Yamal 
aumentaron la ventaja en el segun-
do tiempo para instalar al club ca-
talán en cuartos de final.

Fue la cuarta victoria consecutiva 
en 2025 para el conjunto azulgrana, 
que el domingo derrotó 5-2 al Ma-
drid en Arabia Saudita.

“Queríamos mantener el impulso 
de la Supercopa aquí en casa. He-
mos disfrutado y jugado muy bien”, 
dijo el zaguero azulgrana Pau Cu-
barsí. “Tenemos que seguir así y no 
sacar el pie del acelerador. Era una 
eliminatoria y teníamos que ganar”. 

Arsenal gana

En la liga inglesa, el Arsenal se im-
puso 2-1 al Tottenham gracias a una 
anotación de Leandro Trossard y 
a un autogol de Dominic Solanke. 
Con este resultado, los Gunners se 
encuentran en la segunda posición 
del certamen con 43 unidades de-
trás del líder Liverpool.

En otros resultados, el Newcastle 
se impuso 3-0 al Wolverhampton, 
el Aston Villa superó 1-0 al Everton 
y el Leicester City cayó 0-2 ante el 
Crystal Palace.

Con información de Afp

Santiago Giménez anota doblete en triunfo del Feyenoord

▲ Bram Ros (6) y el delantero 
mexicano (derecha) disputan el 
esférico ayer durante el partido en 
el Sportpark en Rijnsburg. Foto Afp

KARLA TORRIJOS

Ante la poca disposición de los clu-
bes de la Liga Mx para ceder a cier-
tos jugadores a la selección nacional 
para los partidos de preparación 
ante Internacional de Porto Alegre 
y River Plate, el técnico tricolor 
Javier Vasco Aguirre reconoció su 
enojo por esta situación, y reprochó 
a los dueños de los equipos su falta 
de colaboración.

Para dichos encuentros, los cua-
les se llevarán a cabo este jueves 
(ante el conjunto brasileño) y el 
próximo martes (frente a la escua-
dra argentina) como parte de una 
minigira por Sudamérica, el estra-
tega había solicitado a elementos 
que militan en el torneo local como 
Henry Martín, Luis Malagón (Amé-
rica), Carlos Rodríguez (Cruz Azul), 
Alexis Vega (Toluca) y Diego Lainez 
(Tigres), pero al no tratarse de una 
fecha FIFA, y al existir una condi-
ción por parte de los clubes de con-
vocar a sólo dos de sus jugadores 
como máximo, debido al arranque 
del Clausura 2025, los equipos no 
estaban obligados a prestarlos. 

“Sí me tiene molesto el hecho 
de que no está especificado en qué 
consiste el apoyo (de los equipos), 
eso no decía el acuerdo. Entonces 
los clubes no tenían ninguna obli-
gación, salvo moral, de prestar 
o no jugadores, no dice: ‘cada equi-
po tiene la obligación de ceder a dos 
elementos, los que el técnico elija’, 
si eso hubiera dicho el papelín no 
estaríamos hablando de esto.

“Entiendo que fue una cosa co-
yuntural, la salida de Juan Carlos 
(La Bomba Rodríguez de la Fede-
ración Mexicana de Futbol), el no 
estar bien especificado el artículo 
este, y el hecho de que los clubes 
efectivamente jugarán la jornada 
dos sin seleccionados, hasta ahí 
es lo que dice el papel, lo demás, 
ningún club tiene la obligación de 
prestarte más. Comprendo a los 
equipos, pero hay momentos para 

apoyar incondicionalmente y hay 
en los que pueden no hacerlo, como 
en esta ocasión, y hoy no tengo ar-
gumentos para decir que me falla-
ron los clubes porque faltaron a su 
palabra, mentiría”, señaló ayer en 
conferencia antes del duelo frente 
al Inter de Porto Alegre, el cual se 
realizará en el estadio Beira-Rio. 

Asimismo, El Vasco admitió que 
esta situación le dificultó la realiza-
ción de la convocatoria para estos 
cotejos; no obstante, consideró que 
esta es una oportunidad valiosa pa-
ra varios jóvenes.

“Hubo diferencia entre la idea 
original y lo que es hoy en día, pero 
es una selección que me ilusiona 
mucho y se los he dicho, ‘muchos 
de ustedes no eran la primera op-

ción’, pero también es verdad que 
las oportunidades son estas y están 
muy conscientes de eso.  

“Fue complicado hacer la lista, 
pero viendo los nombres, es gente 
que ya estuvo en procesos, y eso 
habla de un seguimiento, son ju-
gadores que merecen su oportuni-
dad, no hay ningún improvisado. Va 
a ser muy difícil que encontremos 
un buen juego de conjunto y que 
veamos una selección dinámica y 
con muchos conceptos, pero yo me 
fijo en los rendimientos individuales 
y en su conducta, necesito 23 va-
lientes para el Mundial 2026, que 
hoy todavía estoy perfilándolos, no 
los tengo”, señaló. 

Por otro lado, el timonel reveló 
que intentó dejar su puesto en el 

Tricolor tras la dimisión de La Bom-
ba Rodríguez como comisionado de 
la FMF, pero indicó que el propio ex 
directivo lo convenció de seguir al 
frente de la selección nacional. 

“Yo se lo dije a Juan Carlos: ‘Oye, 
yo me voy, no tengo ningún proble-
ma. Entiendo tus razones’, y me dijo 
que no, bajo ninguna circunstancia. 
Le comenté lo mismo a Mikel Arrio-
la, Ivar (Sisniega) y Duilio (Davino), 
que me podía hacer a un lado, y los 
tres me dijeron a la cara que las co-
sas no cambian, seguimos tal cual. 

“El mismo Juan Carlos Rodrí-
guez me dijo ‘ni se te ocurra, no 
tiene nada que ver contigo ni con la 
selección, es un tema de otra índo-
le, económica básicamente, y aquí 
estoy, sigo con la misma ilusión, evi-

dentemente me da tristeza porque 
me parecía una decisión que podría 
ayudarnos a todos, pero en eso de 
números y de futuros, no tengo co-
nocimientos”, reconoció.

Al encuentro con los medios tam-
bién acudió el jugador de Pumas 
Guillermo Martínez, quien afirmó 
que este tipo de duelos son una 
“excelente oportunidad” en busca 
de un lugar en el Tricolor de cara al 
Mundial de 2026. 

El Vasco Aguirre reprocha falta 
de colaboración de los clubes

EL TÉCNICO ADMITIÓ QUE INTENTÓ RENUNCIAR AL TRICOLOR

▲ Javier Aguirre y el delantero 
Guillermo Martínez se 
presentaron a la conferencia de 
prensa antes de su partido de 
hoy ante el Internacional de Porto 
Alegre. Foto @miseleccionmx
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ADRIANA DÍAZ REYES

El tenis mexicano tiene una opor-
tunidad inmejorable para salir de 
la oscuridad donde se estancó du-
rante décadas.

Con Renata Zarazúa protagoni-
zando partidos estelares en las can-
chas más importantes del mundo, 
el deporte blanco tricolor reaviva 
las ilusiones dormidas desde el 
retiro de jugadoras como Yolanda 
Ramírez, Rosa María Reyes y An-
gélica Gavaldón. 

“Iniciamos 2025 con el pie de-
recho por lo que ha conseguido 
Renata. Lo que sigue es continuar 
participando en torneos grandes y 
sumar puntos. Es posible mante-
ner los buenos resultados, porque 
ahora los jugadores tienen muchas 
más oportunidades que las que tu-
ve yo. Hace 30 años batallábamos 
más para jugar fuera del país, pero 
actualmente tienen más puertas 
abiertas por el apoyo de la iniciati-
va privada”, dijo Gavaldón, quien 
en 1990 avanzó hasta los cuartos 
de final del Abierto de Australia.

Zarazúa (70), de 27 años de edad, 
Giuliana Olmos (40) y Santiago 
González (45) en la modalidad de 
dobles, son los jugadores con mejor 
ranking mundial. Sus logros, aña-
dió la oriunda de Tijuana, deben 
convertirse en un aliciente para 
quienes, en unos años, portarán 
la bandera tricolor.

“Es un gran momento para que 
los jugadores puedan aprovechar 
la visibilidad que tiene ahora el 
tenis. Hay torneos en la República 
Mexicana donde pueden foguear-
se, porque vienen muchos tenistas 
de todo el mundo. Los puntos que 
sumen jugando en casa pueden uti-
lizarlos para entrar a certámenes 
más grandes, en lo cuales pueden 
elevar su nivel de juego”.

Hace 35 años Gavaldón se convir-
tió en la sorpresa en el primer Grand 
Slam de la temporada. Con apenas 

16 años de edad, la mexicana superó 
el torneo de calificación y llegó has-
ta cuartos de final contra todos los 
pronósticos, marcando un hecho 
histórico para el tenis mexicano. 

“Me siento orgullosa de lo que 
está haciendo Renata, porque es 
una jugadora a la que conozco bien. 
Trabajé con ella cuando fui entre-
nadora de la selección en la Copa 

Federación y una de sus principa-
les virtudes es manejar el estrés 
y las situaciones de presión, ojalá 
no tengan que pasar 25 años antes 
de que otra tricolor pueda competir 
en torneos de Grand Slam”, añadió 
Angélica, quien llegó a ocupar el 
lugar 34 de la clasificación WTA.

Zarazúa es sinónimo de resilien-
cia, pues los últimos años pasó por 

varios entrenadores y cayó casi has-
ta el puesto 400 de la clasificación  
WTA con los meniscos rotos.

Su garra y entrega en la cancha 
hacen recordar a jugadoras como 
Yolanda Ramírez, quien junto con 
Rosa La Pajarita Reyes obtuvo el 
título de dobles en Roland Garros 
y las semifinales en Wimbledon. En 
el Abierto de Australia llegó hasta 

semifinales en 1962, siendo el mejor 
resultado para una tenista tricolor.

“La clave para comenzar a salir 
del bache está en entrenar más, te-
ner carácter y  enfrentarse a las me-
jores. Los tenistas mexicanos antes 
teníamos mucha garra y poco apoyo; 
ahora tienen más respaldo pero los 
resultados son pocos”, indicó la ex 
jugadora hace un par de meses du-
rante la inauguración de un torneo 
de tenis en Puebla, donde reside.

Ramírez llegó a ser la número 
seis del mundo. Desde su retiro, 
pocas fueron las tenistas que desta-
caron; entre ellas, Elena Subirats y 
Patricia Montaño, quienes partici-
paron en torneos de Grand Slam sin 
superar la primera ronda.

Zarazúa juega esta madrugada 
su partido de segunda ronda en el 
Abierto de Australia ante Jasmine 
Paolini, número cuatro del mundo. 
Independientemente del resultado, 
la jugadora subirá cinco escalones en 
el ranking mundial, lo que la acerca 
al objetivo de meterse en el top 50.

Giuliana Olmos, quien el año pa-
sado llegó a la final de dobles mixtos 
en Wimbledon con Santiago Gon-
zález, participa en la modalidad de 
dobles junto con la polaca Magda 
Linnete. Su partido de primera ron-
da fue postergado por lluvia.

El tenis mexicano vive un gran 
momento: Angélica Gavaldón 

ZARAZÚA, OLMOS Y GONZÁLEZ, LOS NUEVOS REFERENTES

 La ex tenista tijuanense 
señaló que la actual generación 
debe aprovechar que hay más 
oportunidades y apoyo que años 
atrás. Foto La Jornada

AP 
MELBOURNE  

Novak Djokovic añadió otro récord 
a su extensa lista al romper un em-
pate con Roger Federer por la ma-
yor cantidad de partidos jugados 
en Grand Slam en la historia del 
tenis. El serbio alcanzó los 430 en 
el Abierto de Australia, en lo que 
fue una victoria en segunda ronda 
más difícil de lo esperado.

Nole mejoró su marca en las gran-
des citas a 379-51, al derrotar 6-1, 
6-7, 6-3 y 6-2 a Jaime Faria, portu-
gués de 21 años que tuvo que supe-
rar la fase previa del torneo. 

“Los Grand Slams son los pilares 
de nuestro deporte. Significan todo. 
Definitivamente los torneos más 
importantes”, dijo el número sie-
te del ranking. “Me siento bendeci-
do de batir otro récord”.

Djokovic posee múltiples marcas, 
muchas de las cuales antes perte-
necían a Federer. Y hay más en el 
horizonte.

“Gane o pierda, algo es seguro: 

siempre voy a dar lo mejor de mí en 
la cancha”, afirmó.

Hasta ahora, Novak es el hombre 
que más títulos del Grand Slam ha 
ganado en individuales, 24, por 
delante de los 22 de Rafael Nadal 
y los 20 de Federer (estos otros dos 
miembros del gran trío ya están 
retirados). El serbio de 37 años ha 
pasado más semanas en el número 
1 del ranking que cualquier otro 
jugador. Ha jugado en 37 finales 
de un Grand Slam, seis más que 
el antiguo récord de Federer. Y así 
sucesivamente.

Considere, también, lo que po-
dría esperarle a Djokovic.

Un título al final de los 15 días 
en Melbourne Park sería el núme-
ro 25 en un grande, un número 
que nunca ha alcanzado ningún 
hombre o mujer. También sería 

su decimoprimero en el Abierto 
de Australia, igualando a Marga-
ret Court por la mayor cantidad. 
Lo convertiría en el hombre de más 
edad de la era de Abiertos y sería el 
título número 100 en torneos de la 
gira, un número redondo sólo supe-
rado por los 109 de Jimmy Connors 
y los 103 de Federer en la era abier-
ta entre los hombres.

No todo ha sido perfecto esta se-

mana en Australia para Djokovic, 
en su primer torneo trabajando 
con Andy Murray, su antiguo rival 
en la cancha, como su entrenador. 
Sus dos duelos fueron contra un ju-
gador joven que hacía su debut en 
Grand Slam y en las dos ocasiones, 
se vio disputando un cuarto set.

En otros resultados, un impla-
cable Carlos Alcaraz se metió en la 
tercera ronda con un contundente 

6-0, 6-1 y 6-4 sobre el japonés Yos-
hito Nishioka.

La gran sorpresa del día fue la 
caída de Casper Ruud –sexto ca-
beza de serie y tres veces finalista 
de torneos de Grand Slam– ante el 
checo Jakub Mensik, de 19 años.

El alemán Alexander Zverev, 
segundo cabeza de serie, derrotó 
por 6-1, 6-4 y 6-1 al español Pedro 
Martínez.

Djokovic rompe récord de 
más juegos de Grand Slam 

 El serbio (en la imagen) 
rompió un empate con el suizo 
Roger Federer al alcanzar 
los 430 duelos disputados en 
torneos grandes. Foto Ap
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Robinson Canó 
regresa con 
los Diablos
DE LA REDACCIÓN

Hay tanto que agradecen los 
aficionados de Diablos Rojos 
al dominicano Robinson Canó, 
jugador más valioso de la tem-
porada y pieza clave del campeo-
nato 17 de los escarlatas, que la 
noticia de su permanencia en el 
equipo alimenta sus esperanzas 
para una nueva corona. 

Los Diablos Rojos del México 
informaron que el también mo-
narca de bateo regresa con los 
pingos para la campaña 2025 de la 
Liga Mexicana de Beisbol (LMB).

La directiva escarlata nego-
ció con el pelotero para refor-
zarlos con la misma contunden-
cia que en 2024 y con la ilusión 
de buscar un bicampeonato.

“Para mí fue una decisión más 
familiar que otra cosa”, explicó 
Canó; “realmente no fue difícil, 
porque en Diablos Rojos somos 
una familia, por el trato que nos 
dan, por la forma en que se vi-
ve el día a día, es estar como en 
familia y por eso no fue difícil 
decidir volver”.

Canó culminó la campaña 
como el jugador más valioso de 
la LMB, donde además fue el 
champion bat por una eficien-
cia con el tolete que alcanzó 
.431, y se convirtió además en 
el campeón de hits conecta-
dos al concluir con 141 impara-
bles en 327 turnos al bate.

“Siempre que algo se con-
vierta en un hecho histórico me 
llena de orgullo, porque uno se 
prepara para eso”, dijo sobre su 
récord de 2024; “hacemos mu-
chas cosas en el trabajo previo 
a cada temporada, no sólo para 
jugar, sino para hacer algo gran-
de, y ya cuando te retiras serán 
cosas que tú podrás compartir 
con tus familiares y amigos”.

Temporada histórica

En 2024, la organización escar-
lata culminó una temporada 
histórica en la que se consiguió 
una marca de 71-19 en el calen-
dario regular con un porcentaje 
de ganados de .789, el más alto 
en la historia de la LMB en una 
campaña de 90 o más juegos; un 
hecho que culminó con el título 
número 17 en la historia de la 
franquicia.

“El equipo que tuvimos fue 
muy bueno y ojalá que puedan 
volver casi todos. Sé que Jorge 
(Del Valle, presidente adjunto 
de los Diablos Rojos), está bus-
cando las piezas para comple-
mentar el mejor róster posible 
para la importante temporada 
que viene”, dijo el dominicano. 

“Cuando nos pregunten sobre 
el bicampeonato, simplemen-
te voy a decir que nosotros va-
mos a salir a ganar juego a juego. 
Soy de las personas que no 
le gusta decir las cosas antes 
de que pasen. Vamos a salir a 
hacer lo mejor posible, porque 
sabemos que los demás equi-
pos también se van a preparar 
al máximo.”

JOSHUA REYES SÁMANO

Con la reciente eliminación en los 
playoffs ante los Cuervos de Balti-
more, los Acereros de Pittsburgh, 
uno de los tres equipos de la NFL 
con mayor afición en México, jun-
to con los Vaqueros de Dallas y los 
49ers de San Francisco, han nau-
fragado en los últimos 15 años en 
su intento por conquistar el Super-
tazón, el cual no ganan desde 2009. 

Los Acereros han sido opacados 
por la dinastía de los Patriotas de 
Nueva Inglaterra de Tom Brady, 
campeones en seis ocasiones en 20 
años, y por el actual dominio de los 
Jefes de Kansas City de Patrick Ma-
homes, quienes se coronaron tres 
veces en las últimas cinco tempora-
das. México es uno de los países con 
más aficionados al futbol america-
no con 46 millones de seguidores, 
de acuerdo con datos de la liga, de 
los cuales Dallas ocupa la primera 
posición, seguido de San Francisco, 
Pittsburgh y Nueva Inglaterra.

“Si equipos con tradición en el 
país como Acereros y Vaqueros no 
disputan seguido campeonatos, 
esto propicia que los nuevos afi-
cionados se vayan a conjuntos de 
moda como los Patriotas o los Jefes. 
Mucha de la fanaticada de Pitts-
burgh en México es de la década de 
1970, cuando el equipo salió cuatro 
veces campeón, pues todos quie-
ren irle a una franquicia que gane. 
He sabido de seguidores de lo Pa-
triotas que se cambiaron a Tampa 
Bay cuando Brady salió del equipo, 
y, en comparación con Dallas y 
Pittsburgh, son pocos los seguido-
res de corazón, que pese a no tener 
resultados seguimos cada tempo-
rada apoyando”, comentó Sergio 
Carrasco, fundador del grupo de 
aficionados Steelers Family en la 
capital del país.

Se formó en 2014 y desde enton-
ces se reúne cada semana ondeando 
sus representativas “toallas terri-
bles” para ver todos los juegos de 
la temporada de los Acereros. En 
promedio asisten a cada reunión de 

80 a 100 personas, mientras al últi-
mo juego de playoffs acudieron 250 
amantes de los emparrillados pese a 
los malos resultados de Pittsburgh. 

“El equipo que ganó cuatro títu-
los de liga en la década de 1970 es-
taba lleno de referentes como Terry 
Bradshaw, Franco Harris y Lynn 
Swann, la verdad había muchísimo 
talento. En los últimos años han 
faltado íconos, pues desde la salida 
de Ben Roethlisberger no hay un 
capitán a la ofensiva que atraiga a 
la afición”, agregó Carrasco. 

Pittsburgh conquistó por última 
vez el Supertazón en 2009, cuan-
do Roethlisberger lanzó el pase del 
triunfo para vencer a los Cardenales 
de Arizona y conseguir el séptimo 
campeonato para la franquicia, 
la cual no gana un duelo de 
playoffs desde 2016. Además, desde 
la salida de Ben en 2022, no cuen-
tan con una estrella que les brin-
de resultados, mientras los Jefes 
tienen en sus filas a Mahomes, la 
principal cara de la NFL.

“Además de los logros deporti-
vos, siempre será importante que 
exista una estrella en cada equipo 
en la que recaiga la función de co-
nectar simbólica y emocionalmente 
con las bases de aficionados gracias 
a cualidades como su carisma, li-
derazgo y empatía, además de los 
éxitos dentro del emparrillado. 
No es imposible, pero sí complicado 
separar el binomio equipo-jugador 
simbólico por lo que la presencia 

de este segundo elemento siempre 
será fundamental para enganchar 
con la afición”, explicó Jorge Badi-
llo Nieto, estratega y consultor en 
marketing deportivo. 

Russell Wilson, mariscal de cam-
po titular en esta campaña para 
Pittsburgh, es duda para seguir en 
el equipo, debido a que fue firmado 
por una temporada. Mike Tomlin, 
entrenador en jefe del equipo, co-
mentó en la última conferencia de 
prensa que se generarán cambios 
en la franquicia en busca de mejo-
rar el desempeño. 

“En estos niveles del juego hay 
justicia futbolística, obtienes lo que 
mereces, y por eso estamos aquí (eli-
minados). No nos involucramos de la 
manera correcta, faltó tocar las fi-
bras adecuadas en el momento ade-
cuado, particularmente en la recta 
final. Me imagino que habrá algunas 
cosas que cambien aquí en muchos 
niveles, pero así es este juego. Estoy 
abierto a que esto realmente sea sólo 
el comienzo de algunos de los proce-
sos de toma de decisiones que deben 
realizarse”, declaró Tomlin.

Pittsburgh: fi delidad a pesar 
de 15 años de naufragio

CONQUISTÓ SU ÚLTIMO TÍTULO EN 2009

Si las franquicias con tradición no 
disputan campeonatos, los nuevos 
afi cionados se van con los equipos  
de moda, dice Sergio Carrasco, 
fundador de Steelers Family  

▲ Desde 2014, seguidores de 
los Acereros en la Ciudad de 
México se reúnen para ver todos 
los partidos del equipo, que este 
año fue eliminado en playoffs 
por Baltimore. Foto cortesía 
Sergio Carrasco



DE LA REDACCIÓN

La recaudación tributaria alcanzó 
4 billones 954 mil 682 millones de 
pesos en el ejercicio de 2024, un 
incremento de 436 mil 952 mi-
llones de pesos en comparació n 
con 2023, es decir, un crecimiento 
real de 4.7 por ciento, informó el 
Servicio de Administració n Tribu-
taria (SAT).

En un comunicado, la institu-
ción financiera expuso que los 
ingresos tributarios superaron lo 
programado en la Ley de Ingre-
sos del año pasado, al cumplir en 
100.3 por ciento. 

Detalló que se recaudaron 2 bi-
llones 684 mil 495 millones de pe-
sos por concepto de impuesto so-
bre la renta (ISR), un crecimiento 
de 177 mil 263 millones de pesos 
respecto al ejercicio anterior y de 
2.2 por ciento en términos reales.

Por impuesto al valor agregado 
(IVA), el SAT obtuvo un billón 407 
mil 983 millones de pesos, 41 mil 
400 millones de pesos más, mien-
tras por el impuesto especial so-
bre producción y servicios (IEPS) 
se registró una recaudación de 
628 mil 364 millones de pesos, lo 
que representó 183 mil 262 millo-

nes de pesos más en términos no-
minales respecto a 2023, es decir, 
un crecimiento real de 34.8 por 
ciento.

El SAT agregó que para seguir 
fortaleciendo la recaudación tri-
butaria puso en práctica el Plan 
Maestro 2025, el cual se basa en 
tres ejes: atención al contribuyen-
te, acompañamiento al contri-
buyente cumplido y fiscalización 
contra la evasión y el contrabando.

“Se revisarán los sectores eco-
nómicos de alto riesgo de evasión 
de grandes contribuyentes y se 
fortalecerá el combate al contra-
bando y la fiscalización profunda 
en materia de comercio exterior”, 
destacó la institución financiera 
una semana atrás, al dar a conocer 
el Plan Maestro. 

Agregó que se aplicará la 
simplificació n y digitalizació n de 
trá mites má s importante de la 
historia de Mé xico. 

CLARA ZEPEDA

La trayectoria de los precios sem-
bró la posibilidad de que la Reserva 
Federal (Fed) haga dos recortes en 
sus tasas de interés este 2025. En di-
ciembre, el Índice de Precios al Con-
sumidor de Estados Unidos subió 
0.4 por ciento respecto a noviembre 

y la inflación general anual subió a 
2.9 por ciento, por encima del 2.7 
por ciento de noviembre. 

El peso se apreció 0.19 por ciento 
frente a la divisa estadunidense pa-
ra cerrar ayer en 20.4915 unidades 
por dólar spot, su segunda ganancia 
consecutiva, mientras los precios 
del petróleo avanzaron alrededor 
de 3 por ciento. 

De acuerdo con datos del Ban-
co de México (BdeM), el tipo de 
cambio operó entre un máximo 
de 20.5200 unidades y un mínimo 
de 20.4630. El dólar cedió terreno 
frente a la mayoría de las principa-

les monedas mundiales, según su 
índice, que mide su comportamien-
to frente a una canasta de seis divi-
sas internacionales, aminoró su re-
troceso, para cerrar con una caída 
de 0.14 por ciento, a 108.96 puntos.

En cuanto a las tasas de rendi-
miento de los bonos del Tesoro, 
éstas registraron movimientos a 
la baja, debido a que se mantiene 
la expectativa de que la Fed realice 
una pausa en su camino acomoda-
ticio y continúe recortando la tasa 
de referencia a mediados del año; 
de esta forma, la tasa del treasury 
a dos años se ubicó cerca de 4.28 

por ciento, la de 10 años en 4.66 por 
ciento y la de 30 años en 4.88 por 
ciento.

La Bolsa Mexicana de Valores, 
por su parte, avanzó 0.8 por ciento, 
a 50 mil 242.84 puntos, su tercera 
ganancia al hilo y su mejor nivel en 
lo que va de 2025.

En vísperas de la llegada de Do-
nald Trump, el Dow Jones subió 
1.65 por ciento, 700 puntos, hasta 
43 mil 221.36 unidades, apoyado 
por los últimos datos de inflación y 
los buenos resultados de los gran-
des bancos estadounidenses.

El selectivo S&P 500 subió 1.83 

por ciento, hasta 5 mil 949.81 ente-
ros, y el tecnológico Nasdaq avanzó 
2.45 por ciento, hasta 19 mil 511.23 
puntos.

El aumento del consumo de pe-
tróleo en 2024 fue mayor al pre-
visto, impulsado por una deman-
da mundial dinámica en el cuarto 
trimestre. El precio del barril del 
Brent del mar del Norte para entre-
ga en marzo ganó 2.64 por ciento 
a 82.03 dólares, un máximo desde 
julio de 2024. En tanto, el West 
Texas Intermediate para entrega 
en febrero ganó 3.28 por ciento y 
cerró en 80.04 dólares por barril.

BRAULIO CARBAJAL 

En 2024, las administradoras de 
fondos para el retiro (Afore) ob-
tuvieron plusvalías –ganancias no 
concretadas– por 556 mil 757.9 
millones de pesos, un nivel sin pre-
cedente para un año, reveló ayer la 
Comisión Nacional del Sistema de 
Ahorro para el Retiro (Consar).

La cifra reportada por el organis-
mo regulador y supervisor de las 10 
Afore que operan en el sistema es 
20 por ciento superior a los 464 mil 
68 millones de pesos que se repor-
taron en 2023. Además, supera  la 
anterior marca histórica de 552 
mil 628 millones de pesos que se 
registró en 2020, justo el año de la 
pandemia de covid-19. 

De esta forma, las instituciones 
financieras encargadas de resguar-
dar el ahorro pensionario de más de 
75 millones de mexicanos ligan dos 
años con plusvalías, luego de que en 
2022 reportaran minusvalías por 
215 mil 477 millones de pesos. 

Una plusvalía es un aumento en 
el valor de un activo, en este caso 
los ahorros para el retiro de los 
trabajadores administrados por las 
Afore; cuando el valor baja, es una 
minusvalía. Ambas situaciones se 
convierten en pérdidas o ganancias 
cuando se vende el instrumento 
de la inversión o se retira el acti-
vo, lo que sucederá hasta que las 
personas lleguen al momento de 
la jubilación.

Respecto sólo a diciembre de 
2024, las Afore reportaron minus-
valías por 64 mil 484 millones de 
pesos, lo que no bastó para romper 
con la racha positiva.

Representan 20% del PIB

De acuerdo con la Consar, al cierre 
de 2024 el monto de los activos que 
administran las Afore asciende a 7 
billones 779 mil 216 mil millones 

de pesos, que equivalen a aproxi-
madamente 20 por ciento del pro-
ducto interno bruto del país. Dichos 
recursos pertenecen a 75.8 millo-
nes de mexicanos que tienen una 
cuenta de ahorro para el retiro que 
servirá para su etapa de jubilación. 

Récord en cobros
por desempleo

En 2024, los retiros por desempleo  
alcanzaron un monto sin prece-
dentes para un año de 31 mil 169 
millones de pesos, de acuerdo con 
información de la Consar. 

Dicha cifra representó un incre-
mento de 12 por ciento respecto a 
2023, cuando se registraron retiros 
por desempleo por 27 mil 715 mi-
llones de pesos. 

El retiro parcial por desempleo 
es un derecho de los trabajadores 
que tienen cuenta en una de las 10 
Afore que operan en el sistema de 
ahorro para el retiro en México, el 
cual pueden ejercer sólo una vez 
cada cinco años y disponer hasta 
de 11.5 por ciento del monto que 
tienen acumulado.

Para acceder a los recursos de su 
Afore, el cuentahabiente debe de-
mostrar que lleva al menos 46 días 
naturales sin empleo formal. Si bien 
el dinero de las Afore es en todo mo-
mento del trabajador, disponer de 
él por medio del concepto de des-
empleo debe ser la última opción, 
pues esta acción significa mermar 
los recursos que servirán para su 
vejez, dando como resultado una 
pensión menor a la esperada o in-
cluso la posibilidad de no obtenerla.

El número de personas que reti-
raron dinero de su cuenta de Afore 
por motivos de desempleo ascen-
dió a un millón 717 mil, 3 por cien-
to menos que las un millón 769 mil 
reportadas en 2023, lo que significa 
que si bien menos recurrieron a es-
te recurso, optaron por disponer de 
mayores cantidades. 

Datos de infl ación en EU abren la puerta a recorte de tasas de la Fed 
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 19.84 20.99
Euro 21.05 21.06

Tasas de interés
Cetes 28 días 9.78%
Cetes 91 días 9.85%
TIIE 28 días 10.26%

Inflación
Diciembre 0.38%
De dic. 2023 a dic. 2024 4.21%
Reservas internacionales
228 mil 920.8 mdd al 10 de enero de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 80.04 +2.54
Brent 82.03 +2.11
Mezcla mexicana 74.20 +2.03

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 50 mil 242.84 unidades
Variación puntos +398.84
Variación por ciento +0.8

Recaudación tributaria
superó metas en 2024
y alcanzó $4.9 billones

HUBO INCREMENTO DE 4.7%: SAT

Plusvalías históricas
en el ahorro para el 
retiro de trabajadores

Se aplicará la 
simplifi cació n de 
trá mites má s 
importante de la 
historia, anuncia

El peso, la BMV
y el petróleo
reportan ganancias

*Cifras preliminares          Fuente: SAT

Ingresos tributarios netos al cierre 2018-2024
Cifras en millones de pesos

+140,317
+0.9%

+136,292
+0.8%

+227,679
+1.1%

+245,898
-0.9%

+705,210
+12.3%

+436,952
+4.7%
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Los bancos y el Plan México
ORLANDO DELGADO SELLEY

E
n 2024 los bancos asen-
tados en México tuvieron 
utilidades récord. Lo mismo 
ocurrió en 2023 y así suce-
sivamente. El negocio ban-

cario es extraordinariamente rentable 
en nuestro país. Las filiales mexicanas 
de los bancos españoles son las más 
rentables de sus respectivas empresas. 
El primer gobierno de la 4T reconoció 
muchas veces este hecho y lo usó como 
prueba de que en México se podían 
hacer negocios muy benéficos para sus 
dueños. Entre esos muy rentables ban-
cos destaca BBVA, que es el de mayor 
importancia sistémica en el país. Su dis-
tribución en el país, su cartera de clien-
tes, su relación con el gobierno lo hace 
conocedor de lo que pasa en el país. Por 
eso sus planteamientos resultan parti-
cularmente relevantes.

Hace apenas unos días, en un docu-
mento que BBVA entregó al regulador 
bancario en Estados Unidos para 
presentar una emisión de bonos con-
tingentes convertibles, la dirección de 
BBVA informó sobre las perspectivas 
del negocio de BBVA en el mundo. Dos 
elementos de este documento son rele-
vantes para México: su opinión sobre el 
impacto del gobierno de Trump en su 

filial mexicana y en BBVA en conjunto; 
el impacto de las decisiones fiscales 
españolas en los rendimientos de su 
matriz y de nuevo a nivel de todo el gru-
po financiero.

En cuanto al primer elemento, es 
claro que las decisiones de Trump en 
diversos ámbitos afectarán el funciona-
miento de la economía de nuestro país 
disminuyendo su ritmo de crecimiento 
y sus exportaciones a Estados Unidos, 
reduciéndo también las remesas recibi-
das. Esto, señala la dirección financiera 
de BBVA, “podría tener un efecto re-
levante adverso en el negocio, la situa-
ción y los resultados de las operaciones 
del grupo BBVA”. Al señalar esto, reco-
nocen que al afectarse los resultados de 
BBVA México se afecta todo el negocio 
bancario de ese enorme banco español, 
ya que esta filial es muy relevante en 
los resultados globales del grupo finan-
ciero. Consecuentemente, las acciones 
del gobierno de Trump constituyen un 
riesgo relevante para las perspectivas 
del grupo financiero más importante de 
México y de España.

El otro elemento que se destaca en el 
prospecto presentado por BBVA ante la 
SEC (Comisión del Mercado de Valores 
de Estados Unidos) es el cambio en la 
tributación española. El gobierno socia-
lista español propuso y aprobó a finales 
de 2023 un nuevo impuesto a la banca y 

a las empresas energéticas que operan 
en ese país. En principio el impuesto 
sería temporal, pero ahora esa norma 
fiscal durará por lo menos tres años 
más. El impuesto a los bancos, aproba-
do en 2023 y que se mantiene, aspira a 
recaudar alrededor de mil 500 millones 
de euros al año, con base en tres pará-
metros: ingresos de la banca por már-
genes, intereses y comisiones.

Estos impuestos afectarán sólo a 
bancos que cobren más de 800 millones 
de euros en intereses y comisiones. El 
nuevo impuesto a la banca fija, una tasa 
de 7 por ciento adicional para bancos 
con márgenes de intereses y comisiones 
superiores a 5 mil millones de euros 
(CaixaBank, Santander y BBVA) y una 
tasa de 6 por ciento adicional para már-
genes mayores a 3 mil millones, lo que 
afectaría al Banco Sabadell. Para los 
demás bancos establece otras tres tasas 
adicionales de impuesto. 

Con este gravamen, el gobierno espa-
ñol obliga los bancos a contribuir con 
el fisco para enfrentar las dificultades 
que enfrenta la economía española. Di-
ficultades que no han impedido que los 
bancos obtengan enormes utilidades. 
Esta decisión del gobierno español nos 
muestra que cambios en la tributación 
son convenientes y necesarios y pueden 
instrumentarse con acuerdos parla-
mentarios y con el consenso social. Se 

trata de apoyarse en la soberanía que 
define la democracia.

Por otra parte, el gobierno mexicano, 
apoyado por un relevante grupo de em-
presarios, ha hecho público el Plan Mé-
xico. En el plan no se advierte la manera 
en la que el gobierno enfrentará deci-
siones de la administración Trump, las 
cuales nos afectarán significativamente, 
como señala BBVA. Esta afectación 
requerirá recursos fiscales para amorti-
guar el impacto de los aranceles a nues-
tras exportaciones. Y esos recursos adi-
cionales no están disponibles en el pre-
supuesto 2025. Es indispensable que las 
empresas contribuyan tributariamente 
a enfrentar las previsibles afectaciones 
que nos provocará el trumpismo.

El gobierno español nos ha puesto 
un buen ejemplo de lo que hay que 
hacer en condiciones difíciles, en las 
que mientras un amplio sector es dura-
mente afectado, otro logra ganancias 
extraordinarias. Las grandes institu-
ciones que operan el negocio bancario 
en México (BBVA, Santander, Banorte, 
Banamex, HSBC, Scotiabank e Inbursa) 
pueden y deben colaborar con el país 
que les ha permitido obtener utilidades 
récord cada año. Aprovechemos la lec-
ción española para fortalecer las finan-
zas públicas mexicanas.

odselley@gmail.com

BRAULIO CARBAJAL 

En 2024, México compró al extran-
jero una cifra sin precedente de 46 
millones 700 mil toneladas de gra-
nos y oleaginosas, principalmente 
maíz amarillo transgénico, un in-
cremento anual de 16.2 por ciento, 
revela un informe divulgado este 
miércoles por el Grupo Consultor 
de Mercados Agrícolas (GCMA). 

De acuerdo con el documento, 
no sólo las importaciones de maíz 
registraron volúmenes históricos, 
sino también otros productos bási-
cos como trigo, frijol de soya, aceite 
de soya, arroz, cebada, malta y algo-
dón, entre otros. 

México desembolsó 15 mil 447 
millones de dólares en la importa-
ción de dichos alimentos básicos 
para la población mexicana, una 
disminución anual de 7.2 por cien-
to, lo que se explica por la caída en 
los precios internacionales de va-
rios productos, luego de las alzas del 
año previo.

De total de granos y oleaginosas 
que adquiere México al extranjero, 
alrededor de la mitad corresponden 
a maíz: 23 millones 600 mil tonela-
das, un crecimiento anual de 20 por 

ciento frente a las 19 millones 600 
mil toneladas de 2023.

En valor, según los datos del GC-
MA, el gasto de México se ubicó en 
5 mil 171 millones de dólares, 9.3 
por ciento menos que los 5 mil 699 
millones de dólares de 2023. 

La mayor parte del maíz que 
compra México es amarillo y 
transgénico y proviene de Estados 
Unidos, por lo que durante la ad-
ministración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador se publicó 
una serie de decretos para evitar 
importaciones destinadas al con-
sumo humano, es decir, que esos 
granos genéticamente modificados 
se pudieran usar en la cadena de la 
masa y la tortilla.

Estados Unidos y Canadá lleva-
ron la controversia a un panel in-
ternacional con base en el T-MEC, 
mismo que México perdió a finales 
de 2024 al concluir que las medidas 
sobre el grano genéticamente modi-
ficado violan el acuerdo comercial.

Según el reporte del GCMA, el 
volumen de trigo importado se 
incremento 10.5 por ciento, pero 
su costo registró una caída de 8.5 
por ciento; las compras de frijol de 
soya aumentaron 9.7 por ciento, 
sin embargo, su valor descendió 
14.7 por ciento anual. Asimismo, 
las importaciones de pasta de soya 
experimentaron un avance anual 
de 35.2 por ciento en volumen y de 
10.4 por ciento en valor.

Importación récord de granos

ALEJANDRO ALEGRÍA

Por primera vez en muchos años, 
México tiene una clara política de 
vivienda debido al objetivo de la 
presidenta Claudia Sheinbaum de 
construir un millón de viviendas 
durante su sexenio, pero para aba-
tir el rezago en esta materia tarda-
rá 30 años, señaló Karim Antonio 
Oviedo Ramírez, presidente de la 

Asociación Mexicana de Profesio-
nales Inmobiliarios (AMPI).

“Creemos que la construcción 
de este millón de viviendas es muy 
importante para el país, pero tam-
bién nosotros (como sector priva-
do) tenemos que participar y cola-
borar, porque si queremos abatir 
el rezago que hay en el sector, de 
acuerdo con las cifras del Inegi, 
tenemos que estar construyendo 
cerca de 9 millones de viviendas”, 
aseguró en conferencia previa a 
su toma de protesta como nuevo 
dirigente del organismo.

Oviedo Ramírez comentó que la 
iniciativa privada está buscando 
impulsar la edificación de nuevas 
casas habitación, después de que 
2024 se caracterizó por ser un 
año en el que se frenó la actividad.

Explicó que en entidades como 
Guerrero la construcción de vi-
vienda cayó 24 por ciento frente 
a 2023, mientras en Tlaxcala fue 
de 25 por ciento.

El dirigente indicó que la AMPI 
estima que al ritmo que se quiere 
construir la vivienda, “vamos a tar-
dar 30 años en acabar el rezago”, 
por lo que para el sector “es signi-
ficativo que se construya vivienda 
en México y por eso insisto mucho 
en que nosotros también tenemos 
que participar en este proceso”.

Puntualizó que si bien en 2024 
se construyeron menos viviendas 
y BBVA reportó una caída de 56 
por ciento en la solicitud de vivien-
das de interés social, se observó 
un crecimiento en la colocación. 
No obstante, recalcó que “no está 
siendo accesible para los usuarios 
finales”.

 Aumentó el volumen, pero 
bajó el costo de las 
importaciones de granos y 
oleaginosas. Foto La Jornada

Sin la IP, abatir rezago en 
vivienda llevará 30 años
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Sumaron 46.7 millones 

de toneladas, pero el 

costo fue menor: GCMA

Busca la AMPI 

participar en proyecto 

de Sheinbaum



ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES

Ante la creación en Estados Uni-
dos de una oficina especial “para 
recaudar aranceles, derechos y 
todos los ingresos” de fuentes ex-
ternas, anunciada por su próximo 
presidente, Donald Trump, la jefa 
del Ejecutivo, Claudia Sheinbaum, 
enfatizó su desacuerdo, pero dijo 
que se va a tener un diálogo con el 
gobierno del país vecino. 

“No estamos de acuerdo, porque 
sabemos y lo respetamos mucho, 
pero en el caso del T-MEC, éste 
ha beneficiado mucho a Estados 
Unidos en empleo y producción”, 
destacó la Presidenta. 

El martes Trump anunció en 
redes sociales que en su mandato 
creará un departamento llamado 
Servicio de Impuestos Externos 
“para recaudar aranceles, dere-
chos y todos los ingresos” de fuen-
tes extranjeras.

En una breve referencia a la de-
cisión de Trump, aseveró que va a 
haber diálogo con el nuevo gobierno 
de Estados Unidos, ratificando su 

visión de que sólo mediante la pre-
servación del tratado comercial, la 
región podrá ser más competitiva 
frente a otros bloques económicos 
en el mundo. El objetivo incluso, 
adelantó, debería ser ampliarlo a 
todo el continente americano.

Durante su conferencia, Shein-
baum aseveró que habrá tiempo 
de entablar diálogo con Trump y 
su equipo, pero se tendrá que es-
perar, porque en el Senado estadu-
nidense apenas están en el proceso 
de aprobación de las designaciones 
del gabinete de quien encabezará la 
Casa Blanca a partir de la próxima 
semana. “Estaremos en comunica-
ción”, apuntó.

Sobre la eventual deportación 
masiva de migrantes indocumen-
tados desde Estados Unidos, tam-
bién ratificó su desacuerdo porque 
soslaya las aportaciones que hacen 
los connacionales a la economía en 
ambos lados de la frontera.

“En caso de una decisión así, 
por parte del gobierno de Estados 
Unidos, nosotros estamos prepa-
rados. Y vamos a presentarlo en su 
momento, no necesitamos adelan-
tarlo, apuntó la mandataria.

–¿Este plan incluiría algún apoyo 
para las comunidades o las familias 
que dependen directamente del en-
vío de remesas?

-Vamos a esperar a ver cómo se 
da, bajo qué condiciones. México 
siempre va a hacer lo que esté en 
sus manos para apoyar a su pueblo.
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EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA

El gobierno de Claudia Shein-
baum Pardo y la iniciativa pri-
vada trabajan en un plan contra 
aranceles a fin de hacer frente a 
la posible aplicación de esos gra-
vámenes por parte del próximo 
presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump.

El líder del Consejo Coordina-
dor Empresarial (CCE), Francis-
co Cervantes, confirmó una res-
puesta a la posible imposición 
arancelaria con que  ha ame-
nazado el republicano, quien la 
víspera anunció la instalación de 
un organismo para la recauda-
ción de estos gravámenes.

Entrevistado a las afueras de 
Palacio Nacional, donde par-
ticipó en el encuentro que la 
presidenta tuvo con 10 de los 
empresarios más importantes 
de Canadá, Cervantes dijo que 
muchos empresarios mexicanos 
están en contacto con sus pares 
de Estados Unidos, tienen cenas 
programadas y tanto él como 
Carlos Slim asistirán a la toma 
de posesión de Trump.

“Estamos trabajando juntos 
(gobierno y empresarios) en un 
plan para el tema de aranceles 
con Estados Unidos. Ayer ins-
talamos en el Consejo Coordi-
nador Internacional una mesa 
de trabajo de oportunidades 
para los repatriados y para los 
migrantes.”

–¿Qué van a hacer si les co-
bran más aranceles?

–Vienen negociaciones, esta-
mos preparados ya con grupos 
de trabajo muy profesionales, en 
el Senado tenemos también una 
comisión.

Apostar por México

Sobre la reunión entre la manda-
taria y los líderes empresariales 
canadienses, el presidente del 
CCE dijo que acudieron al cón-
clave privado los directivos de 10 
de las empresas más importan-
tes del socio comercial del norte.

Explicó que durante la reu-
nión se instaló un CEO Dialogue 
con Canadá y que los inversio-
nistas extranjeros expresaron su 
interés por profundizar la rela-
ción y la integración comercial 
de las tres naciones de América 
del Norte. 

Aseguró que los inversionis-
tas de Canadá manifestaron su 
interés por seguir apostando por 
México para sus capitales.

Por su parte, Altagracia Gó-
mez, coordinadora del Consejo 
Asesor de Desarrollo Económico 
Regional y Relocalización, aseve-
ró que en el encuentro se habló 
además de buscar estrategias pa-
ra que México, Canadá y Estados 
Unidos “tengan una postura co-
mún” ante la revisión del T-MEC, 
que ocurrirá en 2026.

REUTERS Y REDACCIÓN 

El gobierno de Michigan advirtió el 
miércoles que los posibles aranceles 
de 25 por ciento a las importaciones 
desde México y Canadá sugeridos 
por el presidente electo, Donald 
Trump, podrían perjudicar al sector 
automotor estadunidense, disparar 
los precios de los vehículos y bene-
ficiar a China.

La gobernadora demócrata, 
Gretchen Whitmer, advirtió en un 
discurso en Detroit que imponer 

aranceles dañaría las cadenas de 
suministro, ralentizaría las líneas 
de producción y recortaría “em-
pleos a ambos lados de la frontera”.

“Piensen en esto: el 70 por ciento 
de todas las piezas de automóvil que 
fabricamos en Michigan van direc-
tamente a nuestros vecinos (...) El 
único ganador en esta ecuación es 
China. Nada les gustaría más que 
ver cómo paralizamos nosotros 
solos el ecosistema automotor es-
tadunidense. Es una cuestión de 
seguridad nacional.”

El presidente del Comité de 

Finanzas del Senado de Estados 
Unidos, Mike Crapo (republicano 
por Idaho), y el miembro de mayor 
rango Ron Wyden (demócrata por 
Oregón) encabezaron un grupo bi-
partidista de senadores que piden 
a la administración del presidente 
Joe Biden que ordene a la represen-
tante comercial de Estados Unidos, 
Katherine Tai, que cese las negocia-
ciones secretas con socios comer-
ciales sin consultar al Congreso, 
incluido el T-MEC. 

Denunciaron que la represen-
tación comercial está intentando 
cambiar al menos tres acuerdos 
comerciales importantes en secre-
to antes del final del mandato de 
Biden, entre ellos el que Estados 

Unidos tiene pactado con México 
y Canadá (T-MEC), además del 
Acuerdo de Promoción Comercial 
Estados Unidos-Colombia y el Tra-
tado de Libre Comercio República 
Dominicana-Centroamérica.

Advirtieron que hacer concesio-
nes a los socios comerciales “sacri-
ficaría la influencia para avanzar 
en una serie de prioridades esta-
dunidenses”. Señalaron que en 
las negociaciones del T-MEC, “la 
USTR debería utilizar cualquier 
influencia disponible para abordar 
las restricciones de México al maíz 
y la energía, así como las políticas 
injustas de Canadá en materia de 
productos lácteos y los impuestos 
a los servicios digitales”.

IP mexicana 
trabaja
en un plan 
antisanción

“No estamos de acuerdo” con Trump,
pero habrá diálogo, dice Sheinbaum

Aranceles amenazan al sector automotor estadunidense

AP
VANCOUVER

El primer ministro saliente de 
Canadá, Justin Trudeau, declaró 
ayer que “nada está descartado” 
en cuanto a responder a los aran-
celes propuestos por el presidente 
electo de Estados Unidos, Donald 
Trump, pero señaló que ninguna 
región del país debería soportar 
todo el impacto de esa respuesta.

“Tenemos que responder al 
desafío que enfrentamos”, señaló 
Trudeau después de sostener una 
reunión de cinco horas en Ottawa 
con los primeros ministros de las 
provincias del país para discutir 
las amenazas de Trump. “Tam-
bién tenemos que asegurarnos 
de que la carga se comparta”.

“No podemos castigar a una 
sola región, porque los aranceles 
tienen más impacto en ella”, ex-
plicó Trudeau.

El primer ministro de Ontario, 
Doug Ford, dijo que las provincias 
necesitan estar unidas en su res-
puesta a las amenazas.

“Los aranceles de represalia ne-

cesitan ser fuertes”, expresó Ford, 
quien habló con la prensa antes 
de la reunión llevando una gorra 
que decía que “Canadá No Está 
en Venta”. “Tenemos que enviar 
un mensaje”, añadió.

El mismo miércoles, el ministro 
de Energía de Canadá, Jonathan 
Wilkinson, advirtió a los legis-
ladores en Washington que las 
amenazas arancelarias de Trump 
infligirían dolor económico a los 
estadunidenses, debido a que cau-
sarán precios más altos y pérdidas 
de empleos.

Se ha sugerido que Canadá po-
dría detener los envíos de energía 
a Estados Unidos, una medida a 
la que se opone Daniele Smith, la 
primera ministra de la provincia 
rica en petróleo de Alberta.

Durante la conferencia de pren-
sa, se le preguntó al primer minis-
tro de Quebec, François Legault, 
si apoyaría detener los envíos de 
hidroelectricidad o aluminio a Es-
tados Unidos.

“Primero tenemos que ver qué 
hace el señor Trump”, respondió 
Legault. “Pero lo que estoy viendo 
es que nada está descartado”.

En tanto, el ministro de Segu-
ridad Pública, David McGuinty, 
dijo que Ottawa añadirá 60 nue-
vos drones en la frontera entre 
Canadá y Estados Unidos y des-
plegará dos nuevos helicópteros 
esta semana mientras se prepara 
para aumentar la seguridad.

El T-MEC ha 

benefi ciado mucho

a EU en trabajo

y producción

“Nada está 

descartado” en

la estrategia de 

Canadá: Trudeau

Recortarían empleos de ambos lados de la 

frontera, advierte gobernadora de Michigan

 La presidenta Claudia 
Sheinbaum y el primer 
ministro saliente Justin 
Trudeau expusieron sus 
posiciones sobre la 
anunciada aplicación de 
aranceles por parte de 
Estados Unidos. Fotos 
Germán Canseco y Afp
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Plan México y minoría rapaz // Fábula: la rana 
y el escorpión // ¿Magnates “convencidos”?

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

D
E ACUERDO CON la versión 
oficial, tirios y troyanos quedaron 
satisfechos con el armado y presen-
tación en sociedad del Plan México, 
a grado tal que hasta las cabezas vi-

sibles de la minoría rapaz, acérrimas enemigas 
de la 4T (como Claudio X. González Laporte, 
papá del frustrado junior) se mostraron com-
placidas por su contenido, alcance e inminente 
puesta en marcha, toda vez que, dijeron, con ese 
proyecto “ahora sí” nuestro país formaría parte 
de las 10 principales economías del planeta.

CON DICHO PLAN, el mundillo de los mag-
nates autóctonos (construido por el régimen 
neoliberal y siempre a costillas de la nación) se 
frota las manos ante el cúmulo de “oportuni-
dades” (léase utilidades) que el segundo piso 
de la 4T les ofrece. Por ejemplo, uno de los más 
destacados exponentes del cinismo y el oportu-
nismo de la oligarquía nacional –papá Claudio– 
se animó a declarar que con el nuevo proyecto 
“es muy importante que logremos la unidad de 
todos los sectores ante los retos que tenemos 
para hacer crecer el país (…) y garantizar el 
tratado de libre comercio; necesitamos de ella 
para hacer frente a la nueva administración 
del presidente Trump, así es que la palabra 
clave es unidad entre todos”. Y lo dice quien a 
lo largo de las últimas dos décadas, cuando me-
nos, se ha dedicado a promover la división, el 
clasismo y el racismo entre los mexicanos.

DECLARACIONES COMO LA citada, que, 
palabras más o menos, repitieron otros inte-
grantes de la minoría rapaz, llevaron a presu-
mir alegremente a algunos funcionarios de la 
4T “la gran aceptación y apoyo” que la pre-
sidenta Sheinbaum tiene entre los magnates 
autóctonos, dejando de lado la negra experien-
cia que para la mayoría de los mexicanos ha 
significado el proceder de ese grupito de privi-
legiados, dada su mezquindad y, desde luego, 
elevadísimo grado de traición a sus mentores.

LAS ALTAS ESFERAS de la política nacional 
se muestran “complacidas” con la “positiva res-
puesta” de esa minoría, pero dejan de lado su 
esencia, la cual bien puede ejemplificarse con 
aquella fábula de la rana y el escorpión, es decir, 
que tarde que temprano –una vez logrado el 
objetivo en metálico– traicionarán –como lo ha 
hecho a lo largo de los sexenios– a quien dicen 
“apoyar” y “alabar”, porque esa es su naturale-
za. ¿En serio alguien cree en las conmovedoras 

palabras de Claudio X. González Laporte?

A LO LARGO de su sexenio, el entonces pre-
sidente López Obrador en varias ocasiones 
recordó el tradicional comportamiento de esa 
minoría rapaz, y ejemplificó con lo padecido 
por Enrique Peña Nieto: “a los potentados les 
dio todo y lo traicionaron; me refiero a los de 
arriba, porque el pueblo no traiciona, pero los 
de arriba sí; lo convirtieron en el payaso de las 
cachetadas, con sus medios de información, 
después de que lo habían encumbrado y al 
final lo socavaron y ningunearon”. Entonces, 
valga esa recomendación para los alegres fun-
cionarios de la 4T que presumen la “positiva 
respuesta” de aquellos al Plan México para que 
no se hagan ilusiones de que finalmente “con-
vencieron” al grupúsculo de magnates.

EL PLAN MÉXICO ofrece todo tipo de “opor-
tunidades” (a nivel federal y estatal, “para 
cada una de las entidades de la República hay 
un plan, hay un proyecto, hay metas, y el ob-
jetivo es que todas y todos seamos parte de la 
construcción de este Plan México”, anunció la 
presidenta Sheinbaum), pero a la mayoría de 
ellas –por no decir a todas– sólo pueden acce-
der los grandes capitales, foráneos y naciona-
les, es decir, las jugosas utilidades se quedarán 
en ese grupúsculo y una vez que no haya más 
que explotar procederá como lo hicieron en 
sexenios anteriores, con todo y payasito de las 
cachetadas. Se mantendrá “fiel” al gobierno en 
turno en la medida que su caja registradora no 
deje de tintinear, y muy fuerte, porque el resto 
(desarrollo, bienestar, equidad, reducción de la 
pobreza, mejora del ingreso, etcétera, etcéte-
ra) les vale un soberano carajo, a menos, claro 
está, que ahora la 4T confíe en gentuza como 
Claudio X. González papá.

Las rebanadas del pastel

OTRO CAPÍTULO DE la rana y el escorpión: 
¿cuánto tiempo Cuba quedará fuera de la “lista 
de países patrocinadores del terrorismo” (la 
cual no incluye a Estados Unidos), tras la deci-
sión de Joe Biden (sin cancelar el ilegal bloqueo, 
desde luego)? Los más optimistas estiman que 
sólo por cuatro días, es decir, hasta que Donald 
Trump despache en la Oficina Oval, porque fue 
decisión de éste incluir a la isla en ese inventa-
rio… En la misma tesitura y tras 45 mil asesina-
tos, ¿cuánto tiempo se prolongará “el acuerdo 
de alto el fuego” entre Israel y Hamas “para 
liberar rehenes”? Lo mismo.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

Prevé Citi que venta de Banamex 
se prolongue hasta 2026
JULIO GUTIÉRREZ

La venta del Banco Nacional de Mé-
xico (Banamex) podría prolongarse 
hasta 2026 debido a las condiciones 
actuales del mercado de valores y la 
serie de aprobaciones regulatorias 
que se deben realizar, dio a conocer 
este miércoles la directora de Citi-
group, Jane Fraser.

Los planes originales del consor-
cio financiero estadunidense para 
desprenderse del negocio minoris-
ta, que ya está en manos del banco 
mexicano, contemplaban que la 
oferta pública inicial (OPI) en el 
mercado de valores se realizara en 
el segundo semestre de este año.

“Hemos centrado toda nuestra 
atención en la oferta pública inicial 
(de Banamex). Nos estamos prepa-
rando para poder salir a bolsa lo an-
tes posible, pero dadas las condicio-
nes del mercado y las aprobaciones 
regulatorias, es posible que esto se 
prolongue hasta 2026”, dijo Fraser 

a inversionistas durante su llamada 
para presentar los resultados finan-
cieros de Citi correspondientes al 
cuarto trimestre de 2024.

El proceso de venta de Banamex 
se inició hace tres años –11 de enero 
de 2022–, cuando Citi informó que 
se desprendería del negocio mino-
rista mexicano como parte de una 
estrategia global con la cual busca 
quedarse con las cuentas de alto 
valor, es decir, la banca patrimonial.

Fue el 1º de diciembre de 2024 
cuando Citi y Banamex se separa-
ron formalmente, un paso que for-
ma parte del proceso de venta. La 
división mexicana quedó con la ban-
ca minorista, es decir, el segmento 
de préstamos a personas, la asegu-
radora, la Afore, el acervo cultural 
y el patrimonio inmobiliario.

En la llamada participó el direc-
tor de finanzas de Citigroup, Mark 
Mason, quien apuntó que el objetivo 
que tienen es que la OPI se haga en 
el mercado de valores de México y 
de Estados Unidos. 

IVÁN EVAIR SALDAÑA, EMIR 
OLIVARES Y ALONSO URRUTIA

Aplicando el criterio de suprema-
cía constitucional, la segunda sala 
de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) revocó ayer seis 
amparos que ocho empresas pro-
movieron contra la reforma a la 
Ley de la Industria Eléctrica (LIE) 
promulgada el 9 de marzo del 2021 
por el entonces presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 

Los amparos impedían que se 
aplicara a las ocho empresas el 
nuevo régimen impuesto por la 
reforma a la LIE y en su lugar con-
tinuaran con el anterior, que daba 
prevalencia al modelo de política 
energética de libre mercado.

En sesión, los ministros aproba-
ron en paquete, por unanimidad 
de cuatro votos, seis proyectos de 
la ministra Lenia Batres Guadarra-
ma, con los cuales sobreseyeron los 
juicios, es decir, se dejaron sin estu-
dio y se revocó la protección contra 
la LIE que habían ganado en juzga-
dos federales las empresas Parque 
Salitrillos, Parque Solar Don José, 
Parque Solar Villanueva, Produc-
tora Nacional de Papel, Alimentos 
Sello Rojo, Munisol, Promotora VA 
y Fuentes de Energía Peñoles. 

Lo anterior, debido a que no se 
puede dar a las empresas la protec-
ción de la justicia federal contra la 
LIE por la reciente reforma consti-
tucional en materia de áreas y em-
presas estratégicas, promulgada el 
31 de octubre de 2024, que dio pre-
ponderancia a la Comisión Federal 

de Electricidad (CFE) frente a las 
firmas privadas. 

Los fallos de la segunda sala se 
derivan de la resolución de ampa-
ros en revisión promovidos por la 
Presidencia de la República, que en-
tonces encabezaba López Obrador, 
y por el Congreso de la Unión. 

La segunda sala también desechó 
ayer una controversia constitucio-
nal promovida por el Instituto Fe-
deral de Telecomunicaciones, que 
buscaba el nombramiento de tres 
comisionados faltantes de su pleno, 
por lo que deberá continuar ope-
rando con cuatro integrantes.

Por unanimidad, la sala aprobó 
el proyecto de la ministra Yasmín 
Esquivel Mossa que sobreseyó el 
asunto, debido a la reforma cons-
titucional del pasado 20 de diciem-
bre, que ordenó la extinción de los 
órganos autónomos.

Por su parte, la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo adelantó ayer 
en conferencia que en febrero pre-
sentará el paquete de reformas de 
leyes secundarias al sector energé-
tico.  El objetivo, dijo, es fortalecer a 
Petróleos Mexicanos y la CFE para 
hacerlas más eficientes; se man-
tendrá la inversión privada, pero 
se acotará. 

En el caso de Pemex, dijo, se 
integrarán en un solo cuerpo di-
rectivo las 40 subsidiarias que hoy 
tiene con su respectivo consejo de 
administración. Agregó que la pa-
raestatal liquidará los adeudos que 
tiene con proveedores en marzo de 
este año. Otro elemento es que se 
limitará la extracción de crudo a 1.8 
millones de barriles diarios.

Revoca la Corte seis 
amparos contra la 
reforma a la Ley de 
la Industria Eléctrica

▲ TikTok planea cerrar su app a los usuarios 
de Estados Unidos a partir del domingo, 
cuando debe entrar en vigor una prohibición 
federal en su contra, a menos que la Corte 
Suprema decida bloquearla. La ley sólo 

prohibiría las nuevas descargas de TikTok, 
pero los usuarios actuales seguiría usándola 
por un tiempo. En la imagen, logo de la red 
social y el de su competencia RedNote. 
Foto Afp, con información de Reuters y Afp

TIKTOK SE PREPARA PARA SU CIERRE EN EU



AFP, AP, REUTERS
Y EUROPA PRESS
DOHA

Israel y Hamas alcanzaron un 
acuerdo de alto el fuego tras sema-
nas de arduas negociaciones para 
poner fin a una devastadora gue-
rra de 15 meses en Gaza, que dejó 
46 mil 707 palestinos asesinados, 
anunciaron ayer los mediadores.

La tregua, que incluye la libera-
ción de los rehenes en poder del 
movimiento de resistencia islámica 
Hamas, estará en vigor a partir del 
domingo.

Las negociaciones indirectas es-
taban en punto muerto, pero se ace-
leraron en los últimos días, a menos 
de una semana de la investidura de 
Donald Trump como presidente de 
Estados Unidos.

“Un acuerdo para un alto el fuego 
en Gaza y una liberación de rehenes 
se alcanzó tras la reunión del pri-
mer ministro catarí con los nego-
ciadores de Hamas y, por separado, 
con los negociadores israelíes en su 
oficina”, afirmó una fuente cercana 
a las negociaciones.

Las conversaciones se celebraron 
en Doha y fueron impulsadas por 

Qatar, Estados Unidos y Egipto. 
“Tenemos un acuerdo para la li-

beración de los rehenes en Medio 
Oriente. Pronto serán liberados. 
Gracias”, escribió el republicano al 
celebrar el pacto en su red Truth 
Social, antes de que lo confirmara 
el saliente gobierno de Joe Biden.

Biden aplaudió el acuerdo que 
“detendrá los combates en Gaza, 
aumentará la tan necesaria asis-
tencia humanitaria a los civiles 
palestinos y reunirá a los rehenes 
con sus familias después de más 
de 15 meses en cautiverio”. Aña-

dió que estaba “emocionado” de 
que los rehenes fueran liberados 
en virtud del acuerdo entre Israel 
y Hamas, conseguido gracias a la 
“tenaz y meticulosa” diplomacia de 
Washington para alcanzarlo.

El primer ministro israelí, Ben-
jamin Netanyahu, agradeció a 
Trump y Biden por ayudar a que 
“avanzara” el acuerdo de alto el 
fuego, y señaló que emitiría una 
respuesta formal “después de que 
se completen los detalles finales del 
pacto, que actualmente se están 
trabajando”.

El presidente israelí, Isaac Her-
zog, hizo un llamado al gobierno 
de Netanyahu para que apruebe el 
cese de hostilidades, en un discurso 
televisado a nivel nacional. 

Hamas señaló en un comunicado 
que el acuerdo es “resultado de la 
legendaria resistencia de nuestro 
gran pueblo palestino y nuestra va-
lentía en la franja de Gaza”.

El anuncio del pacto fue recibido 
con lágrimas y gritos de júbilo en la 
franja. Estallaron celebraciones en 
Deir Balah y cientos manifestaron 
su alegría frente al hospital Már-
tires de Al Aqsa; la gente bailaba, 
se hacía fotos y ondeaba banderas 
palestinas.

A la llegada de una ambulancia, 
muchos se arrancaban coreando 
“Allahu Akbar” (Dios es el más 
grande), sonriendo sin parar.

El mismo júbilo se vivió en Jan 
Yunis, entre otras localidades.

En Israel, familiares y amigos de 
personas asesinadas y secuestradas 
por Hamas en su incursión del 7 de 
octubre de 2023 también celebra-
ron, mientras cientos participaban 
en una manifestación en Tel Aviv.

El alto el fuego debe poner fin a 
los incesantes bombardeos y en-
frentamientos en el territorio, es-
cenario de una implacable ofensiva 
israelí tras el ataque de Hamas que 
desató la guerra.

Según dos fuentes próximas 
a Hamas, en la primera fase del 

acuerdo se liberará a 33 rehenes, a 
cambio de un millar de palestinos 
detenidos por Israel. Serían libera-
dos “por grupos, empezando por 
niños y mujeres”.

La segunda fase del pacto impli-
caría la liberación de los últimos re-
henes, “soldados y los cuerpos de 
los rehenes asesinados”, informó 
Times of Israel.

En el ataque de octubre de 2023, 
los comandos islamitas mataron a 
mil 210 personas en el sur de Israel, 
la mayoría civiles, y secuestraron a 
otras 251, según recuento de Afp 
con datos oficiales.

De los secuestrados, 97 siguen 
cautivos en Gaza; el ejército israelí 
estima que 34 de ellos murieron.

Desde que empezó la guerra sólo 
se logró una tregua, de una semana, 
a finales de noviembre de 2023.

Un funcionario israelí afirmó an-
tier que Israel no abandonaría Gaza 
“hasta que todos los rehenes, vivos 
y muertos, hayan vuelto”.

El acuerdo deja en suspenso el fu-
turo político del territorio, donde 
Hamas ganó elecciones en 2007, 
expulsando a la Autoridad Nacio-
nal Palestina (ANP), grupo del pre-
sidente Mahmoud Abbas.

La guerra reavivó la demanda de 
una solución de dos estados, uno 
israelí y otro palestino, defendida 
por gran parte de la comunidad 
internacional.

Según la prensa israelí, Tel Aviv 
podría mantener una “zona de con-
tención” de norte a sur de la franja.

El secretario de Estado, Antony 
Blinken, propuso antier enviar una 
fuerza internacional de seguridad 
a Gaza y colocar el territorio bajo 
responsabilidad de la Organización 
de Naciones Unidas (ONU).

Satisfacción internacional

El secretario general de la ONU, 
Antonio Guterres; el presidente 
egipcio, Abdel Fatah al Sisi; el de 
Colombia, Gustavo Petro, y el de 
Venezuela, Nicolás Maduro, entre 
otros, así como la titular de la Co-
misión Europea, Ursula von der 
Leyen, acogieron con satisfacción 
el cese de las hostilidades.

En contraste, el ministro de Fi-
nanzas israelí, Bezalel Smotrich,  
representante del ala más ultra-
derechista del gobierno, tildó el 
acuerdo de “malo y peligroso” para 
la seguridad nacional del Estado de 
Israel.

En este contexto, Tel Aviv conti-
nuó su campaña de bombardeos y 
abatió ayer al menos a 62 palesti-
nos, informaron rescatistas en Deir 
Balah y la ciudad de Gaza, donde 
un ataque alcanzó una escuela que 
servía de refugio a desplazados.

Israel y Hamas acuerdan un alto
el fuego en la franja de Gaza
Júbilo en Deir Balah y Jan Yunis con la noticia // Aún se afi nan detalles, señala Netanyahu // 
En la primera fase serán liberados 33 rehenes y Tel Aviv excarcelará a un millar de palestinos

ENTRARÁ EN VIGOR EL DOMINGO
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Queda en 
suspenso el 
futuro político
del enclave, 
gobernado por el 
grupo islamita 

▲ Pese al acuerdo de alto el 
fuego alcanzado entre Hamas 
e Israel con la mediación de 
Qatar, Egipto y Estados Unidos, 
los bombardeos israelíes 
contra Gaza continuaron ayer 
con saldo de al menos 62 
palestinos abatidos. La imagen, 
en el hospital de Deir Balah. Foto 
Xinhua



AFP, AP Y THE INDEPENDENT
WASHINGTON

Marco Rubio, elegido por el próxi-
mo presidente estadunidense, 
Donald Trump, para el cargo de 
secretario de Estado, afirmó ayer 
durante una sesión en el Senado 
para confirmarlo en el puesto que 
China es “el adversario más podero-
so y el más peligroso” de todos los 
que ha enfrentado Estados Unidos, 
por estar dotado de “elementos que 
la Unión Soviética nunca tuvo”.

El senador ultraderechista seña-
ló que “el Partido Comunista Chino 
aprovechó todos los beneficios de 
ser incluido en este orden mun-
dial”, aseguró que el gigante asiá-
tico hizo trampa para alcanzar el 
estatus de superpotencia e ignoró 
sus obligaciones y responsabilida-
des al “mentir, engañar, hackear y 
robar para alcanzar el estatus de 

superpotencia a nuestra costa”. 
Agregó que el orden global que se 

estableció en la posguerra “es un ar-
ma que se utiliza contra nosotros”, 
durante un discurso interrumpido 
varias veces por manifestantes, al 
tiempo que se quejó de que si Wash-
ington seguía por el mismo camino 
“en menos de 10 años prácticamen-
te todo lo que nos importa en la vida 
dependerá de si Pekín nos lo per-
mite o no”. 

Rechazó uno de los principios 
del presidente saliente, Joe Biden: 
priorizar un “orden mundial libe-
ral” basado en reglas y liderado por 
Washington, y por el contrario de-
fendió el lema de Trump: “Estados 
Unidos primero”.

En cuanto a la guerra en Ucrania, 
Rubio defendió una “diplomacia 

audaz” para poner fin a la invasión 
rusa y centrar la política exterior 
en decisiones que contribuyan a 
que su país  sea más seguro, fuerte 
y próspero.

Acusa a Nicaragua del 
problema migratorio

Rubio, cuyos padres salieron de 
Cuba antes del triunfo de la re-
volución y habla español con flui-
dez, también acusó a Nicaragua 
de contribuir “directamente a la 
crisis migratoria”, y afirmó que la 
presencia militar rusa en dicho país 
“amenaza” la seguridad nacional de 
Estados Unidos.

“El régimen nicaragüense está 
permitiendo que la gente viaje a Ni-
caragua sin visado, desde cualquier 

parte del mundo, y luego transite 
hacia nuestro país, contribuyendo 
directamente a la crisis migratoria 
que enfrentamos en nuestra fron-
tera con México”, añadió.

También se dijo preocupado 
porque, según él, Daniel Ortega y 
su esposa, la vicepresidenta Rosa-
rio Murillo, decidieron enmendar 
la Constitución para crear “una 
dinastía familiar.

“No hay democracia, la han eli-
minado por completo”, expuso, y 
mencionó que expulsaron a oposi-
tores y arrestaron “a todo aquel que 
se inscribiera para postularse a la 
presidencia”.

De ser confirmado en el cargo, 
Rubio se convertiría en el primer 
hispano al frente de la diplomacia 
estadunidense.

En tanto, la senadora Pam Bon-
di, postulada por Trump para ser 
fiscal general, se sometió a examen 
para ser confirmada en el puesto. 
Durante su comparecencia se negó 
a declarar que el magnate perdió las 
elecciones presidenciales de 2020. 

Bondi evadió una respuesta di-
recta cuando el miembro de ma-
yor rango del Comité Judicial del 
Senado, Dick Durbin, le preguntó 
si podía afirmar que Trump perdió 
en 2020.

La audiencia que estaba progra-
mada para la candidata a dirigir el 
Departamento de Seguridad Inte-
rior, encargado de la protección de 
aduanas y fronteras y de la gestión 
de la migración, Kristi Noem, fue 
reprogramada para el viernes, in-
formó Politico.

AP, AFP, REUTERS Y
THE INDEPENDENT
WASHINGTON

“Hoy día está tomando forma en 
Estados Unidos una oligarquía de 
extrema riqueza, poder e influen-
cia que literalmente amenaza to-
da nuestra democracia, nuestros 
derechos y libertades básicos y la 
oportunidad justa para que todos 
salgan adelante”, alertó anoche el 
presidente Joe Biden en su discurso 
de despedida a la nación desde la 
Oficina Oval de la Casa Blanca.

“Quiero advertir al país sobre 
algunas cosas que me preocupan 
mucho. Y esta es una preocupación 
peligrosa: la concentración de po-
der en manos de unas pocas perso-
nas ultrarricas, y sus consecuencias 
si no se controla el abuso de poder. 
Hoy se está formando una oligar-
quía”, insistió.

No mencionó por sus nombres 
a su sucesor a partir del próximo 
lunes, Donald Trump, ni a su alia-
do Elon Musk, el hombre más rico 
del mundo, quien gastó más de 100 
millones de dólares en su campaña, 
y está a punto de tener una línea di-
recta hacia la Casa Blanca.

Se refirió a la concentración de 
poder hace más de un siglo en ma-
nos de “barones ladrones”, que se 
rompió mediante prácticas antimo-
nopolio, tema que Biden convirtió 
en prioridad durante su adminis-
tración más de un siglo después, 
señaló CNN.

“No castigaron a los ricos. Sim-
plemente los obligaron a seguir las 
reglas que todos los demás tenían 
que seguir. Los trabajadores que-
rían derechos para ganar su parte 
justa”, afirmó.

“Se les dio el trato y nos ayudó 
a encaminarnos hacia la construc-
ción de la clase media más grande y 
el siglo más próspero que cualquier 
nación del mundo haya visto jamás. 
Tenemos que hacerlo de nuevo.”

Añadió, con advertencias simila-
res a las del ex presidente Dwight 
Eisenhower sobre el complejo 
militar-industrial cuando terminó 

su mandato: “estoy igualmente pre-
ocupado por el posible surgimiento 
de un complejo industrial tecnológi-
co que también podría representar 
peligros reales para nuestro país.

“Los estadunidenses están 
siendo sepultados bajo una ava-
lancha de información errónea y 
desinformación, lo que permite el 

abuso de poder. La prensa libre se 
está desmoronando, los editores 
están desapareciendo.

“Las redes sociales están renun-
ciando a la verificación de los he-
chos. La verdad se ve ahogada por 
mentiras que se dicen para obtener 
poder y ganancias. Debemos exigir a 
las plataformas sociales que rindan 

cuentas para proteger a nuestros ni-
ños, a nuestras familias y a nuestra 
propia democracia”, aseveró.

Se refirió a los planes de Trump 
de reducir las protecciones ambien-
tales y retirarse de un importante 
acuerdo global internacional para 
combatir el calentamiento global, y 
alertó que “fuerzas poderosas quie-

ren ejercer su influencia sin control 
para eliminar” las medidas tomadas 
contra la crisis climática con el fin 
de “beneficiar sus propios intereses 
de poder y ganancias”.

Sostuvo que Estados Unidos, y no 
China, debería liderar el desarrollo 
de la inteligencia artificial, pues es 
“la tecnología más importante de 
nuestro tiempo”.

Presumió haber sacado a la eco-
nomía estadunidense de la profun-
da crisis provocada por la pandemia 
del covid-19 y de haber fortalecido 
las alianzas de Estados Unidos en el 
extranjero, y consideró que “toma-
rá tiempo sentir el impacto total de 
lo que hemos hecho juntos, pero las 
semillas están plantadas, crecerán y 
florecerán durante décadas”.

Después de advertir sobre una 
creciente “oligarquía” y lanzar ata-
ques velados contra su sucesor a lo 
largo de su discurso, Biden conclu-
yó implorando a los estadunidenses 
que lleven adelante su visión espe-
ranzadora del país.

“Ahora les toca a ustedes montar 
guardia. Todos son los guardianes 
de la llama. Les toca mantener la 
fe. Amo a Estados Unidos. Ustedes 
también. Dios los bendiga a todos. 
Y que Dios proteja a nuestras tro-
pas. Gracias por este gran honor”,   
concluyó.

Momentos antes de su discur-
so, Biden se atribuyó el mérito del 
acuerdo de alto el fuego en Gaza.

Su gobierno entregó 26 mil millo-
nes de dólares en asistencia militar 
a Tel Aviv, desde que comenzó la 
guerra el 7 de octubre de 2023, cifra 
que se suma a 310 mil millones que 
Estados Unidos ha otorgado a Israel 
en ayuda castrense y económica 
desde su fundación, según datos del 
Council on Foreign Relations.

Advierte Joe Biden sobre 
“peligrosa” concentración 
de poder de la oligarquía

DIRIGE ÚLTIMO DISCURSO A LA NACIÓN

“La prensa libre se está desmoronando”, asegura // 
Critica a quien antepone intereses a la crisis climática

Pekín, el adversario más peligroso, sostiene Marco Rubio
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 El presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, ayer en su 
mensaje de despedida desde la 
Casa Blanca. Foto Ap

EU, no China, 
debería liderar el 
desarrollo de la 
inteligencia 
artifi cial, señala
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La policía sudafricana concluyó 
ayer una operación de rescate en 
una mina de oro abandonada e in-
formó que cree haber rescatado a 
todos los sobrevivientes y recupe-
rado todos los cadáveres, luego de 
que cientos de mineros estuvieron 
atrapados durante meses en una 
de las minas más profundas del 
país mientras trabajaban de ma-
nera ilegal.

Al menos 78 muertes de mine-
ros fueron confirmadas, señaló la 
policía, y 246 sobrevivientes fue-
ron rescatados en la Mina de Oro 
Buffelsfontein. Se sospechaba que 
las víctimas murieron por inani-
ción o deshidratación, de acuerdo 
con grupos cívicos, aunque no se 
ha dado a conocer la causa del de-
ceso de ninguno de ellos.

Es probable que el número de 
fallecidos sea mayor, ya que un 
grupo comunitario informó que 
recuperó nueve cuerpos antes de 
que comenzara la operación poli-
cial. También ha habido informes 
de un número no confirmado de 
cadáveres y sobrevivientes que 
fueron sacados durante otros 
esfuerzos de rescate liderados 
por la comunidad desde el año 
pasado.

Los rescatistas harán una úl-
tima inspección de la mina este 
jueves, indicó Patrick Asaneng, 
comisionado de policía interino 
para la provincia del Noroeste. 
Se desconoce cuántas personas 
permanecen en la mina.

Algunos de los sobrevivientes 
presentan desnutrición grave y 
apenas pueden caminar. Todos 
serán arrestados y acusados de 
trabajar de forma ilegal en la mi-
nería y de allanamiento, explicó 
la policía.

La autoridad precisó que entre 
agosto pasado y el 12 de enero, 
cuando arrancó esta operación 
de rescate, fueron arrestadas más 
de mil 575 personas por minería 
ilegal.

La cifra provisional de arresta-
dos en la jornada de ayer por par-
ticipar en actividades de minería 
ilegal se acerca a 140.

El anuncio de concluir la opera-
ción de rescate puso un fin repen-
tino a un desastre que ha centrado 
críticas en la decisión del gobierno 
sudafricano del año pasado de in-
tentar obligar a los mineros a que 
salieran de la mina cortando sus 
alimentos y otros suministros.

Un tribunal dictaminó que las 
autoridades debían permitir la 
entrada de suministros, pero los 
grupos cívicos argumentaron que 
los funcionarios necesitaban ha-
cer más, porque los mineros no 
recibían suficiente comida y agua 
y la situación se estaba volviendo 
crítica.

Las autoridades sudafricanas 
han dicho que los mineros podían 
salir por otro pozo, pero algunos 
se negaron por temor a ser arres-
tados. Los activistas señalaron 
que para la mayoría, escapar 
implicaría un peligroso trayecto 
subterráneo y muchos estaban 
demasiado débiles o enfermos 
después de meses bajo tierra con 
poca comida y agua.

La mina de oro, que está aban-
donada, es el centro de una ope-
ración de las fuerzas de seguridad 
sudafricanas desde agosto para 
hacer frente a la explotación irre-
gular de recursos en la zona.

La policía ha dicho que estaban 
cumpliendo su mandato de “com-
batir la delincuencia” y reportó la 
incautación de oro, explosivos, 
armas de fuego y más de 2 millo-
nes de dólares en efectivo de los 
mineros.

La práctica es común en minas 
que las compañías han cerrado 
porque ya no son rentables. Sudá-
frica tiene aproximadamente mil 
minas abandonadas.

Concluye en Sudáfrica 
rescate de mineros que 
laboraban de manera 
ilegal; hay 78 muertos

AP Y AFP
LOS ÁNGELES

Los fuertes vientos de Santa Ana 
regresaron a Los Ángeles la madru-
gada de ayer, mientras el número de 
muertos por los incendios foresta-
les que continúan activos se elevó a 
25. Las llamas de Eaton y Palisades 
han quemado más de 16 mil hectá-
reas y están controlados en 45 por 
ciento el primero, y en 18 por ciento 
el segundo.

El Servicio Meteorológico emitió 
ayer “alerta roja”, desde la zona de 
la costa central hasta la frontera 
con México.

Sin embargo, bomberos y policías 
enfrentan nuevos desafíos y ya han 
arrestado a media docena de per-
sonas acusadas de iniciar pequeños 
incendios que fueron rápidamente 
sofocados.

Un sospechoso prendió fuego a 
un árbol “porque le gusta el olor de 
las hojas quemadas”, declaró el jefe 
policial Jim McDonnell. Otra perso-
na afirmó que “disfrutaba causando 
caos y destrucción”.

Aún no han sido determinadas 
las causas de los incendios princi-
pales, que podrían convertirse en el 
desastre más costoso de la nación, 
con pérdidas de 275 mil millones 
de dólares.

Las autoridades, que fueron 

criticadas cuando se agotaron los 
hidrantes, ahora son cuestionadas 
porque, según fuentes consultadas 
por Los Angeles Times, decidieron 
no duplicar el número de bombe-
ros de guardia el martes, cuando 
aumentaron los vientos, y sólo se 
desplegaron cinco de los más de 40 
aparatos; tampoco llamaron a los 
que estaban fuera de servicio, hasta 
después de que estalló el incendio 
en Palisades.

Batallones de matafuegos de to-
do el país y el contingente de bri-
gadistas de México trabajan para 
controlar los puntos calientes que 
aún podrían arder, informó la jefa 
de bomberos de Los Ángeles, Kris-
tin Crowley.

Pero también laboran voluntarios 
que técnicamente ni siquiera se 
supone que estén allí, como Chuck 
Hart y su equipo de construcción, 
quienes limpian escombros en las 
calles de Palisades.

Debido a los bloqueos que impi-
den la entrada al área, no pueden 
salir porque no podrían volver a 
entrar y “tienen que introducir de 
manera ilegal equipos y suminis-
tros” para completar su tarea.

“Nos quedamos en mi casa. Dor-
mimos en el suelo, en mis tatamis 
de jiu-jitsu, en mis sofás, en mis ca-
mas no hay agua caliente, el agua 
de las duchas es fría, 31 tipos... es 
terrible”, cuenta Hart.

Al principio, pagó a su equipo de 
su propio bolsillo, pero luego lanzó 
una campaña en el sitio GoFundMe 
con la cual lleva recaudados 170 mil 
dólares.

“Me quedé para proteger la zona 
donde trabajo y también para salvar 
la empresa, porque ahí está la casa 
de mi patrón”, explicó uno de sus 
empleados, Paul López Acosta.

En tanto, la policía reportó apro-
ximadamente 50 arrestos por sa-
queos, volar drones en zonas de 
incendios, violar el toque de queda 
y otros delitos. Entre los acusados 
de aprovechar la situación de emer-
gencia para robar hay un grupo que 
sacó un premio Emmy de una casa 
evacuada, refirió el fiscal del distrito 
del condado Los Ángeles, Nathan 
Hochman.

Una de las pocas construcciones 
que permanecen en pie en Altadena 
es la de Kaylin Johnson y su familia, 
quienes decidieron quedarse para 
vigilar y evitar saqueos, y rociar las 
propiedades de sus vecinos.

▲ Elementos de Búsqueda y 
Rescate Urbano del Ejército 
Mexicano trabajan entre las 
ruinas de una casa frente a la 
playa en Malibú, California, 
arrasada por el incendio forestal 
en Palisades. Foto Afp

Incendios en Palisades y 
Eaton siguen fuera de 
control; nueva alerta roja
La policía de Los Ángeles arrestó a 6 personas acusadas 
de iniciar pequeños siniestros que han sido sofocados

SAQUEOS, OTRO RETO PARA LAS AUTORIDADES
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▲ Empleados del servicio 
médico forense en la mina de 
oro abandonada en Stilfontein, 
Sudáfrica. Foto Ap



AFP
LA HABANA

El gobierno cubano comenzó ayer a 
liberar detenidos tal como se com-
prometió tras el anuncio de que la 
isla fue retirada de la lista de terro-
rismo de Estados Unidos, indicaron 
a la Afp familiares de dos prisione-
ros y una ONG.

Cuba anunció antier que liberaría 
a 553 presos “por delitos diversos” 
tras una mediación del Vaticano y 
después de que el presidente salien-
te de Estados Unidos, Joe Biden, 
decidió retirar a la isla de su lista 
negra de países patrocinadores del 
terrorismo.

“Recibimos una llamada anoche 
para ir hoy a la prisión. Entramos a 
las 7, y a las 7 y media estaba libe-
rada”, declaró ayer a la Afp Rosabel 
Loreto en referencia a su suegra 
Donaida Pérez Paseiro, de 53 años, 
que estaba detenida en la provincia 
de Villa Clara (centro).

La madre y esposa de dos mani-
festantes detenidos indicaron a la 
Afp, sin querer revelar su identidad, 
que recibieron “un llamado de la se-
guridad del Estado” y que su hija 
fue liberada en La Habana.

En la mañana fue liberada Rey-
na Yacnara Barreto Batista, de 24 
años, informó la propia joven en 
una conversación telefónica con 
The Associated Press desde la pro-
vincia de Camagüey. Junto a ella 
les entregaron sus documentos 
de libertad a ocho hombres de los 
cuales, excepto uno, todos estaban 
presos por causas relacionadas con 
las protestas, indicó la mujer.

Poco después, la organización 
que monitorea los encarcelamien-
tos en la isla, el Observatorio Cu-
bano de Derechos Humanos, dio a 
conocer una lista con los nombres 
de 14 liberados –incluida Barreto 
Batista– que también habrían sido 
excarcelados.

La joven relató que a las 6 de la 
mañana ella y otros ocho hombres 
fueron llevados a un centro adonde 
se les advirtió que no se trataba de 
un indulto o un perdón, por lo que 
debían guardar buena conducta o 
podrían ser nuevamente enviados 

a prisión. De acuerdo con la ley 
cubana, la libertad condicional o la 
licencia extrapenal no extingue las 
penas, por lo que los liberados en 
principio no podrían hacer trámi-
tes como pedir pasaportes o salir 
del país.

Medidas reversibles

Cuando le queda menos de una 
semana para ceder el cargo al re-
publicano Donald Trump, el demó-
crata Biden dio un giro de timón en 
su política hacia Cuba aligerando 
las sanciones para “facilitar la li-
beración de las personas injusta-
mente detenidas”, según un alto 
cargo estadunidense que solicitó el 
 anonimato.

Las decisiones de Biden pueden 
ser revertidas por el gobierno de 
Trump, quien asumirá el lunes.

El canciller cubano, Bruno Ro-
dríguez, afirmó que Washington 
actúa “en la dirección correcta”, 
pero se quejó de que “el bloqueo 
permanece”.

Durante más de seis décadas, 
Washington ha impuesto a Cuba 
un bloqueo comercial que Trump 
endureció durante su primer man-
dato (2017-2021) al volver a incluir 
a la isla en su lista negra de patro-
cinadores del terrorismo, medida 
que obstaculiza transacciones e in-
versiones, pues las empresas se ex-
ponen a sanciones estadunidenses.

Cuba atraviesa una grave crisis 
que empujó a cientos de miles de 
personas a emigrar a Estados Uni-
dos en los últimos dos años, tanto 
de forma irregular como legal, se-
gún datos oficiales.

Comienza La Habana 
la excarcelación de 
553 personas detenidas

GUATEMALA, UNO DE LOS SOCIOS CONFIABLES PARA EU: ARÉVALO
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XINHUA, EUROPA PRESS, 
AFP Y PRENSA LATINA
CARACAS

El canciller de Venezuela, Yván 
Gil, denunció ayer que la sede di-
plomática de su país en Noruega 
fue vandalizada por “fascistas” y 
exigió a las autoridades de Oslo 
dar con los autores, al continuar 
la ola de agresiones contra lega-
ciones de la república bolivaria-
na tras la investidura de Nicolás 
Maduro para un nuevo mandato 
presidencial.

“La responsabilidad de la invio-
labilidad de las sedes diplomáticas 
es del Estado receptor”, senten-
ció Gil. Aseguró que el país y el 
mundo se dan cuenta “quiénes 
son estos desquiciados fascistas, 
capaces de arremeter contra los 
intereses del pueblo venezolano”.

Gil publicó en Telegram foto-
grafías en que se observan pan-
fletos esparcidos por los atacantes 
dentro de la sede venezolana.

El 13 de enero, dos días después 
de la investidura de Maduro como 
presidente, Caracas denunció un 
ataque “coordinado” contra sus 
consulados en Medellín, Colom-
bia; San José, Costa Rica; Fránc-
fort, Alemania; Vigo, España; 
y Lisboa, Portugal, siendo este 
último el más grave, con el lanza-
miento de bombas incendiarias.

Venezuela responsabilizó de las 
agresiones a los denominados “co-

manditos”, organizaciones oposi-
toras vinculadas a la campaña del 
derrotado ex candidato presiden-
cial Edmundo González Urrutia, 
quien sin pruebas alega que ganó 
y es respaldado por Estados Uni-
dos, la Unión Europea (UE) y va-
rias naciones latonoamericanas.

En tanto, la UE lamentó “pro-
fundamente” la decisión de Ve-
nezuela de limitar el tamaño de 
las embajadas de Francia, Italia 
y Países Bajos, a sólo tres funcio-
narios cada una, y llamó “a que se 
revoque de inmediato esta acción 
unilateral e inaceptable”, señaló 
en un comunicado.

El bloque aseguró que este 
gesto profundiza “el aislamiento 
internacional de Venezuela”.

El gobierno de Maduro justificó 
la medida por la “conducta hos-
til” de esos tres países frente a su 
relección.

Las restricciones incluyen el 
movimiento de los citados fun-
cionarios: “Los diplomáticos de-
berán contar con autorización 
escrita de nuestra cancillería 
para desplazarse más de 40 kiló-
metros desde la Plaza Bolívar”, en 
el centro de Caracas, anunció la 
cancillería.

En respuesta, Países Bajos 
redujo ayer de cuatro a dos, los 
puestos diplomáticos venezo-
lanos en su territorio, mientras 
Italia convocó al encargado de 
negocios venezolano en ese país 
para manifestar su protesta.

Exige Caracas a Oslo indagar 
ataque a embajada venezolana

AP
NUEVA YORK

La ciudad de Nueva York cerró un 
enorme complejo de carpas que 
albergaba a cientos de familias mi-
grantes en un antiguo aeropuerto 
ubicado en Brooklyn a medida que 
reduce el sistema de albergues de 
emergencia que se estableció en 
respuesta a un aumento en el nú-
mero de llegadas en la frontera 
sur que ha ido en descenso cons-
tante durante los últimos meses.

La última de las cerca de 2 mil 
personas que vivían en la pista del 
Floyd Bennett Field –el primer ae-
ropuerto de la ciudad– abandonó 
el campamento durante el fin de 
semana pasado, y esta semana se 
pudo ver a los trabajadores mien-
tras desmantelaban la estructura.

Los activistas habían advertido 
que la sede, construida en terrenos 
federales arrendados, podría ser 
blanco de redadas migratorias una 
vez que el presidente electo Donald 
Trump asuma el cargo el lunes.

Jehinzo González, venezolano 
de 47 años, dijo que él, su esposa 
y sus tres hijos fueron trasladados 
antes de Navidad a otro albergue 
cercano, el cual también es admi-
nistrado por la ciudad.

“Es un lugar más digno para la 
familia. Tenemos tres habitacio-
nes para los cinco integrantes. 
Cómodas camas, baño privado”, 
declaró, asombrado con la dife-
rencia entre los catres en los que 
dormían en su habitación en el 
campamento del aeropuerto des-
de que llegaron al país en octubre 
pasado.

La ciudad de Nueva York ha re-
cibido a más de 250 mil migrantes 
desde mediados de 2022, pero la 
cifra de recién llegados ha ido a la 
baja por 27 semanas consecutivas 
y actualmente se encuentra en su 
punto más bajo en más de un año, 
reportó la oficina del alcalde Eric 
Adams.

Actualmente hay unos 50 mil 
migrantes alojados en cerca de 
200 instalaciones temporales, en 
comparación con los casi 70 mil 
en enero pasado.

El gobierno de la ciudad 
 también anunció el viernes el 
 cierre de otros 10 albergues, in-
cluido uno en un complejo de 
almacenes al costado de una au-
topista en Brooklyn que llegó a re-
cibir a más de 3 mil 300 hombres 
solteros en su momento de mayor 
actividad. 
Información completa en 
@lajornadaonline

La ciudad de Nueva York 
desmantela albergue para 
cientos de familias migrantes

▲ El presidente guatemalteco, Bernardo Arévalo, 
prevé que en la relación de su gobierno con el nuevo 
de Donald Trump en Estados Unidos, quien asumirá 
el lunes, habrá temas que generen tensión, como la 
migración, pero también espacio para negociar a 

favor de los intereses de su país. Arévalo destacó 
ayer en entrevista con Ap que Guatemala es en este 
momento, en el entorno de la región, “uno de los 
pocos socios confiables de Estados Unidos”. 
Foto Ap

Sheinbaum 
aplaude a 
Joe Biden
La presidenta Claudia 
Sheinbaum expresó su 
satisfacción porque en su 
hómologo estadunidense, 
Joe Biden, en la última 
semana de su administra-
ción haya decidido retirar 
a Cuba de la lista de países 
que Estados Unidos con-
sidera que promueven el 
terrorismo en el mundo. 
Sin mediar pregunta, al 
finalizar su conferencia, 
la mandataria se refirió 
a esta decisión: “Es muy 
bueno esto que ocurrió, y 
qué bueno que lo hizo el 
presidente Biden”.

De la Redacción
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MIREYA CUÉLLAR
LA JORNADA BAJA CALIFORNIA
TIJUANA, BC

Las ráfagas hasta de 60 kilómetros 
por hora provocadas por los vien-
tos de Santa Ana –los mismos que 
avivan el fuego en la ciudad de Los 
Ángeles– generaron un incendio en 
la colonia Montes Olímpicos, que 
alcanzó 12 viviendas, informó la 
dirección de bomberos de Tijuana.

Las llamas se iniciaron y propa-
garon alrededor de las 15 horas de 
ayer, muy cerca del Pedregal de 
Santa Julia, en la delegación San 
Antonio de los Buenos, según un 
reporte ciudadano realizado a tra-
vés del número de emergencias 911.

Acudieron entre 30 y 35 
tragahumo. Las autoridades dieron 

a conocer por la tarde que de mane-
ra preliminar había una docena de 
inmuebles afectados, pero podrían 
ser más, pues varias horas después 
del primer informe la conflagración 
continuaba.

Debido a que el incendio comen-
zó a plena luz del día, los inquilinos 
pudieron salir a tiempo y evitar que 
hubiera heridos o fallecidos.

Cuatro estaciones de bomberos 
participaron en las labores de com-
bate al fuego; mientras, ciudadanos 
que viven en los alrededores apoya-
ron con pipas y lanzaban chorros de 
agua con mangueras.

Varias de las viviendas que resul-
taron perjudicadas tenían base de 
cemento, pero sus acabados eran de  
madera, lo que hizo que las llamas 
se propagaran rápidamente. 

La región, sobre todo el munici-

pio de Ensenada, ha sufrido en los 
últimos días varias quemas avivadas 
por los vientos que se generan en 
Estados Unidos pero que corren a lo 
largo de los cañones y llegan hasta 
el sur de esta entidad. 

A diferencia de California, el fue-
go no encuentra zonas boscosas 
donde extenderse en Baja Califor-
nia. En este estado mexicano son 
los pastizales los que se prenden 
cuando las llamas se dispersan por 
las corrientes de viento.

RENÉ RAMÓN
CORRESPONSAL 
CHIMALHUACÁN, MÉX

Una persona murió y cinco (tres 
de ellas menores de edad) resul-
taron con lesiones debido a la ex-
plosión de una bodega clandestina 
de pólvora para juegos pirotécni-
cos, en un domicilio de la calle Sor 
Juana Inés de la Cruz casi esquina 
con 2 de Marzo, en la parte alta 
del barrio de San Pablo, en este 
municipio, alrededor de las 17:50 
horas de ayer. 

Al estallido sobrevino un in-
cendio, el cual sofocaron vecinos 
y bomberos, informaron autori-
dades de Protección Civil estatal 
y municipal.

La policía mexiquense informó 
que cerca de 20 viviendas sufrie-
ron daños, por lo que fue nece-
sario desalojar a 150 habitantes 
para realizar inspecciones.

Autoridades explicaron que, 
según algunas versiones, antes 
del percance habría ocurrido una 
fuga de gas doméstico, lo que ha-
bría ocasionado la explosión, cuya 

columna de humo se veía a varios 
kilómetros.

Los lesionados fueron trasla-
dados por los servicios de emer-
gencia a hospitales de la región. 
Al menos tres presentaban que-
maduras en diversas partes del 
cuerpo. 

Una persona falleció mientras 
recibía los primeros auxilios en 
el hospital general 90 Camas. El 
estado de salud de los demás he-
ridos se reportó como reservado.

A la detonación siguió un incen-
dio, que algunos vecinos intenta-
ron sofocar a cubetadas de agua, 
sin lograrlo, hasta que llegaron los 
bomberos con camiones cisterna. 

Alrededor de las 18:35 horas se 
logró controlar el siniestro y per-
sonal de salud municipal atendió 
a los habitantes que sufrieron de 
crisis nerviosa. 

El incidente ocurrió en una 
zona de difícil acceso, en la parte 
serrana de Chimalhuacán. 

La vivienda donde ocurrió la 
explosión quedó destruida debido 
a la fuerza de la onda expansiva, 
reportaron autoridades de Protec-
ción Civil estatal.

▲ Columna de humo que se formó tras la explosión y posterior 
incendio de un polvorín clandestino ayer en el barrio San Pablo, en 
Chimalhuacán, estado de México. Antes de la llegada de las 
autoridades, los vecinos intentaron extinguir las llamas a 
cubetadas de agua. Foto tomada de Facebook

Arden al menos 12 
viviendas en Tijuana
Habitantes huyeron antes de que el fuego se extendiera

VIENTOS DE SANTA ANA

JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL 
GUADALAJARA, JAL. 

Fuerzas federales y estatales detu-
vieron a 20 personas que trabaja-
ban en un centro de llamadas telefó-
nicas en Guadalajara dedicado a la 
extorsión, en un operativo realizado 
la noche del martes, informaron au-

toridades; cinco de los arrestados 
fueron puestos a disposición por 
cohecho.

Personal del Ejército Mexicano, 
la Guardia Nacional, la policía del 
estado, la fiscalía de Jalisco y efec-
tivos municipales participaron en 
la acción con el apoyo de un camión 
blindado, con el cual lograron ingre-
sar y asegurar el lugar sin violencia, 
precisó la autoridad estatal.

Detalló que cinco de las 20 per-
sonas que laboraban en el centro 
telefónico quedaron detenidas el 
miércoles luego de que ofrecieron 
dinero a cambio de que los oficiales 
no se los llevaran. 

Los señalados son tres mujeres y 
dos hombres, quienes con el resto 
de personas estaban en calidad de 
presentados tras el dispositivo im-
plementado por fuerzas del orden 

de los tres niveles en el inmueble 
ubicado en el cruce de las calles Jo-
sé María Lafragua y Medrano de la 
colonia La Loma.

En la vivienda encontraron telé-
fonos celulares, listas de números 
telefónicos, computadoras portá-
tiles y diademas de audio, equipos 
similares a los localizados en otros 
predios usados como oficinas para 
cometer extorsiones, sobre todo en 

el municipio de Zapopan, así como 
en otras partes de la entidad.

Además del cohecho, que valió la 
detención de los cinco operadores, 
mediante los indicios encontrados 
se busca vincularlos a proceso por 
el delito de extorsión, motivo ori-
ginal del operativo iniciado por las 
denuncias anónimas a la policía, las 
cuales permitieron dar con la finca 
y su actual aseguramiento.

Cinco detenidos en presunto centro de llamadas de extorsión en Guadalajara

▲ El fuego quemó ayer varias 
casas de la colonia Pedregal de 
Santa Julia, en el municipio de 
Tijuana, Baja California; decenas 
de elementos de la dirección de 
bomberos local enfrentaron el 
siniestro. Foto La Jornada BC

Estalla polvorín en 
Chimalhuacán; un 
muerto y 5 heridos
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RUBICELA MORELOS CRUZ
CORRESPONSAL 
CUERNAVACA, MOR.

Cientos de taxistas bloquearon ayer, 
por más de cuatro horas, seis ave-
nidas principales de Cuernavaca en 
rechazo al regreso de cobro de la 
tenencia y el incremento de la veri-
ficación y el refrendo vehicular en la 
actual administración estatal, enca-
bezada por la morenista Margarita 
González; también se manifestaron 
en contra de “la competencia des-
leal” por parte las plataformas de 
Uber y DiDi.

Los inconformes exigieron a la 
mandataria la renuncia de la secre-
taria de Hacienda del estado, Mir-
na Zavala Zúñiga, pues aseguraron 
que la funcionaria hizo la propues-
ta, que fue aprobada por el Congre-
so local y que “afectará a todos los 
automovilistas” morelenses.

“Rechazamos la implementación 
del cobro de la tenencia, que había 
quedado cancelada hace una déca-
da, y estamos también en contra del 
aumento de la verificación, porque 
subió casi cien por ciento.

“Por ejemplo, hace un año pagué 
600 pesos por mi taxi, y ahora di-
cen que serán más de mil, y eso no 
se vale porque ya no podemos con 
nuestros gastos. Y que quede claro 
esto no nos perjudica nada más a 
nosotros, sino a todos los conducto-
res”, recalcó uno de los asistentes, 
quien prefirió no dar su nombre.

Sobre el servicio de transporte 
que ofrecen las plataformas digi-
tales, explicó que en la entidad los 
taxistas de sitio o que pertenecen a 
organizaciones municipales, regio-
nales o estatales deben contar con 
una concesión para operar, según 
marca la ley.

“Sin embargo, ellos (los choferes 
de Uber y DiDi) están trabajando 
impunemente sin cubrir ningún re-
quisito; nosotros desde el principio 
tenemos que dar de baja el carro del 
padrón particular y darlo de alta al 
servicio público, y eso tiene un cos-
to, no es gratis”, recalcó.

“Debemos rotularlo de acuerdo 
con lo que especifique la autoridad 
estatal, y eso cuesta de unos 8 mil 
a 15 mil pesos; también contamos 
con un seguro de viajero y no sé si 
los otros lo contemplen”, añadió.

“Ellos trabajan sin que los paren 
los de la Coordinación General 
de Movilidad y Transporte –cu-
yo titular es el morenista Josué 
Fernández–, pero nosotros somos 
un blanco claro de los supervisores 
corruptos, que a cada rato nos re-
visan nuestra documentación, y si 
falta un papel nos cobran miles de 
pesos en multas”, puntualizó.

Los cierres se iniciaron después 
de las 8:30 de la mañana en avenida 
Morelos, a la altura de la secundaria 
del poblado de Chipitlán, y en las 
inmediaciones del área conocida 
como El Polvorín, en el sur de la 
ciudad. También, en dos puntos de 
la avenida Plan de Ayala: el entron-

que con el mercado Adolfo López 
Mateos y frente a las oficinas de 
Movilidad y Transporte, ubicadas 
en la colonia Teopanzolco.

Además fueron obstruidas las 
calles de Guillermo Gándara y El 
Vergel, que dan acceso al Congre-
so local, así como Paseo del Con-
quistador, Domingo Diez y Vicente 
Guerrero.

Alrededor de las 13:30 horas se 
comenzaron a retirar los bloqueos 
y dos horas después el gobierno 
del estado informó que se entabló 
comunicación con los quejosos, a 
fin de escuchar sus inquietudes y 
dar solución a los temas que más 
preocupan al sector.

Anunció que en los siguientes 
días se efectuará una mesa de 
trabajo con los representantes de 
todas las organizaciones de trans-
portistas del estado, en la que se 
abordarán tópicos relevantes.

Asimismo, la Coordinación de 
Movilidad y Transporte se com-
prometió a dar “seguimiento a las 
plataformas digitales y los avances 
serán notificados en tiempo y forma 
a los interesados”.

EFRAÍN NÚÑEZ 
LA JORNADA DE ORIENTE
PUEBLA, PUE. 

Unos 5 mil comerciantes de la 
central de abasto de esta ciudad 
marcharon ayer de ese inmueble 
a la sede del palacio municipal pa-
ra exigir una estrategia integral 
que reduzca los altos índices de 
inseguridad y la instalación de un 
destacamento de la Guardia Na-
cional (GN). 

Los manifestantes salieron a 
las 11 de la mañana del principal 
centro de distribución de víveres 
de la capital del estado y tomaron 
la vía corta a Santa Ana sobre el 
puente que cruza la autopista 
México-Puebla. 

A continuación avanzaron so-
bre la avenida 11 Norte para cru-
zar el bulevar 5 de Mayo, lo que 
provocó conflictos viales en la zo-
na norte de esta capital, así como 
la suspensión del servicio de las 
líneas 3 y 2 de la Red Urbana de 
Transporte Articulado.

Usuarios se quejaron por la 
interrupción, y comerciantes en-
cabezados por integrantes de su 
consejo general contestaron que 
la manifestación se debió a los re-
cientes asesinatos. 

Tras dos horas de trayecto, 
Luis Pinto Medel, secretario ge-
neral del consejo de la central de 
abasto, afirmó que las fuerzas de 
seguridad llegan un día y al otro 
se van, por lo que se requiere de 
una solución de fondo.

Pidió que un destacamento de 
la GN se quede, debido a que no 
hay agentes que recorran la cen-
tral de abasto, para lo cual el con-
sejo daría un terreno. 

Descartó que el robo a trans-
portistas sea el delito que más se 
comete en la central, como afir-
mó el secretario de Seguridad 
Ciudadana capitalino, Fernando 

Rosales Solís, sino los hurtos con 
violencia a comercios.

Afirmó que en días recientes se 
han perpetrado dos homicidios: 
una bodeguera fue asesinada a 
balazos mientras conducía su 
camioneta e intentaron quitarle 
su dinero; además, un vendedor 
resultó herido de gravedad cuan-
do padeció un atraco; estuvo hos-
pitalizado y falleció esta semana. 

Autoridades locales se reunie-
ron con integrantes del consejo 
para iniciar una mesa de diálogo 
en el palacio municipal. Tras el 
encuentro, ambas partes acor-
daron la presencia permanente 
de corporaciones de seguridad a 
partir de este jueves, así como la 
búsqueda de un terreno para la 
instalación de un destacamento 
de la Guardia Nacional. 

La inconformidad de los co-
merciantes es resultado de que 
sólo en lo que va del año se han 
registrado en la central al menos 
cinco asaltos violentos, uno de los 
cuales concluyó con el asesinato 
de la bodeguera mencionada, en 
la vía corta a Santa Ana.

El 13 de enero anterior, Luis 
Pinto estimó que en promedio se 
cometen de cuatro a cinco asaltos 
a la semana dentro del polígono 
del complejo comercial.

Destacó que el mismo día que 
se dio muerte su compañera, se 
registró un lesionado con arma 
de fuego en la cabecera norte de 
la nave A de la central, si bien un 
día antes se recuperó un tráiler 
robado en el sitio.

Adicionalmente, el 6 de enero 
un trabajador del negocio Polle-
rías Morales resultó lesionado 
en la mandíbula al resistirse a un 
atraco; intentó perseguir a los pre-
suntos ladrones, y éstos lo hirieron 
de gravedad.

Un día antes hubo un asalto a 
mano armada a un cliente en el 
circuito interior de la central.

Repudian en Morelos 
el retorno del cobro 
por tenencia vehicular
Bloquean avenidas en Cuernavaca; les ofrecen diálogo

SUBEN REFRENDO Y VERIFICACIÓN

▲ Miles de locatarios de la central de abasto de la capital de 
Puebla participaron ayer en una marcha del complejo comercial al 
ayuntamiento para exigir a las autoridades reforzar la seguridad 
en ese mercado. Foto EsImagen

Comerciantes de 
Puebla exigen 
cuartel de la GN
Autoridades les prometen que 
buscarán terreno para construirlo

▲ Taxistas inconformes con el 
cobro de la tenencia vehicular y 
con el incremento a las tarifas 
por verificación y refrendo 
bloquearon ayer avenidas 
principales en Cuernavaca, 
entre ellas Plan de Ayala. Foto 
Rubicela Morelos
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Ante la sequía que padece Sinaloa, 
en perjuicio de municipios como 
Choix, El Fuerte y Culiacán, el 
gobierno estatal prepara un plan 
emergente para suministrar ali-
mento, priorizando el uso de maíz 
picado, a partir de febrero próxi-
mo, informó el titular de la Secre-
taría de Agricultura y Ganadería 
local, Ismael Bello Esquivel.

“Monitoreamos los primeros 
maíces que estén en condiciones 
de picarse para poder aprove-
charlos; en aproximadamente dos 
semanas ya podremos iniciar el 

procedimiento para atender a los 
ganaderos”, señaló.

El maíz picado es el que está en 
etapa de mazorca tierna lechosa 
(antes de llegar al grano). La plan-
ta está verde y se corta con equipo 
especial a la vez que lo tritura. Esta 
es una pastura para el ganado con 
mucha proteína.

Ayer, las presas de la entidad 
registraron un almacenamiento 
promedio de 16.3 por ciento (2 mil 
584.3 millones de metros cúbicos 
de agua); la Huites, la más impor-
tante de Sinaloa, se encuentra a 
2.1 por ciento de su capacidad de 
almacenamiento (67.2 millones de 
metros cúbicos). 

Durante la comparecencia por 
la glosa del tercer Informe del go-
bierno, en el Congreso de la enti-
dad, Bello Esquivel señaló que en el 
punto que están los maíces es más 
conveniente picarlos que ponerlos 
a producir. Previó que en unas dos 
semanas ya estarán a punto los pri-
meros maíces que se sembraron en 
el estado.

El funcionario del gobierno es-
tatal, encabezado por el morenista 
Rubén Rocha Moya, recordó que 
2024 también fue un año de se-
quía, “y estamos preparando el 
procedimiento para suministrar 
alimento; va a ser con maíz picado, 
ya que ahorita en este momento 

no hay pacas de maíz” forrajero.
Agregó que el estado realiza ac-

ciones y programas que ayuden a 
combatir el impacto de la sequía, 
como el bombardeo de nubes, “pero 
finalmente es un tema de la natu-
raleza”. 

Con información de 
Debate Sinaloa

MIREYA CUÉLLAR
CORRESPONSAL 
TIJUANA, BC

En 10 días, dos mujeres han 
muerto durante procedimientos 
estéticos en clínicas de Baja Ca-
lifornia. En ambos casos la Fis-
calía General del Estado (FGE) 
intervino los inmuebles porque 
las muertes son consideradas 
“sospechosas”, dio a conocer 
María Elena Andrade Ramírez, 
titular de la institución. 

En el caso más reciente, 
Reyna Alicia, de 43 años, falle-
ció mientras le realizaban una 
cirugía bariátrica en la unidad 
médica privada MV, en Mexicali, 
la cual ya fue clausurada por ele-
mentos de la FGE y de la Agen-
cia Estatal de Investigaciones.

El deceso ocurrió alrededor 
de la 1:03 de la tarde del lunes, 
aparentemente cuando la pa-
ciente iba a ser anestesiada para 
la cirugía de manga gástrica. En 
redes sociales el establecimiento 
aparece como MV Hospital, ubi-
cado sobre la avenida Guadalupe 
Victoria, en la colonia Prohogar. 

El cuerpo de Reyna fue trasla-
dado al Servicio Médico Forense 
(Semefo), pero poco tiempo des-
pués lo recogió una funeraria, 
situación que llamó la atención 
de sus familiares, quienes em-
pezaron a preocuparse por una 
posible negligencia médica, to-
da vez que la clínica también les 
ofreció devolverles el dinero de 
la cirugía, además de pagar los 
gastos funerarios. 

Exigen que se aclare 
deceso de influencer

La fiscal María Elena Andrade 
Ramírez calificó la muerte de 
Reyna de “sospechosa”, por lo 
que se procedió al aseguramien-
to de MV Hospital para impedir 
el acceso del personal y proteger 
posibles pruebas de negligencia. 

La funcionaria dijo que este 
caso es similar al de la influencer 
regiomontana Asli Fernández, 
quien falleció el 6 de enero en 
Tijuana durante una cirugía es-
tética en la clínica Río Medical, 
la cual también se encuentra ba-
jo investigación debido a presun-
tas irregularidades, entre ellas 
no haber enviado el cuerpo de la 
víctima al Semefo. Agentes de la 
fiscalía estatal interrumpieron 
el velorio para recuperar el ca-
dáver y obtener evidencias. 

Mientras, familiares y amigos 
de la influencer protestaron 
públicamente para exigir se 
esclarezca el fallecimiento de la 
mujer de 29 años.

Tijuana vive un auge del lla-
mado turismo médico; miles de 
personas, la mayoría mujeres, 
llegan a esta ciudad fronteriza 
para realizarse procedimientos 
estéticos y cada vez hay más de-
nuncias contra supuestos médi-
cos y clínicas.

Mueren dos 
mujeres en 
clínicas de 
belleza en BC

JESÚS ESTRADA 
Y RUBÉN VILLAPANDO
CORRESPONSALES 
CHIHUAHUA, CHIH.

Autoridades federales y estatales 
preparan cinco albergues con ca-
pacidad para alojar hasta 2 mil 500 
personas cada uno, en caso de que 
el próximo presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, cumpla la 
amenaza de realizar deportaciones 
masivas, dio a conocer el secretario 
de Gobierno estatal, Santiago de la 
Peña Grajeda. 

El funcionario afirmó que la repa-
triación de mexicanos será un reto 
inmediato del estado de Chihuahua, 
después de la toma de posesión del 
político republicano, el próximo 20 
de enero. 

“Nos hemos preparado en coordi-
nación con el gobierno federal para 
una eventual deportación masiva, 

si es sólo un tema discursivo (de 
Trump), si se hace a través de una 
declaratoria, esto pasa a segundo 
término; estamos listos”, aseguró 
De la Peña.

“Tenemos ya previstos cinco 
puntos en donde estaremos en 
condiciones de recibir a nuestros 
connacionales, ayudarlos a regresar 
a sus lugares de origen, darles algu-
na primera atención con alimenta-
ción y auxilio médico”.

Respecto a la cantidad de 
migrantes que regresarían al país 
respondió que dar una cifra sería 
especular; “no sabemos el número 
que se pudiera alcanzar; ya hay un 
antecedente en el 2009, cuando 
hubo acciones e intentos de depor-
tación masiva. Ese es nuestro refe-
rente más cercano; sobre esa base 
hemos trabajado”.

Precisó que tres de los espacios 
de los que se dispondrá estarán en 
Ciudad Juárez y dos en Ojinaga; 

“más adelante se estarán dando a 
conocer las ubicaciones exactas; 
el acuerdo con el gobierno federal 
es que aproximadamente podrán 
recibir hasta 2 mil 500 personas”.

Santiago de la Peña dijo que lo 
único que queda claro es que la ma-
yoría de las deportaciones se reali-
zarían a través de Tijuana y Ciudad 
Juárez y tal vez por algún municipio 
de Tamaulipas, porque la Patrulla 
Fronteriza estadunidense tiene 
centros de detención de migrantes 
en las ciudades de Texas que hacen 
frontera con esa entidad.

En Ciudad Juárez ya existe una 
red de 23 albergues, incluidos los 13 
que manejan las comunidades cris-
tianas y la Casa del Migrante, de la 
Iglesia católica; éstos están operan-
do en promedio a 52 por ciento de 
su capacidad y entre todos se cuenta 
con cerca de 2 mil 700 lugares para 
quienes requieran resguardo.

Como informó ayer La Jorna-

da, Baja California, Tamaulipas, 
Coahuila, Sonora y Chihuahua se 
encuentran en estado de alerta ante 
los amagos de Trump.

Incluso Tijuana–que limita con 
San Diego, California– se declaró en 
“emergencia” ante la probabilidad 
de que miles de personas arriben en 
los próximos días por alguno de los 
tres pasos que tiene la ciudad: San 
Ysidro, La Mesa de Otay o el peato-
nal, conocido como El Chaparral.

En Juárez existe una red de 23 
albergues que cuenta con 2 mil 
700 espacios para recibir personas 
migrantes. La frontera de Ciudad 
Juárez y El Paso, Texas, es una de 
las más transitadas por personas en 
situación de movilidad, ya que el flu-
jo ha experimentado un ligero au-
mento; no obstante, los albergues 
se han preparado en coordinación 
con autoridades de los tres niveles 
de gobierno para recibir migrantes 
deportados.

Preparan en Chihuahua cinco 
albergues para los deportados

CADA UNO RECIBIRÍA A 2 MIL 500

Alista Sinaloa plan de emergencia por escasez de maíz
▲ Aspecto del proceso de 
picado y triturado de maíz 
en mazorca tierna para la 
alimentación de ganado. Captura 
de pantalla de video del canal 
Pasión por la Ganadería y 
Agricultura, en YouTube
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INVERSIÓN DE 17 MDP PARA REMODELAR SEDE DEL CONGRESO DE LA CDMX

▲ En el edificio de Donceles, además de la colocación de curules para 
los 66 diputados, se instalará nuevo equipo de sonido. Las labores de 
mantenimiento han ocasionado que las sesiones de la Comisión 

Permanente y otras se efectúen de manera virtual o en diversos 
inmuebles del Legislativo, los cuales ya fueron intervenidos.
Foto Jair Cabrera Torres

Viven más 
extranjeros 
autorizados 
por el INM en 
Cuauhtémoc

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Instituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM) asignó al menos 
460 millones 331 mil pesos para el 
proceso electoral del Poder Judi-
cial local que se efectuará en junio 
de este año.

Dicha cifra no es absoluta, dado 
que dentro de los gastos opera-
tivos ordinarios del órgano, que 
implican más de 998 millones de 
pesos, también hay recursos des-
tinados a los comicios, como la 
contratación de personal, que lo 
mismo dedicará tiempo a rehabi-
litar materiales de la consulta de 
presupuesto participativo como 
para las votaciones.

Durante la aprobación del pro-
yecto de ajuste presupuestal 2025, 
–que quedó en 2 mil 153 millones 
de pesos–, la presidenta del IECM, 
Patricia Avendaño, señaló que im-
plican una reducción de 23 por 

ciento –aproximadamente 650 mi-
llones de pesos menos– sobre la so-
licitud original hecha al Congreso 
local, por lo que “las condiciones no 
son las óptimas y merma la capaci-
dad de respuesta de la institución”.

De acuerdo con la nueva distri-
bución, se redujeron 56.1 millones 
de pesos a la consulta de presu-
puesto participativo 2025, al pro-

ceso electoral judicial le restaron 
423 millones y a las actividades 
preparatorias para la elección de 
las comisiones de participación co-
munitaria 2026 disminuyeron en 
3 mil 263 millones de pesos. Ade-
más, dejaron sin recursos las ac-
tividades previas para la consulta 
del presupuesto participativo 2026 
y 2027, así como las de iniciativas 
ciudadanas emergentes.

Las consejeras Erika Estrada 
y Melisa Guerra pidieron evaluar 
una solicitud de ampliación presu-
puestal a la Secretaría de Adminis-
tración y Finanzas para ejecutar 
dichas actividades.

Presentan plan de trabajo

La presidenta del Comité de 
Evaluación para el proceso de 
selección de candidatos al Poder 
Judicial local, Sandra Vivanco, 
prometió no cometer los mismos 
errores que a escala nacional ocu-

rrieron durante la evaluación de 
aspirantes a jueces y magistrados.

El comité sostuvo ayer una reu-
nión con la Junta de Coordinación 
Política (Jucopo) del Congreso, 
donde se informó sobre el plan de 
trabajo. Si bien aún no se definen 
los pormenores de la evaluación, 
Vivanco informó que se hará me-
diante una cédula.

Durante la sesión, los diputa-
dos aprovecharon de nuevo para 
reprocharse la responsabilidad 
por la falta de paridad de género 
en dicho comité.

Antes, la Jucopo también se re-
unió con el presidente del Consejo 
Judicial Ciudadano, Jorge Nader 
Kuri, quien informó que el Secre-
tariado Ejecutivo de Seguridad 
Pública aplicará los exámenes de 
confianza a los 29 aspirantes a las 
fiscalías anticorrupción y de com-
bate a delitos electorales debido a 
que la Guardia Nacional rechazó 
hacerlo por falta de capacidad.

Asigna IECM para elección 
judicial $460.3 millones
Se redujeron recursos para la consulta del presupuesto participativo

SE SUMA A LO DESTINADO PARA SUS GASTOS OPERATIVOS

La GN no hará 
los exámenes
de confi anza 
para aspirantes 
a las fi scalías

ELBA MÓNICA BRAVO

De 239 mil 667 extranjeros que vi-
ven de forma regular en la Ciudad 
de México –con documentos emi-
tidos por el Instituto Nacional de 
Migración (INM), el cual autorizó 
su estancia permanente, temporal 
o de visitante por razones humani-
tarias– 59.3 por ciento viven en las 
alcaldías Cuauhtémoc, Miguel Hi-
dalgo y Benito Juárez, ubicadas en 
el centro y poniente, al sumar 142 
mil 150 personas registradas por el 
órgano administrativo dependien-
te de la Secretaría de Gobernación, 
de acuerdo con la base de datos de 
2018 a noviembre de 2024.

La Cuauhtémoc tiene el mayor 
número de extranjeros con docu-
mentación oficial: 56 mil 92; en 
segundo lugar está Miguel Hidalgo, 
con 55 mil 902, y en tercer sitio se 
halla Benito Juárez, con 30 mil 156; 
en conjunto esas alcaldías tienen 
más de la mitad del total de migran-
tes que residen en la capital.

En contraste, hacia el sur de la 
urbe, las alcaldías Xochimilco, La 
Magdalena Contreras y Milpa Alta 
ocupan los lugares 14, 15 y 16, res-
pectivamente; es decir, son las tres 
últimas con residencia documentada 
para extranjeros, al sumar 2 mil 855 
personas, lo que equivale a 1.19 por 
ciento del total del registro del INM.

De acuerdo con los datos obte-
nidos por medio de una solicitud 
de información dirigida al INM, en 
Xochimilco residen mil 565 perso-
nas, en Contreras mil 181 y en Milpa 
Alta 109.

El cuarto lugar lo ocupa Gustavo 
A. Madero, el quinto Álvaro Obre-
gón; le sigue Coyoacán, y en sépti-
mo lugar, Cuajimalpa; Tláhuac está 
en octavo al contar con un registro 
de 9 mil 193 extranjeros; luego vie-
nen Tlalpan, con 7 mil 154, e Izta-
palapa, que tiene 6 mil 871.

En decimoprimer lugar está Az-
capotzalco, luego Iztacalco y Venus-
tiano Carranza. 

EU y Canadá, a la cabeza

Las personas que obtuvieron un 
documento que acredita su perma-
nencia en la ciudad tienen naciona-
lidades estadunidense, canadiense, 
española, francesa, italiana, alema-
na, brasileña, peruana, belga, salva-
doreña, ecuatoriana, guatemalteca, 
venezolana, hondureña, portugue-
sa, rusa y ucrania, por mencionar 
algunos de los más de 50 países que 
enlistó en mil 776 páginas el INM.

Sobre el tema migratorio, la alcal-
desa de Cuauhtémoc, Alessandra 
Rojo de la Vega, expresó su dispo-
sición para participar en mesas de 
trabajo con los gobiernos federal y 
de la Ciudad de México con la fina-
lidad de que “sepan que estamos 
abiertos al diálogo y a actuar con 
pleno respeto a los derechos huma-
nos de las personas que viven o que 
están en tránsito en la alcaldía”.
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ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Con la promesa de que recibirían 
en marzo de 2023 su departamen-
to, 48 personas se engancharon 
con la inmobiliaria Construcciones 
Residenciales del Sur y pagaron por 
una vivienda del proyecto Candelilla 
45, ubicado en esa calle de la colonia 
Rinconada de las Hadas, en la zona 
de Villa Coapa, en Tlalpan, lo que hi-
cieron a finales de 2020 con una pri-
mera aportación de 500 mil pesos.

Sin embargo, la empresa propie-
dad de Alfonso Ruiz Vázquez, nunca 
inició la obra y ni siquiera se demolió 
lo que ya estaba hecho en 2 mil 530 
metros cuadrados del predio, que 
colinda en la parte trasera con el 
Cinvestav sede sur y al norte con la 
parroquia de la Santísima Trinidad.

En la fachada pende una lona 
desde mayo de 2022 con el aviso: 

“Estamos en proceso de autoriza-
ción Secretaría del Medio Ambien-
te, estudio de mecánica de suelos”, 
junto a pintas de advertencia “frau-
de”, “no caigas”, que hicieron las 
mismas víctimas.

Una de ellas, David Peregrina 
Michel, precisó que el predio se fu-
siona con otro, del número 47, que 
fue un jardín que se alquilaba para 
fiestas y banquetes y al parecer per-
tenecía a la misma persona.

Explicó que él pagó en diciembre 
de 2020 el enganche y en septiem-
bre del año siguiente suscribió con 
Ruiz Vázquez un convenio para la 
construcción de un departamento 
en el que se comprometió a pagar 
36 mensualidades de 24 mil 166 pe-
sos, en tanto que la empresa debía 
empezar la obra en noviembre de 
ese mismo año para concluirla en 
mayo de 2023.

Los planos y especificaciones del 

proyecto detallan la construcción 
de 12 torres de cuatro niveles, con 
un departamento por piso para un 
total de 48 viviendas de 83 metros 
cuadrados con garaje, aunque veci-
nos refieren que en algún momento 
se hizo una publicitación en la que 
sólo se mencionaban cuatro torres.

Peregrina destacó que la empresa 
ponía pretextos como la demora en 
trámites por parte de la alcaldía o 
la Sedema y al final señaló que se 
había rechazado el proyecto, por lo 
que no se erigirían departamentos, 
sino casas, lo que significaba un cos-
to más alto. “Yo les dije que no daba 

un peso más hasta ver un avance en 
obra negra de por lo menos 80 por 
ciento”. Luego se comprometieron 
a devolverle su dinero en tres días, 
“pero ya pasaron tres años”.

Comentó que en el convenio Ruiz 
Vázquez aseguró que el predio era 
de su propiedad, no tienen certeza 
de que esto sea cierto; de hecho, 
recibos de predial y agua, al menos 
del número 47, llegan a nombre de 
otra persona: Amada Trejo viuda de 
Sánchez, por lo que ha considerado 
empezar una acción penal colectiva 
en la que debe reunir a los defrau-
dados para recuperar su inversión.

Agregó que este es un engaño 
más de la empresa Construcciones 
Residenciales del Sur con diferen-
tes proyectos, uno de ellos loca-
lizado en avenida Escuela Naval 
Militar 434, colonia San Francisco 
Culhuacán, en Coyoacán –del que 
dio cuenta este diario– con 24 per-
sonas defraudadas.

Inmobiliaria 
defrauda a 48 
personas; obra 
nunca empezó

PROYECTO CANDELILLA 45, VILLA COAPA

Alcaldía Xochimilco 
regresa a dueños terreno 
que buscaba expropiar

Mujeres vuelven a vender en la 
Alameda, incluso ante policías

▲ En el predio ni siquiera se 
demolió lo construido antes y 
los afectados pagaron las 48 
viviendas que forman parte del 
proyecto. Foto Ángel Bolaños 

LAURA GÓMEZ FLORES

A más de tres años, la alcaldía 
Xochimilco devolvió a sus dueños 
un predio ubicado en el ex rancho 
de Xaltocan para acatar una sen-
tencia dictada por el Tribunal de 
Justicia Administrativa y la de la 
recomendación 17/2023 de la Co-
misión de Derechos Humanos de 
la Ciudad de México.

El terreno adquirido mediante 
escritura pública el 22 de mayo 
de 1878 por 60 personas, que 
en ese entonces se unieron para 
comprarlo y asentarse ahí, fue 
resguardado de forma irregular 
por la alcaldía –encabezada por 
José Carlos Acosta– en septiem-
bre de 2021.

La ombudsperson Nashieli Ra-
mírez explicó que dicha situación 
tuvo un impacto integral en las 
condiciones y la calidad de vida de 
los descendientes, adultos mayo-

res dueños del inmueble, quienes 
lo compraron en partes y usaron 
como estacionamiento para obte-
ner un ingreso adicional.

Sin embargo, la alcaldía argu-
mentaba que se ubica en una zona 
considerada “patrimonio cultural 
de la humanidad y que estaba ocu-
pado por delincuentes, lo cual 
representaba un riesgo para el 
turismo y el comercio”.

El 2 de septiembre de 2021, 
medio centenar de servidores 
públicos de esa administración, 
entre ellos el director general de 
Gobierno, ingresaron con empu-
jones para hacer un “resguardo 
administrativo sin notificación 
previa, robaron cosas, abusaron 
de su autoridad y nos despojaron”.

Las víctimas denunciaron los 
hechos ante la Fiscalía General de 
Justicia, mientras las autoridades 
de la demarcación pretendían rea-
lizar los trámites para su posesión 
definitiva y después expropiarlo, 
sin contar con el título del Regis-
tro Público de la Propiedad y lo 
utilizaron como estacionamiento.

Las omisiones y actuaciones 
irregulares del personal derivaron 
también en violaciones al derecho 
a la buena administración pública 
de las personas mayores.

ELBA MÓNICA BRAVO

Integrantes de agrupaciones de 
mujeres volvieron a colocarse en la 
acera de la Alameda Central para 
vender, a pesar de la presencia de 
decenas de policías, quienes per-
manecen de pie con sus cascos y 
escudos desde el 7 de enero como 
parte de las acciones para evitar el 
comercio ambulante en la zona.

Las vendedoras se colocaron en 
la avenida Juárez, desde Doctor Mo-
ra –a un costado de la Plaza de la 

Solidaridad– hasta Ángela Peralta, 
es decir, a un lado de la explanada 
del Palacio de Bellas Artes, incluso 
algunas pusieron tendederos para 
colgar la ropa que ofrecen.

No hubo presencia de otros gru-
pos de comerciantes en esa parte, 
mientras la vigilancia perimetral se 
relajó, lo que permitió que llegaran 
algunos vendedores con sus carri-
tos de congeladas o comerciantes 
con cajas de golosinas.

Los policías consultados dijeron 
que recibieron orden de sus mandos 
para no retirar a las vendedoras, 

quienes colocaron cartulinas y lonas 
con leyendas de protesta por la vio-
lencia económica que dicen padecer.

Por la mañana, la alcaldesa de 
Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de 
la Vega, afirmó que se enfrenta a 
más de 50 amparos de vendedores 
ambulantes para evitar que sean re-
tirados de la vía pública, por lo que 
se combatirá jurídicamente ante el 
Tribunal de Justicia Administrativa 
para recuperar las calles.

De acuerdo con el director gene-
ral de Gobierno de la alcaldía, Ob-
dulio Ávila, los ambulantes protegi-
dos con la suspensión están en las 
colonias Juárez, Roma y Condesa; 
sin embargo, prefirió no revelar los 
nombres de las agrupaciones ni de 
sus líderes y a cuántos protege cada 
uno de los 50 amparos.

Comentó que saben que hay 13 
mil ambulantes, sin que se trate de 
una cifra oficial, por lo que se tra-
baja en un censo que estará listo en 
la recta final de la administración.

Agregó que por las acciones de la 
alcaldesa se logró retirar a 300 ven-
dedores de la explanada del Palacio 
de Bellas Artes.

Tribunal de Justicia 
Administrativa y la 
CDH tuvieron que 
intervenir en el caso

 Al caer la noche las 
comerciantes seguían en la zona, 
la mayoría en puestos sobre la 
acera. Foto Víctor Camacho



Corte ordena revisar 
pena para feminicida; 
piden darle 50 años

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El Gobierno de la Ciudad de Méxi-
co inauguró la agencia de empleo 
Tecpantli Icpac, que en náhuatl 
significa “puerta al trabajo”, en la 
que se ofrecerán plazas laborales a 
toda la población, pero con especial 
atención a grupos prioritarios.

Ubicada en la sede de la Secreta-
ría del Trabajo y Fomento al Em-
pleo, la oficina estará conectada al 
Servicio Nacional de Empleo, así 
como a la oferta laboral de depen-
dencias de la administración local 
y del sector privado.

Después de realizar un recorrido 
por las instalaciones –que cuentan 
con una sala de espera, cafetería y 
zona infantil–, la jefa de Gobierno, 
Clara Brugada, señaló que el objetivo 
es disminuir la informalidad laboral 
y garantizar un empleo digno para 
la población en la ciudad de México.

Aseguró que en este espacio se 
establecerá un modelo de atención 
digno para la población, por lo que 
pidió al personal encargado poner-
se en el lugar de las personas que 
no tienen empleo, pues muchas 
veces en las oficinas se les trata de 
mala manera, con requisitos buro-
cráticos y hasta con desdén.

“Lo difícil que es que vayan de un 
lado a otro, que los estemos canali-
zando; a veces ya no tienen dinero 
ni para estar pagando el transpor-

te, y aquí queremos darles un trato 
digno, de apapacho, incluso invi-
tarles un pequeño lunch mientras 
esperan su turno.”

La funcionaria explicó que el pro-
pósito es dar atención personaliza-
da, capacitar u orientar vocacional-
mente a quien lo requiera, ayudar-
los a elaborar su currículum para 
resaltar sus cualidades e incluso ir 
con ellos a sus entrevistas. “Se trata 
de elevar su autoestima, de tratar-
los con dignidad y de acompañarlos 
hasta que consigan un empleo”.

Al señalar que sólo 54 por ciento 

de las mujeres pertenece a la po-
blación económicamente activa, en 
comparación con 72 por ciento de 
hombres, destacó que la agencia 
tendrá un enfoque de perspectiva 
de género con el fin de garantizar 
el acceso al empleo digno a ellas e 
impulsar la lucha de que a trabajo 
igual, salario igual, reduciendo la 
discriminación laboral.

Esta agencia –que tendrá ofici-
nas en las 16 alcaldías– cuenta con 
14 módulos donde se atenderá a 
la población en un horario de 9 a 
14 horas.

Abren agencia modelo para el empleo 
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IVÁN EVAIR SALDAÑA Y
LAURA GÓMEZ FLORES

La primera sala de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) amparó a Graciela Mar-
tínez Domínguez para que se 
ordene a un tribunal colegiado 
revisar si la sentencia impuesta 
a Samuel N, feminicida de su hija 
Fernanda Cadena Martínez, fue 
correcta, ya que busca que se le 
imponga la pena máxima de 50 
años con el que se castiga el cri-
men, perpetrado el 21 de abril 
de 2017 en la colonia Pensil, en 
la alcaldía Miguel Hidalgo.

Dicho sujeto, quien era escol-
ta de un funcionario de la Secre-
taría de Seguridad Pública de 
Cuautitlán Izcalli, estado de Mé-
xico, fue sentenciado a 37 años y 
seis meses de prisión al acusarlo 
la entonces procuraduría capita-
lina por homicidio culposo.

Con el fallo de la Corte, el tri-
bunal colegiado determinará si 
la pena impuesta a quien asesinó 
a su pareja fue correcta o si se 
debe conceder el amparo a la 
madre y a la nieta para que se 
ordene a la justicia capitalina 
dar una nueva sentencia.

Por otra parte, un juez de 
control del Poder Judicial local 
vinculó a proceso a Gabriel N 
por su presunta participación 

en el delito de feminicidio en di-
ciembre de 2020, cometido en San 
Juan Ixtayopan, en Tláhuac.

En la audiencia de continuación 
de ejecución de la orden de apre-
hensión, luego de que su defensa 
solicitara la duplicidad del término 
constitucional, el juzgador fijó la 
medida cautelar y tres meses de 
plazo para el cierre de la investi-
gación complementaria.

Las indagatorias de la Fiscalía 
General de Justicia indicaron que 
Gabriel N y David N –ya vincula-
do a proceso– interceptaron a la 
víctima cuando iba camino a su 
trabajo, por lo que fue reportada 
desaparecida el 14 de diciembre 
de 2020 y fue encontrada sin vida 
días después.

Capturan a sujeto vinculado 
con muerte de una menor

Por último, agentes de la Policía 
de Investigación ejecutaron una 
orden de aprehensión en contra 
de Daevis N por su presunta par-
ticipación en el feminicidio de una 
menor en calles de Tláhuac, luego 
de lo cual fue trasladado al Reclu-
sorio Oriente.

La menor fue víctima de violen-
cia familiar y falleció en un hospital 
en Iztapalapa por las lesiones que 
presentaba; ahí fue detenida su 
madre Yulian N, quien está presa 
en Santa Martha Acatitla.

JOSEFINA QUINTERO M.

Policías capitalinos y efectivos de 
la Secretaría de Marina incautaron 
unos 30 mil litros de hidrocarburo 
que estaban almacenados de forma 
ilegal en un predio de la calle Río de 
los Remedios, colonia Progreso Na-
cional, alcaldía Gustavo A. Madero, 
donde detuvieron a un hombre de 
49 años quien fue identificado por 
los vecinos como la persona respon-
sable de cuidar la propiedad.

De acuerdo con el reporte de la 
Secretaría de Seguridad Ciudada-
na, residentes denunciaron que en 
el inmueble se vendía gasolina de 
forma irregular, con el riesgo que 
implicaba para su seguridad.

Dijeron que del terreno emanaba 
un fuerte olor a combustible, por lo 
cual se hizo el reporte a autoridades 
del gobierno federal.

En un operativo coordinado por 
la Secretaría de Marina, los unifor-
mados ingresaron al inmueble don-
de encontraron bidones y tambos 
con hidrocarburo que contenían 
aproximadamente 30 mil litros.

El sujeto detenido, quien dijo ser 
trabajador del lugar, fue detenido y 
puesto a disposición del agente del 
Ministerio Público, que determina-
rá su situación jurídica.

Desde el año pasado, autori-
dades federales han detectado la 
extracción y comercialización de 
combustible de manera ilegal en 
esa alcaldía. El 14 de junio clausu-

raron tres tomas clandestinas de 
turbosina en las colonias Cuchilla 
del Tesoro, Narciso Bassols y CTM 
Aragón.

Esa actividad ilegal no sólo pone 
en riesgo a los habitantes de esas 
colonias ante la falta de medidas de 
seguridad, también se han genera-
do daños al subsuelo.

En noviembre pasado, en la co-
lonia Gertrudis Sánchez se detectó 
un socavón en la calle Norte 94. Los 
vecinos tenían varios meses que la 
reportaban y al atenderla las au-
toridades encontraron una toma 
clandestina de diésel, la cual fue 
inhabilitada.

Ahora ya no sólo se trata de ex-
tracción ilegal de hidrocarburo, 
también se han encontrado los 
predios donde se almacenan y co-
mercializa el huachicol.

Decomisan unos 30 mil litros de 
huachicol en Gustavo A. Madero

ERA VENDIDO EN LA COLONIA PROGRESO NACIONAL

 Los vecinos alertaron a las 
autoridades por el fuerte olor que 
emanaba de la propiedad. Foto 
Alfredo Domínguez

 De acuerdo con el gobierno, 
las nuevas oficinas ofrecerán una 
atención empática y de calidad. 
Foto Marco Peláez
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Las actuales bicampeonas, Rayadas 
de Monterrey, rompieron su racha 
invicta en el presente torneo Clau-
sura 2025 de la Liga Mx Femenil al 
caer 1-0 ante el Atlético San Luis, 
este miércoles en duelo correspon-
diente a la jornada 3, efectuado en 
el estadio Alfonso Lastras. 

Gracias a este triunfo, el con-
junto potosino sumó seis puntos 
y se colocó en el séptimo lugar de 
la clasificación general. A su vez, la 
escuadra regiomontana, que tiene 
el mismo número de unidades, dejó 
escapar el liderato y descendió a la 
tercera posición.

Las Rayadas, dirigidas por la 
costarricense Amelia Valverde, 
salieron a la cancha con mucha in-
tensidad en busca de abrir el mar-
cador en los primeros minutos; sin 
embargo, fueron sorprendidas al 
minuto 19, cuando Anette Vázquez 
soltó un potente disparo desde fue-
ra del área para poner el 1-0 en la 
pizarra.  

Pese al gol en contra, las visitan-
tes no se desanimaron y siguieron 
presionando al rival, pero su falta de 
contundencia les impidió vulnerar 
el arco contrario, por lo que tuvie-
ron que resignarse a una dolorosa 
derrota.  

Otros resultados

En el estadio Hidalgo, Cruz Azul 
rescató un valioso empate 2-2 ante 
el Pachuca, que se mantiene invicto 
en el torneo y ocupa actualmente 
la primera posición de la tabla, con 
siete unidades. A su vez, las celes-
tes, que no han podido ganar en 
este torneo, se quedaron en el sitio 
14, con dos puntos. Por su parte, el 
León venció 2-1 al Puebla y el Que-
rétaro derrotó 3-1 al Mazatlán.

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

Durante la actual temporada in-
vernal las infecciones respiratorias 
causadas por el metapneumovirus  
humano (HMPV) representan 5.3 
por ciento del total registrado en el 
país, afirma el reporte semanal de 
la Secretaría de Salud (Ssa). El de 
mayor incidencia sigue siendo el 
virus sincicial respiratorio con casi 
la mitad de casos, mientras covid-19 
e influenza se mantienen en niveles 
mínimos de transmisión. 

El segundo sitio lo ocupan las 
infecciones ocasionadas por los  
enterovirus y rhinovirus con 33 

por ciento de los registros en las 
454 Unidades de Salud Monitoras 
de Enfermedad Respiratoria Viral 
(Usmer) que llevan a cabo la vigilan-
cia centinela en el país. 

Información de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) difun-
dida a partir del incremento de 
personas afectadas por el HMPV 
en China, explica que esta cepa 
provoca un resfriado común, una 
infección de las vías respiratorias 
altas, generalmente con síntomas 
leves que se puede tratar con me-
dicamentos de venta libre para ali-
viar malestares como dolor, fiebre, 
congestión nasal y tos.

También ayuda que los afectados 

descansen y se hidraten. Pero reco-
noce que algunas personas pueden 
desarrollar cuadros graves por sus 
condiciones previas de salud. Los 
recién nacidos son más vulnera-
bles, así como los adultos mayores 
y quienes viven con padecimientos 
que afectan el sistema de defensas 
del organismo. También, los indi-
viduos con enfermedad pulmonar 
obstructiva crónica y asma. 

Neumovirus, desde 2001

La OMS también explicó que el 
Hmpv se conoce desde 2001, se 
transmite por todo el mundo y de 
manera similar a otros virus respi-

ratorios: por el aire a través de par-
tículas infecciosas emitidas por las 
personas enfermas cuando hablan, 
tosen y estornudan, sobre todo si se 
encuentran en espacios cerrados. 

En México, el secretario de Sa-
lud, David Kershenobich descartó 
que exista una alerta sanitaria a 
causa de este neumovirus. Señaló 
que se trata de un resfriado común 
y como dice el reporte de la Ssa, re-
presenta apenas 5.3 por ciento de 
las infecciones respiratorias a nivel 
nacional. Los casos se conocen por-
que las unidades centinela realizan 
pruebas de laboratorio específicas 
para confirmar la presencia de ésta 
y otras cepas.
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EDICTO DE EMPLAZAMIENTO
NÚMERO 3845-2024
Reyna Laura Soria González
Fecha de nacimiento: 06 de enero de 1966
CURP: SOGR660106MDFRNY06
RFC: SOGR660106V97
Pedro Armando Chávez Torres
Fecha de nacimiento: 28 de enero de 1968
CURP: CATP700128HDFHRD00
PRESENTE.-
En razón de desconocer su domicilio, por medio del 
presente ocurso se hace de su conocimiento la exis-
tencia de la tercería excluyente de preferencia que 
promueve en este tribunal Irma Rangel Ramírez en 
contra de Pedro Armando Chávez Torres y otros, mis-
mo que fue radicado bajo el número de expediente 
1438/2023, tercería derivada del expediente 227/2015 
relativo al juicio ordinario mercantil sobre pago de can-
tidad que promueve Liliana Davila Stern (Cesionaria) 
contra Pedro Armando Chávez Torres y Reyna Laura 
Soria González, en el Juzgado Noveno de Primera 
Instancia Civil de éste Distrito Judicial, por lo que, por 
este conducto se le emplaza para que en el término 
de 30 treinta días, contados a partir del día siguiente 
a la última publicación, para que den contestación a la 
demanda enderezada en su contra u opongan las ex-
cepciones que tuviere que hacer valer en su favor, con 
el apercibimiento de que en caso de no hacerlo así se 
les tendrá por presuntamente confesos de la misma  y 
por perdidos los derechos no ejercitados en tiempo y 
forma; asimismo, que deberá de señalar domicilio pro-
cesal dentro de este partido judicial, ya que en caso 

-
sonal, le surtirán efectos por su publicación en listas.
De igual forma, se le hace saber que las copias de 
traslado respectivas quedan a su disposición en la 
Secretaría del Juzgado; de conformidad con el artí-
culo 1069 y 1070 del Código de Comercio y 332 del 
Código Federal de Procedimientos Civiles aplicados 
supletoriamente al ordenamiento en cita.
Para su publicación por tres veces consecutivas en 
un periódico de circulación amplia y de cobertura 
nacional y en un periódico local del Estado de Que-
rétaro.- Conste.-

ATENTAMENTE
LICENCIADO ABRAHAM RINCÓN CAMACHO
SECRETARIO DE ACUERDOS DEL JUZGADO 

NOVENO DE PRIMERA INSTANCIA CIVIL.
Santiago de Querétaro, Qro., 11 de Diciembre de 

2024.
Derivado del presente tratamiento de Datos Persona-
les y Datos Personales Sensibles, consistente en su 
transferencia las personas legitimadas dentro de pro-
cedimientos o procesos jurisdiccionales; así como a 
las demás personas que intervienen en la impartición 
de justicia; será transferida con ello, la más estricta 
responsabilidad, en términos de la legislación civil o 
penal, respecto al uso, utilización, comunicación, di-
fusión, almacenamiento, aprovechamiento y divulga-
ción, que de éstos se haga una vez qaue se encuen-

lealtad, licitud, responsabilidad y proporcionalidad que 
rigen la materia de Protección de Datos Personales en 
Posesión de Particulares, en términos de los artículos 
6, base a y 16, segundo párrafo de la Constitución 
Política de los Estados Unidos Mexicanos, en armonia 
con la Ley General de Protección de Datos Persona-
les en Posesión de Sujetos Obligados y la Ley de Pro-
tección de Datos Personales en Posesión de Sujetos 
Obligatorios del Estado de Querétaro.

EDICTO
NOTIFICACIÓN A ADOLFO PAYAN ESTRADA.
En cumplimiento a lo ordenado por autos del once de 
febrero de dos mil veintidós, dictado en los autos del 
juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por CASTRO 
FIGUEROA PARRA JONATHAN MIGUEL, en contra 
de RODRIGUEZ LOPEZ GLORIA Y ADOLFO PAYAN 
ESTRADA, con número de expediente 1224/2018, la 
C. Juez Cuarto de lo Civil de proceso escrito, de esta 

en auto de trece de diciembre de 2018, de que en 
-

xico, a tres de diciembre del dos mil dieciocho. Se 
tiene por presentado a CASTRO FIGUEROA PARRA 
JONATHAN MIGUEL quien comparece por su propio 
derecho a demandar en la VIA ORDINARIO CIVIL de 
RODRÍGUEZ LOPEZ GLORIA Y PAYAN ESTRADA 
ADOLFO, las prestaciones que se indican; con fun-
damento en los artículos 255, 256, 258, 259, 260 y 
demás relativos y aplicables del Código de Proce-
dimientos Civiles, se admite a trámite la demanda 
en la vía y forma propuesta, con las copias simples 
exhibidas, selladas y cotejadas córrase traslado a la 
parte demandada y emplácese...” “… En la Ciudad 

su expediente el escrito presentado por mandatario 
judicial de la parte actora, se le tiene haciendo las ma-

que indica, como lo solicita, con base en el artículo 
122 del Código de Procedimientos Civiles para el 

emplazar por edictos a ADOLFO PAYAN ESTRADA, 
precisándole al demandado mencionado que cuenta 

-
testación a la demanda entablada en su contra, con 
el apercibimiento que para el caso de no hacerlo este 
juicio se continuará en su rebeldía, quedando a su 
disposición en Secretaría de Acuerdos, las copias de 
traslado correspondientes...”---

— DOS RUBRICAS DIGITALES --

2022.
EL . SECRETARIO DE ACUERDOS “B”

LIC. RAUL CALVA BALDERRAMA.

Para su publicación POR TRES VECES, DE TRES 
EN TRES DÍAS, en el BOLETÍN JUDICIAL y en el 
periódico “LA JORNADA”.

EDICTO  
LA CIUDADANA JUEZ DÉCIMO PRIMERO DE LO CI-
VIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉ-
XICO hace saber que en cumplimiento a lo ordenado 
en proveído de fecha ocho de noviembre del año dos 
mil veinticuatro, dictados en autos del juicio ESPECIAL 
HIPOTECARIO expediente número 754/2008, promo-
vido por TRENZADOS JAPONESES S.A. DE C.V.  en 
contra de CLAUDIA ESTHER MORENO GALLEGOS, 
sacar a remate en PRIMERA ALMONEDA el bien in-
mueble hipotecado en autos ubicado en el NUMERO 
21 LOTE 3 MANZANA 11 DE LA CALLE CISNES, CO-
LONIA FRACCIONAMIENTO LAGO DE GUADALUPE, 
MUNICIPIO DE CUAUTITLAN IZCALLI, ESTADO DE 
MÉXICO, CÓDIGO POSTAL 55760, por lo cual, para 

las DIEZ HORAS DEL DIA  DIEZ DE FEBRERO DEL 
DOS MIL VEINTICINCO, en este JUZGADO DECIMO 
PRIMERO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE 
LA CIUDAD DE MÉXICO, sito en AV. NIÑOS HEROES 
No. 132, TORRE SUR 6o PISO, COLONIA DOCTORES, 
ALCALDIA CUAUHTÉMOC, CIUDAD DE MÉXICO, C.P. 
06720, sirviendo de base para el remate la cantidad 

NOVENTA Y UN MIL PESOS 00/100 M.N.), precio de 
avalúo, siendo postura legal la que cubra las dos ter-
ceras partes de dicha cantidad, debiendo los licitados 
consignar previamente una cantidad igual por lo menos 
al diez por ciento efectivo del valor del bien inmueble 
que sirve de subasta para el presente remate.

LA SECRETARIA CONCILIADORA CON
FUNCIONES DE SECRETARIA  DE ACUERDOS “B” 

ADSCRITA AL JUZGADO 11 CIVIL DE PROCESO 
ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

LIC. AMERICA CONCEPCIÓN OÑATE AGUILAR.

E D I C T O 
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por  BANCO INBURSA SOCIE-
DAD ANÓNIMA INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE GRUPO FINANCIERO INBURSA en 
contra de ZENTENO ENRÍQUEZ JOLGUER y LORENA ÁNGEL ZURITA, expediente número 
233/2020, el C. Juez Trigésimo Primero de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de 
México  señalo las ONCE HORAS DEL DÍA VEINTINUEVE DE ENERO DE DOS MIL VEIN-
TICINCO, AUDIENCIA DE REMATE EN TERCERA Y PUBLICA 
ALMONEDA, del bien inmueble hipotecado, sin sujeción a tipo ubicado EN CASA MARCA-
DA CON EL NUMERO 117 DE LA AVENIDA MARQUÉS DE MIRAFLORES, ASÍ COMO EL 
LOTE DE TERRENO SOBRE EL CUAL SE CONSTRUYÓ MARCADO CON EL NÚMERO 73 
SETENTA Y TRES, DE LA MANZANA VEINTIDÓS DEL FRACCIONAMIENTO LOMAS DEL 
MARQUÉS, EN LA CIUDAD DE QUERÉTARO, ESTADO DE QUERÉTARO Haciéndose saber 
a los postores que la cantidad que sirvió de base para la segunda almoneda fue por el precio de 
$2´800,000.00 (DOS MILLONES OCHOCIENTOS MIL PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL). Y 
para tomar parte en la subasta, deberán los licitadores consignar previamente ante este juzga-
do billete de deposito por el 10% del precio que sirvió de base para la segunda almoneda del 
bien hipotecado, sin cuyo requisito no serán admitidos.

CIUDAD DE MÉXICO, A 25 DE NOVIEMBRE DEL 2024.

SECRETARIA DE ACUERDOS “A” DEL JUZGADO
TRIGÉSIMO PRIMERO CIVIL DE PROCESO ESCRITO

DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

KARLA MARISCAL JUÁREZ.

EXPEDIENTE: 1174-2023

EDICTO
En cumplimiento a lo ordenado por auto de fecha CA-
TORCE DE NOVIEMBRE DEL DOS MIL VEINTICUA-
TRO., dictado en el expediente número 1174/2023 
del Juicio ORDINARIO CIVIL promovido por CARLOS 
GUERRERO GOMEZ, en contra de ROSAURA PEÑA-
FIEL CASTELAZO Y C DIRECTOR DEL REGISTRO 
PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO A LA 
CIUDAD DE MEXICO
EL JUEZ DICTO EL SIGUIENTE AUTO QUE A LA LE-
TRA DICE:
En la Ciudad de México, siendo las ONCE HORAS del 
CATORCE DE NOVIEMBRE DEL DOS MIL VEINTI-

-
tivo la Audiencia Previa, de Conciliación y excepciones 
procesales.
Y visto el estado procesal que guardan las presentes 
actuaciones judiciales el C. JUEZ ACUERDA: con fun-
damento en lo señalado por los artículos 277 y 290 del 
Código de Procedimientos Civiles se abre el presente 
juicio al PERÍODO DE OFRECIMIENTO DE PRUEBAS 
POR EL TÉRMINO COMÚN DE DIEZ DÍAS PARA LAS 
PARTES.
Toda vez que de constancias de autos con pleno valor 
probatorio se advierte que la codemandada ROSAURA 
PEÑAFIEL CASTELAZO, fue remplazada por medio 
de edictos, por consiguiente, publíquese por medio 
de EDICTOS, por tres veces de tres en tres días en el 
BOLETÍN JUDICIAL y en el periódico “LA JORNADA” 
únicamente el auto que apertura el presente juicio a 
prueba, debiendo mediar entre cada publicación dos 
días hábiles, conforme lo dispuesto por el artículo 639 
del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito 
Federal hoy Ciudad de México.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”,
LIC. JENIFFER ALINE LANDA RUEDA.

En el expediente 867/2025, relativo al Juicio 
Ordinario Civil usucapión recaído en el  Juz-
gado Primero Civil de primera instancia y de 
extinción de dominio en auto de  fecha 13 de 

por medio de edictos al  Banco Actinver So-
ciedad Anónima Institución de Banca Múltiple 

-
ra al respecto sobre el predio ubicado en Ca-
lle Bosques  de Nórdicos, manzana 112, Lote 
82, Casa 2, en los Héroes Tecámac, Sección  
bosques, Código postal 55764, Estado de 
México, dando un plazo de 9 días a partir  
de su publicación, en conformidad con los 
artículos 2995 del párrafo cuarto del  Código 
Civil para el Estado de México, debiendo ser 
publicado por un duplicado en  el periódico de 
requisitos estipulados. 

Atentamente: Lic. Javier Aguilera López. 

Ssa: neumovirus sólo causa 5.3% 
de las infecciones respiratorias

LA MAYOR INCIDENCIA ES POR INFLUENZA SINCICIAL

AL CIERRE

Rayadas caen ante 
Atlético San Luis 0-1 
y pierden el invicto

▲ La determinación de las jugadoras del Monterrey no impidió su 
derrota como visitantes en el Alfonso Lastras. Foto Club Rayadas



Rayuela
Como si tuviera 

alguna autoridad 
moral, un criminal de 

guerra advierte al 
mundo sobre todos los 

males que le caerán 
encima con la llegada 

de su sucesor.

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Napoleón Gómez Urrutia 14

Ilán Semo 15

Rosa M. Elizalde 15

Iván Alejandro Istlahuaca 16

Estefanía Ciro 16

Orlando Delgado Selley 18

COLUMNAS 

Astillero 
Julio Hernández López  8

México SA
Carlos Fernández-Vega 20

JU
EV

ES
 1

6 
DE

 E
N

ER
O 

DE
 2

02
5

DI
RE

CT
OR

A 
GE

N
ER

AL
: C

AR
M

EN
 L

IR
A 

SA
AD

E 
// 

DI
RE

CT
OR

 F
U

N
DA

DO
R:

 C
AR

LO
S 

PA
YÁ

N 
VE

LV
ER

7 502228 390008

Fuerza militar, opción de 
EU contra cárteles: Rubio

l Tienen control 
sobre enormes 
franjas fronterizas, 
dice el senador 
 
l Son “peligrosas 
organizaciones 
trasnacionales 
terroristas”, señala

l El nominado a 
secretario de Estado 
prevé “cooperación 
cercana” con México 
 
l Acude a una 
reunión cameral 
para ratificación de 
su nombramiento▲ Ismael Zambada se presentó ayer ante la 

corte de Nueva York en un breve encuentro de 
preparación de su juicio, en el que su abogado y los 

fiscales admitieron que avanzan las negociaciones 
para un eventual acuerdo. Ilustración Jane 
Rosenberg/Court Art          D. BROOKS Y J. CASON / P 7 DAVID BROOKS Y JIM CASON / P 7

Pega incendio en Tijuana

Segunda audiencia preliminar de El Mayo

▲ Los llamados vientos de 
Santa Ana, con ráfagas de 
hasta 60 kilómetros por hora, 
los mismos que avivan el fuego 
en Los Ángeles, provocaron 

una conflagración en la colonia 
Montes Olímpicos que alcanzó a 
12 viviendas sin que se reportaran 
personas heridas. Foto tomada 
de redes      MIREYA CUÉLLAR / P 25

l Ya habrá tiempo de dialogar con Trump; el 
T-MEC también beneficia a EU: Sheinbaum

EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA / P 19

Participan empresarios, confirma el CCE 

Trabaja gobierno federal 
en un plan antiaranceles

l Superó lo previsto en la Ley de Ingresos

REDACCIÓN / P 17

Fueron 436 mil 952 mdp más: SAT 

En 2024 aumentó 4.7% la 
recaudación tributaria

l Birmex no presentó el total adjudicado, acusan

ÁNGELES CRUZ / P 12

Pide suspender la firma de contratos 

Se queja la IP de yerros en 
licitación de sector salud
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